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Если озвученное на днях предло-
жение Комитета ГД по экономической 
политике и промышленности будет 
реализовано, то дороги России мо-
гут реально опустеть. Речь идет о све-
жей депутатской инициативе запретить 
транспортные средства, «достигших 
предельного срока эксплуатации». Ав-
топроизводители уже рукоплещут про-
рывной идее, ведь в случае ее реализа-
ции они ожидают увеличение продаж 
и рост прибыли. «Еще немного, еще 
чуть-чуть…» и новая законодательная 
инициатива будет отлита в граните, од-
нако россияне не разделяют оптимиз-
ма парламентариев. По словам коор-
динатора движения «Общество синих 
ведерок» Петра Шкуматова , на старых 
машинах люди ездят не потому, что они 
фанаты ретро-автомобилей, а потому 
что на новые – у них нет денег. 

«Большего удара по экономике, чем 
предложение депутатов, и придумать 
нельзя», – убежден общественник. 
К сказанному добавим, что за пре-
краснодушными порывами Охотного 
ряда просматривается отлично сма-
занный механизм лоббирования ин-
тересов автопромышленников. Вы не 
поверите, но одна из тех, кто двигает 
эту идею в жизнь, некая г-жа Когоги-
на – член фракции «Единая Россия», 
зампредседателя Комитета ГД по эко-
номической политике, которая к тому 
же является супругой президента 
КамАЗа Сергея Когогина – на этот 
нюанс обратил внимание «Коммер-
сантЪ». Совпадение? Не думаю… 

Как будет работать механизм вы-
вода старой техники из оборота? 
Элементарно. Единственным по-на-
стоящему действенным способом ре-
ализации депутатских «хотелок» был 
и остается кредит, и плевать, что рос-
сияне в долгах, как в шелках: не хо-
чешь – заставим, иначе пойдешь на 
дачу пешком. 

При этом воротилам автобизне-
са, кажется, невдомек, что половина 
российских семей испытывает труд-
ности даже с покупкой обуви – об 
этом не так давно сообщал Росстат, 
но… кого волнует чужое горе? Если 
продолжить цепочку депутатской ло-
гики, то пора наложить торговое вето 
на автобусный парк. Все эти MAN-ы, 
NEOPLAN-ы, VOLVO, грузовики с 
двадцатилетней историей, лесозаго-
товительная техника – весь этот ме-
таллолом «за бугром» отслужил свой 
срок, списан по ветхости, однако у 
нас продолжает скрипеть. Можно 
отправить в утиль трамваи с трол-
лейбусами, тоже вывезенные из-за 
кордона для того, чтобы сохранить 
видимость комфорта общественно-
го транспорта. Короче, сметем с до-
рог автохлам, который путается под 
колесами кроссоверов, чьи ценни-
ки начинаются от пяти «лямов». По-
следним штрихом этой борьбы с 
собственным народом должен стать 
«запрет» использовать людей до-
стигших «предельного срока эксплу-
атации» с выдачей им вместо пенсии 
талона на эвтаназию.
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«Мне должны поставить в Грузии памятник, потому 
что я сохранил вашу культуру виноделия».

Депутат Госдумы РФ 
Геннадий Онищенко

«Континентальная армия пережила 
тяжелую зиму в Вэлли-Фордже, 
обрела славу у вод Делавера 

и одержала победы у Корнуола 
и Йорктауна… Наша армия 

контролировала воздух, 
удерживала крепости, 

брала штурмом 
аэропорты, делала 
все, что должна 
была!»

Президент США 
Дональд Трамп

«Женщины слабее умом. Конечно, бывают какие-
нибудь там Марии Кюри, но все-таки это редкость».

Глава Патриаршей комиссии по вопросам семьи, 
защиты материнства и детства протоиерей 

Дмитрий Смирнов

«Как преподнесли [то], о чем я не говорил, 
недруги наши — предатели, шайтаны, козлы, 
кнопочные герои, черти — я их называю так».

Глава Чечни 
Рамзан Кадыров 

(о дискуссии вокруг фигуры имама Шамиля)

«Только благодаря нашей стране сегодня на 
карте мира существуют вот эти два злобных 
инвалида, несостоявшихся государства без части 
своих территорий — Украина и Грузия».

Вице-спикер Госдумы РФ 
Пётр Толстой

«При новом нормативе взрослым, работающим 
в день полагается 302 грамма хлеба. Паек немецкого 
военнопленного составлял 600 граммов. 
В перерасчете на день немецкие военнопленные 
получали 120 граммов рыбы в день. 
Российским работающим гражданам предлагается 
54 грамма в день. В разделе „соль, чай, специи“ 
немецкий военнопленный получал 
в четыре раза больше, чем житель Свердловской 
области — 60 граммов против 13 граммов».

Депутат Законодательного Собрания 
Свердловской области 
Александр Ладыгин

(о продуктовой корзине региона)

«Если у нас зимой в холодную погоду возникает 
метель, никому же не приходит в голову топить 
айсберги, чтобы у нас было потеплее. Дело не только 
в правительстве. Дело в том, что это [лесные пожары] 
обычное природное явление, бороться с которым 
бессмысленно, а где-то, возможно, даже и вредно».

Губернатор Красноярского края 
Александр Усс

«Я вот недавно беседовал с Чарльзом Дарвином. Я не 
являюсь поклонником обезьяньей теории, поэтому 
мне как священнику было интересно поговорить. 
«Чарльз, как тебе там?», – обращался я к надгробию… 
Что вы думаете я услышал? «Батюшка, не соблазняйся 
моей теорией, не от большого ума я эту гипотезу 
выдвинул, в которой сейчас раскаиваюсь.
Ни к медведю, ни к свинье лично ты 
не имеешь никакого отношения»».

Протоиерей и духовник 
Алексеевского ставропигиального 

женского монастыря Москвы 
Артемий Владимиров

«Хотя 
российская 
экономика 
приблизительно 
размером с 
нидерландскую, 
она [Россия] 
все же тратит 
достаточно средств 
на оборону, чтобы не 
только модернизировать 
свой ядерный арсенал, 
[но и] создавать новые 
виды средств доставки – 
гиперзвуковые планирующие летательные аппараты, 
гиперзвуковые крылатые ракеты, 
в значительной степени, украденные 
из американских технологий».

Советник Президента США 
по национальной безопасности 

Джон Болтон

 «В России люди обижаются, что мы называем 
их оккупантами. Но как называть человека, 
который забирает твою землю и ставит 
там проволочные заграждения?»

Советский и грузинский певец, 
киноактер 

Вахтанг Кикабидзе

ВЫЛЕТИТ – НЕ ПОЙМАЕШЬ…

«Алкогольные напитки — нормальное 
явление. И для Англии, и для 
других стран. Болельщики перед 
матчем идут в паб, где выпивают 
не одну пинту. Футбол и пиво 
всегда рядом. Не знаю, хорошо 
это или плохо, но это факт. Если 
болельщику нужен дополнительный 
допинг, то пусть пьет пиво. И своими 
эмоциями заряжает команду».

Российский футболист
Андрей Аршавин
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болельщику нужен дополнительный 
допинг, то пусть пьет пиво. И своими 

Российский футболист
Андрей Аршавин

ЮРИЙ 
МОИСЕЕНКО, 

специальный 
корреспондент

ЮРИЙ 
МОИСЕЕНКО,

специальный 
корреспондент
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Московские протесты в связи с 
выборами в Мосгордуму 8 сен-
тября, единственная масштаб-
ная в стране митинговая кам-
пания в контексте политических 
процессов в начале осени. Не-
смотря на то, что в 18 регионах 
в сентябре этого года выборы 
губернаторов, и еще в десятках 
областей выборы региональ-
ных парламентов, нигде не слу-
чилось ничего подобного тому, 
что происходит в Москве. Сто-
личный протест будет шириться 
и это может внести серьезные 
коррективы в политическую 
жизнь страны накануне 2024 
года, когда должен случиться 
«транзит» власти. 

Н
е только в Москве к уча-
стию в выборной кампании 
не допускают независимых 
и оппозиционных канди-
датов. Судебные процес-

сы были в Саратовской, Брянской и 
многих других областях. Митинговые 
кампании были в Волгограде и еще 
дюжине крупных городов. Но только 
в столице собрались десятки тысяч че-
ловек. 

 КАК ПРОТЕСТУЮТ 
 РЕГИОНЫ? 

Примерно в то же время, когда рас-
кручивался маховик столичных про-
тестов, в восьми часах езды от Мо-
сквы, в Вологде, стартовала своя и 
тоже мощная протестная кампания. 
Связана она была с местными рено-
вациями – власти города и области 
забетонировали набережную, сделав 
из зеленой зоны оборонительное со-
оружение. Протест собрал тысячный 
митинг, что очень много для неболь-
шого областного центра, серьезно 
подорвав политические позиции гу-
бернатора региона Олега Кувшинни-
кова, которому в начале сентября не-
обходимо бы переизбраться. 

Регионы, это мы видим и по Екате-
ринбургу и Шиесу, по Вологде и еще 
много раз увидим по свежим про-
тестным сюжетам, восстают в связи с 
конкретными поводами, подвергая 
сомнению дееспособность автори-
тарной и, как правило, не компетент-
ной региональной бюрократии. Но 
федеральной повестки в региональ-
ном протесте нет. И нет ярких лиц, 
политиков и общественников, кото-
рые могли бы зажечь региональную 
аудиторию федеральной повесткой. 
Лидеры протестов в регионах – это 
политические маргиналы, одиночки. 
Помимо того, что аудитория не видит 
важности в темах, которые они ста-
вят на повестку дня, у них нет ника-
кой корпоративной поддержки. Все 
на что могут рассчитывать региональ-
ные внесистемные политики – пара 
публикаций в поддержку в местных 
СМИ и группа поддержки из 10-15 
человек в суде. 

 ПРОТЕСТ БЕДНЕЮЩИХ 
 МИЛЛИОНОВ 

По данным Росстата, средний уро-
вень доходов москвичей сократился 
на 24% за период с 2014 года. В то же 
время, как в целом по стране, уровень 
доходов сократился на 12-14%. Мо-
сква тяжелее переживает экономиче-
ские проблемы, которые для конкрет-
ных людей выражаются в возросшей 
стоимости жизни, увеличении долго-
вой нагрузки, проблемах на рынке тру-
да. Но Москва и столичная агломера-
ция наполнены людьми, ожидавшими 
вертикального роста доходов, высокой 
самореализации, динамичных карьер. 
Все последние десятилетия жить в сто-
лице было выгодно, это огромный ры-
нок самореализации и возможностей. 

Государственная политика и интере-
сы крупного столичного бизнеса сей-
час поддерживают «москвоцентрич-
ность», – стремление людей со всей 
страны к адаптации вокруг Москвы. Но 
сейчас агломерация набивается людь-
ми в условиях рецессии, сокращения 
рынков, падения доходов. А новое и 
прежнее население в надежде на вы-
сокие темпы собственного развития 
продолжает делать, ставшие слишком 
рискованными, инвестиции в рост ка-
чества жизни в условиях турбулентно-
сти на рынке труда. Это колоссальный 
протестный ресурс у стен Кремля. При 
этом поводы для собирающих десят-
ки тысяч митинговых кампаний, зна-
чения не имеют. Просто прозрачность 
и открытость, общий доступ к полити-
ческому процессу, для образованной, 
общественно-активной публики проб-
лема более животрепещущая, нежели 
конкретные локальные сюжеты о неу-
рядицах, некомпетентности или безза-
конии властей. 

Но завтра к этой тематике добавят-
ся ширящиеся мусорные протесты, 
пенсионная реформа – и еще тысяча 
и одна тема. Главное сам факт – про-
тестовать против безнадежности и ог-
раниченности ресурсов для развития 
в единственном в стране регионе, где 
вроде были все условия для достатка и 
самореализации. 

 ВЛАСТЬ В СТОРОНЕ 

Почему-то мощная московская волна 
протестов вызвала у части экспертных 
кругов очарование, у части – апока-
липтические настроения. Хотя полити-
ческий протест, явление естественное, 
отражающее, кстати, эволюционный 
ход развития общественных процессов. 
Похоже, что на этой платформе строит-
ся отношение к столичным митинговым 
кампаниям и в Кремле. Федеральный 
центр пока ничем не рискует. Протест 
разогрели оторванные от реальности 
московские власти, они выбрали техно-
логии подавления общественной оппо-
зиции, которые работали десятилетие 
назад, но уже не будут работать сейчас. 
Если мы определяем, что ключевой мо-
дератор политического процесса в Рос-
сии – администрация президента, то 
в преддверии транзита власти, все иг-
роки, которые находятся под верхним 
уровнем, их ошибки, провалы и удачи 
предопределяют их положение непо-
средственно перед ключевым полити-
ческим процессом следующего десяти-
летия. 

Правда сейчас, судя по риторике 
telegram-каналов, которые небезосно-
вательно считают близкими к руковод-
ству АП, в Кремле зреет тезис о том, что 
протесты стали возможны благодаря 
целенаправленной политике, способ-
ствующей возникновению полноцен-
ного гражданского общества вместо 
имитации общественной жизни – де-
коративного политического поля, сфор-
мированного в свое время Владисла-
вом Сурковым. Это все-таки перебор. 

Однако же пока, политический про-
цесс ничем не угрожает Кремлю, а во 
многом, возможно, помогает. Это мо-
ниторит слабые места системы. Пока 
есть время на то, чтобы удалить проб-
лемные звенья, которые высвечивает 
протест. Выборы в Госдуму в 2021 году в 
любом случае пройдут в условиях ощу-
тимого преобладания системной поли-
тики. Внесистемный политикум в мас-
штабах всей страны никаким образом 
не успеет созреть к выборам, несмотря 
на упадок «Единой России». Предстоя-

щие электоральные циклы в любом слу-
чае будут проходить по канонам уходя-
щего десятилетия, все роли и партии в 
них расписаны. 

Но стратегически федеральный 
центр, оставаясь над бурлящими вода-
ми политики, сильно рискует. Социаль-
ный протест, если не обеспечить вывод 
экономики из стагнации, не поднять 
зарплаты, не разогнать потребление и 
не обеспечить большие возможности 
для самореализации активной части 
общества, сломает стабильность и мо-
жет иметь непредсказуемые процессы 
для будущего, вплоть до «украиниза-
ции» страны. 

 МОЛОДЕЖЬ КИПИТ 

Сейчас основной проблемой для 
стабильности становится не систем-
ный или внесистемный протест, а не 
реализованная молодежь. Государ-
ство упустило время для полноцен-
ной идеологической работы, для ра-
боты по социализации и трудовой 
адаптации уже не одного поколения 
молодых россиян. С одной стороны 
распилочная система официальной 
молодежной политики в структурах 
типа Росмолодежи, с другой, миллио-
ны молодых людей, талантливых и 
активных, выросших без внимания и 
поддержки государства. 

С одной стороны, Россия – динамич-
но стареющая страна, молодежь даже 
не в большинстве, и даже не в опре-
деляющем меньшинстве. Это фактор, 
который должен работать на сниже-
ние протестной активности. Но с дру-
гой стороны, лишенная эффективного 
попечительства компетентного госу-
дарства (а его и не было), молодежь, 
все последнее десятилетие выходит 
на рынки труда в сферах, потолки 
развития в которых либо достигнуты, 
либо в них наблюдается переизбыток 
кадров. Связано это опять-таки с от-
сутствием системы профориентации 
в современной российской школьной 
системе образования. Люди выходят в 
гуманитарные сферы и в сервис, ста-
новясь мало конкурентоспособны-
ми на трудовом рынке. В итоге, через 
10 лет структура рынка труда мало-
численной России будет похожа на 
структуру рынка труда переполненной 
людьми Турции или других передне-
азиатских стран, где миллионы людей 
с 15 до 60 лет работают не только в 
одной области, но и на одних и тех же 
позициях. Только для российского об-
щества, образованного все еще, и ам-
бициозного, такая всеобщая безнаде-
га не закончится ничем хорошим. 

Сегодняшний политический про-
тест продвинутой столичной интел-
лигенции померкнет перед массовым 
социальным протестом нереализо-
ванных миллионов, если в корне не 
поменять социальную политику и не 
направить все ресурсы, которые все 
еще остаются в «заначке» России, на 
развитие человеческого потенциала в 
стране.

Лука НЕСТЕРОВ

СУРОВОЕ ЛЕТО 2019-ГО
Âëàñòè îïàñåí ñîöèàëüíûé ïðîòåñò 

íåðåàëèçîâàííûõ ìèëëèîíîâ
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Сейчас самый интересный 
вопрос российской политики 
– контуры трансфера власти. 
Bloomberg говорит о том, что 
магистральный курс трансфе-
ра – обмен между Путиным 
и Медведевым должностями 
- как это было сделано в 2008 
году. Но, похоже не факт, что 
нынешний премьер сможет 
стать основным бенефициаром 
процессов ближайшей пяти-
летки. 

Н
ацпроекты в разных ва-
риациях, начинались в 
новейшей истории три-
жды – в 2007-2008 го-
дах, 2012-2013, в 2018-

2019-м годах. Все три раза новым 
российским «Столыпиным» гро-
зился стать Дмитрий Медведев. Но 
в конце прошлого десятилетия и 
начале нынешнего прорыв в буду-
щее съела коррупция. А в этот раз 
съест некомпетентность и корруп-
ция. 

 НАЦПРОЕКТЫ И «ЕДИНАЯ 
 РОССИЯ» - НЕПРЕОДОЛИМЫЕ 
 БАРЬЕРЫ 

Для политической карьеры Медве-
дева, реализация нацпроектов имеет 
огромное значение. Но данные, кото-
рые собирают Счетная палата, Конт-
рольное управление в Администра-
ции Президент РФ, а также обще-
ственные институты, например, об-
щественная организация «Майский 
указ», говорят о том, что работа в 
масштабах страны на грани провала. 
12% населения России просто не зна-
ют о том, что такое нацпроекты. А по-
ловина населения страны не понима-
ют, в чем их смысл. 

Но это только полбеды. Важно, 
что сами чиновники на местах не 
понимают, зачем нужны нацпроек-
ты, и чем реализация программ и 
мероприятий в рамках нацпроек-
тов отличается от их текущей пла-
новой деятельности. 

Загруженная работой и отчетно-
стью бюрократия получила лиш-
нюю головную боль с согласовани-
ями, бесконечными уточнениями 
и переписываниями документов 
и планов. Чиновники региональ-

ных администраций так и говорят: 
«сверху получено указание оформ-
лять как нацпроект все то, что мы 
делаем и так. Ремонтируются доро-
ги – «в рамках нацпроектов». Стро-
ятся дома для аварийщков, –  «в 
рамках нацпроектов». 

Одним словом, практической со-
держательной разницы между по-
вседневной текучкой региональ-
ных властей и деятельностью в 
рамках нацпроектов нет. А для фе-
дерального правительства основ-
ной критерий успешности движе-
ния по нацпроектам – освоенные 
регионами бюджетные заявки. И в 
этом плане дела может быть и пош-
ли бы шустрее, но только крайне 
тяжелая в исполнении проектная 
документация, в которой «проши-
ты» меры по недопущению кор-
рупции, сильно тормозит плановые 
сроки, срывает сроки подачи зая-
вок, и соответственно сроки откры-

тия бюджетного финансирования 
проектов. 

Скорее всего, задачи, которые 
требуется достичь в рамках нац-
проектов, нереализуемы. Есть пре-
пятствия непреодолимой силы. 

Некомпетентность бюрократии, 
отсутствие рабочей связи между 
властью и гражданским общест-
вом, низкое вовлечение населения. 
Дмитрий Медведев взял на себя 
высокую политическую ответствен-
ность по обеспечению прорыва, но 
справиться с задачей бюрократиче-
ская среда не сможет. Ответствен-
ность на нем. 

 «ЕДИНУЮ РОССИЮ» 
 ТОЖЕ Я РАЗРУШИЛ? 

Инсайдеры сообщают о докумен-
те, подготовленном в недрах Адми-
нистрации Президента РФ, в котором 
речь идет о том, что премьер-ми-

нистр РФ блокировал в течение по-
следних лет любые реформы в «Еди-
ной России». Так или иначе фиаско 
ЕР, а то, что это случилось факт, ставит 
крест на той системе политического 
манипулирования, которая была вы-
строена и работала без сбоев, обес-
печивая всегда нужные электораль-
ные результаты. 

Сейчас перед партийным ме-
ханизмом, в создании которого 
Дмитрий Медведев принимал са-
мое деятельное участие, также как 
и перед нацпроектами, стоят нераз-
решимые проблемы. Региональные 
структуры почти не работают. Авто-
ритетного лидерского состава нет. 
Влияния на решение прикладных 
задач населения нет. Репутация по-
дорвана окончательно и беспово-
ротно. Скорее всего, время «Еди-
ной России» прошло. Но кто-то 
должен нести за это политическую 
ответственность. 

№ 14 (430)  август 2019

«КОНСТИТУЦИОННАЯ 
МОНАРХИЯ»?
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Шанс на реабилитацию, гово-
ря лексикой властных коридоров, 
у Медведева есть на думских вы-
борах 2021 года. Но «Единая Рос-
сия» должна эти выборы выиграть. 
В условиях крайнего недоверия 
со стороны электората, роста ло-
кальных протестных акций по всей 
стране, не имея механизма работы 
с общественным мнением. Нужно 
чудо. Посмотрим. 

Разумеется, в преддверии тран-
сфера власти, эти фатальные неу-
дачи главы правительства ставят на 
кулуарную повестку вопрос отстав-
ки премьер-министра. Тем более, 
пока что преддверие трансфера –
война всех против всех. И это игра 
на выбывание – против Медведе-
ва скорее всего выступят Алексей 
Кудрин, вице-премьер Константин 
Чуйченко, усилится роль Дмитрия 
Козака и других ключевых вице-
премьеров и министров. 

 ЗАЧЕМ НУЖЕН СОВЕТ 
 ФЕДЕРАЦИИ? 

Но война в преддверии тран-
сфера вряд ли будет линейной – 
борьбой основных политических 
групп против вероятных преемни-
ков, как происходит в сюжете во-
круг премьер-министра. Сейчас в 
кулуарной повестке «башен» мно-
го других сюжетов – о роли иных 
институтов и групп влияния в годы 
перед 2024-м. Среди этих сюжетов 
– вопрос будущего Совета Федера-
ции. 

Сейчас это объективно лишняя 
надстройка в вертикали власти. Но 
просто ликвидировать ее и полити-
чески трудно, но главное, пробле-
матично это оформить в правовом 
пространстве, тогда нужна консти-
туционная реформа. 

В реальности, Совет Федерации 
дублирует функционал Государст-
венной думы, но лишен ее влияния. 
Не в последнюю очередь по той 
причине, что в основе его кадрово-
го состава отставники, в основном 
представители региональных элит, 
потерявшие реальную власть на 
местах. Либо наоборот, как, кстати, 
было у Рауфа Арашукова, сидящего 
ныне в СИЗО сенатора от Карачае-
во-Черкесии, растущие региональ-
ные бонзы. 

Совет Федерации мог бы быть 
лоббистским институтом регио-
нальных элит, но для этого нужно, 
чтобы в верхней палате парламен-
та были представлены главы регио-
нов. А политическая реформа, осу-
ществленная в начале этого века, 
снизила уровень политического 
представительства в Совфеде. 

Можно пойти путем наращива-
ния политического веса сенаторов. 
И не исключено, что в преддверии 
трансфера такие проекты будут. 
Но как его можно нарастить? Вы-
борами в сенат. Но таким образом 
можно разложить и развалить ре-
гиональную вертикаль. Избранный 
сенатор фактически будет обла-
дать уровнем влияния губернатора. 
Но при этом будет полностью сво-
бодным от обязательств в рамках 
управленческой деятельности. По-
скольку это «министр без портфе-
ля», и у него нет никакого функцио-
нала как управленца, то и проблем 
с силовиками тоже не будет, как и 
планов, нормативов, нацпроектов. 
Зато полная свобода действий в 
общении со СМИ, можно ударить-
ся в популизм, кооперировать про-
тестные массы. Зачем регионам по-
рядка ста таких фигур? 

И к тому же избираемый сенатор, 
что тоже неизбежно, будет встраи-
ваться либо изначально быть фигу-
рой из местных региональных элит. 
У него будут широкие возможности 
для противодействия, если это бу-
дет необходимо, повестке Москвы 
в том или ином регионе. Пока рос-
сийский федерализм не знает та-
ких практик. 

 ЖИВАЯ КОНСТИТУЦИЯ? 

Однако все новое, в политике осо-
бенно, давно уже повторение ста-
рого. Опыт трансфера в новейшей 
истории России уже был, и связан с 
теми же персоналиями – Владими-
ром Путиным и Дмитрием Медведе-
вым, которые обменялись должно-
стями в 2008 году. Тогда базисом 
политических изменений были лич-
ные договоренности. Но в этот раз по 
большому счету нет иного пути, кро-
ме как заложить систему сдержек и 
противовесов в Конституцию стра-
ны. Не нужно быть провидцем, что-
бы угадать: ослабление президента 
в пользу парламента и/или прави-
тельства – вот правовая основа тран-
сфера-2024. 

Сигналы уже есть. «Основным 
публичным лоббистом (и видимо 
лоббистом одного из сценариев 
трансфера) является спикер Думы 
Вячеслав Володин, который ввел 
даже удачное определение - «живая 
Конституция»», – пишут, вероятно, 
погруженные в вопрос эксперты. Но 
опять-таки предсказать конституци-
онную реформу совсем не сложно. 

Все это можно назвать модерниза-
цией политической и управленческой 
систем, хотя пока будет много вопро-
сов. Пути конституционной реформы 
могут быть разными, но выбор вари-
антов все равно не большой. 

Усиление парламентаризма – 
вернуть Думе возможность согла-
совывать назначения главы пра-
вительства и министров; наделить 
правительство функционалом Ад-
министрации Президента РФ; воз-
можно, создать некую новую су-
перструктуру – наподобие Совета 
Федерации, только с более мощ-
ным политическим и управленче-
ским влиянием. 

Что бы ни делалось, суть проста. 
Сократить возможности влияния 
нового президента, усилив влияние 
альтернативных центров силы. Тех, 
которые юридически и фактически 
будут под началом покинувшего 
свой пост нынешнего президента. 

Сейчас много говорят о том, что 
внутриполитический блок Админи-
страции Президента РФ приступит 
к конструированию новой мощной 
политической партии. То есть до 
2024 года с большой долей вероят-
ности будет осуществлена реформа 
партийной системы. И возникнет су-
пер-партия прорыва. 

Таким образом, обновленная по-
литико-управленческая конструк-
ция России середины следующего 
десятилетия выглядит так: мощное 
правительство национального до-
верия, вероятно с сильным, имею-
щим дополнительный функционал 
парламентом. Политическая плат-
форма – новая суперпартия. Во гла-
ве ее номинально, или фактически, 
национальный лидер, он же глава, 
скорее всего, правительства. 

В таком случае уровень воз-
можностей и политического влия-
ния нового главы государства бу-
дет примерно таким, какой сейчас 
в распоряжении президентов Ук-
раины. Их функционал, конечно, 

не ограничен таким образом как у 
президентов таких стран как Гру-
зия, но, однако же, лидер страны, 
лишь один из центров политиче-
ской силы. Его власть существенно 
ограничена сильными парламент-
скими институтами и фактической 
расстановкой сил, в которой мно-
го игроков, с которыми можно бо-
роться или взаимодействовать, но 
их нельзя административно низло-
жить. Если эти условия сложатся в 
России, получим уход от «супер пре-
зидентской» модели управления. 

В остальном – все в нюансах. Но 
важных.

Либеральные круги, возможно, 
хорошо примут стратегию форми-
рования президентско-парламент-
ской демократии, которая признает 
богатство элитных интересов и на-
страивается для их обслуживания и 
нахождения политических компро-
миссов. 

Парламент и правительство, если 
их свобода не зажата авторитариз-
мом, по природе своей институ-
ты коалиционные, обрабатываю-
щие запросы и конфликты широких 
элитных групп. Запрос на это в Рос-
сии огромный. 

Структуры, наподобие Госсовета, 
напротив, эффективны в услови-
ях стремления к поддержке макси-
мально авторитарных порядков и 
единоначалия в элитах. 

Но есть ряд других вопросов. По-
литика и управление, в наше время 
совсем не одно и то же. России необ-
ходимо обеспечить в кратчайшие сро-
ки поступательное движение вперед 
с ежегодным ростом ВВП выше 3%. 
Иначе вторая половина следующе-
го десятилетия и далее будут эпохой 
социальных катаклизмов. Но обес-
печение политического равновесия, 
бесконечная работа по нахождению 
внутриэлитных компромиссов никак 
не способствуют повышению эффек-
тивности управленческой деятельнос-
ти. Тем более все пространство рабо-
ты сейчас в регионах. А с качеством 
управления там все очень плохо. По-
этому путь к либерализации полити-
ческой системы при крайне слабом 
качестве госуправления, это путь к 
«украинизации» жизни в России. Ког-
да внешние политические свободы 
осуществляются за счет развала эко-
номики. 

 НАСЛЕДИЕ 1990-Х НИКУДА 
 НЕ ДЕТЬ 

Сейчас монополия на управле-
ние страной в руках политическо-
го крыла элит. Мы видим на протя-
жении лет падение уровня влияния 
олигархии, сейчас наметились те 
же процессы, только с большей ди-
намикой в среде силовых структур. 
Начинает рушиться конструкция 
«неприкасаемого» прежде госкапи-
тализма. При всех своих побочных 
эффектах, это позитивный процесс. 

Но только если при условии, что 
конечным итогом трансформа-
ции рынка политического и сило-
вого влияния станет закрепление 
монопольных функций на власть 
у управленческой системы, в ко-
торой компетенции и отраслевой 
опыт превалируют над связями и 
положением в элите. 

Если этот процесс не будет дове-
ден до конца, то в вечный процесс 
поиска политических компромис-
сов встроятся как минимум сило-
вики. И хорошо если не криминал 
и коррумпированная бюрократия 
двух последних десятилетий. Пока 
есть все возможности для легити-

мации своего положения у мил-
лионной армии коррупционеров. 
У них есть и материальный ресурс. 

В этом смысле создание прези-
дентско-парламентской республи-
ки не решит важнейшую проблему 
текущей реальности – контроля над 
силовиками. 

Даже наоборот, пошатнувшееся 
ныне положение можно будет по-
править за счет появления у силови-
ков старого – нового функционала 
– они могут стать «модераторами» 
арбитража между слабеющим 
президентом и усиливающимися 
парламентом и правительством. 
А шире, смогут встроиться в поли-
тический процесс, выполняя ту же 
арбитражную функцию. 

В любой из этих конструкций, си-
ловики будут сильнее политиков и 
тем более управленцев. 

Но сегодняшнее все еще полити-
чески крепкое положение силовой 
касты прямое следствие основного 
контракта власти и экономических 
элит страны. Не изменив эту модель, 
нельзя будет ограничить круг воз-
можностей силовиков в модерации 
политической и экономической жиз-
ни страны. И это становится, навер-
ное, важнейшей задачей трансфера. 

Даже наоборот, сегодня силовики 
комплексуют из-за потери управ-
ляемости скрытыми конфликтами 
внутри системы, невозможностью 
предотвратить широкое преследо-
вание коррумпированных правоох-
ранителей, невозможностью обес-
печить не публичность политически 
опасных процессов как внутри си-
стемы, так и связанных с ее дея-
тельностью. 

И вот текущая конструкция тран-
сфера, если она будет реализова-
на через конституционную рефор-
му и усиление роли правительства 
и парламентаризма, позволит си-
ловой касте себя реабилитировать 
и вернуть привычное для себя по-
ложение из нулевых годов: когда 
чтобы вы там не делали, а реальная 
власть в стране у силовиков. 

Поскольку правоохранительная 
система и система безопасности, 
были в не меньшей, нежели гос-
служба степени подвержены про-
цессам разложения в минувшие 
десятилетия, то в роли «реальной 
власти» предстанут не харизма-
тичные, рослые красавцы – защит-
ники Родины, а морально разло-
жившиеся вследствие воровства и 
разгульной жизни коррупционеры, 
привыкшие решать дела в сопрово-
ждении ящика водки в бане. 

Таким образом, до трансфера край-
не важно реформировать правоох-
ранительную систему, изъять ее воз-
можности политического влияния. Но 
эту проблему не решить, пока реаль-
ной экономической основной страны 
остается госкапитализм и тесная спай-
ка власти и аффилированного с ней 
бизнеса. Питательная среда правоох-
ранительной системы и в экономиче-
ском и в силовом и в политическом 
смысле, это конфликты внутри и около 
государственного бизнеса. Это слиш-
ком радикальный, думается, для осто-
рожных политических реформаторов 
слом,потому что ломка существующей 
в стране системы организации жизни 
неизбежно несет за собой пересмотр 
базовых контрактов с обществом, 
один из которых заключается в моно-
полии на власть бюрократии, и недо-
пущении к реальной власти в стране 
гражданского общества. А госкапита-
лизм в России отменить  будет трудно. 
Потому что любым реформам и пре-
образованиям нужен кэш. 
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В июле 2019 года обществен-
ность содрогнулась от обви-
нений в шпионаже сразу двум 
экс-чиновникам Калининград-
ской области, работавшим при 
губернаторе Николае Цуканове 
(ныне полпреде президента на 
Урале). Фактическая одномо-
ментность задержания плюс 
четкий «калининградский след» 
позволяют предположить, что 
эти дела могут быть переплете-
ны, и мы, возможно, становимся 
свидетелями разоблачения сети 
иностранных агентов, о кото-
рых год назад говорил Антон 
Алиханов, сменивший Цуканова 
на посту главы российского эк-
склава. В ситуации разбирался 
обозреватель «Совершенно се-
кретно».

Ф
абула грандиозного 
шпионского скандала 
такова. 5 июля 2019 
года ФСБ заявила о по-
имке в Москве гражда-

нина России Александра Воробьёва. 
В зале суда мужчина предстал в ори-
гинальной балаклаве цвета хаки, что, 
очевидно, свидетельствовало о жела-
нии скрыть свою внешность от СМИ. 
Но он сам тут же разоблачил себя, 
представившись судье помощником 
уральского полпреда Президента РФ 
Николая Цуканова. Воробьёв заметно 
прихрамывал, что породило в бло-
госфере домыслы об оказании сопро-
тивления спецназу при задержании. 
При обыске у высокопоставленного 
чиновника нашли паспорт граждани-
на Польши, а также портативный дик-
тофон. По неофициальным данным, 
он мог передавать за границу инфор-
мацию с заседаний Совета Безопа-
сности РФ. Тем временем анонимные 
телеграм-каналы подбросили такого 
масла в информационное кострище, 
что волосы встали дыбом. Например, 
что Воробьёв был «идейным агентом 
Агентства разведки Польши», а «ос-
новной целью карьерного роста под 
крылом у Цуканова была борьба с 
„режимом Путина“». Заметим на ходу 
(ниже – куда более подробнее), что 
Воробьёв – классический протеже 
Цуканова, двигавшийся по служеб-
ной лестнице сообразно росту своего 
покровителя.

Арест «польского шпиона» и после-
дующая шумиха пришлись на мас-
штабное международное мероприя-
тие в Екатеринбурге (столице Урала, 
где находится полпредство Николая 
Цуканова) – «Глобальный производ-
ственный индустриальный саммит» 
GMIS-2019, и вряд ли это было про-
стое совпадение. Однако ни полпред, 
ни президент, прибывший на GMIS-
2019, никак не прокомментировали 
«дело Воробьёва» (спустя неделю по-

сле ареста своего помощника Цукано-
ва скажет, что «шокирован, как и все», 
попутно пытаясь сострить, мол, «в от-
личие от прессы, мы не обладаем до-
статочно достоверным объемом ин-
формации»). Но не успел завершиться 
индустриальный саммит, как общест-
венность потряс новый виток шпион-
ского дела. 10 июля 2019 года все в 
той же Москве был задержан бывший 
юрист калининградского Министер-
ства экономики Константин Антонец. 
Причина – подозрение в госизмене. 
Антонец и Воробьёв вместе работа-
ли в калининградском региональном 
правительстве, когда областью руко-
водил Николай Цуканов. Более того, 
оба они по образованию юристы (Во-
робьёв был официальным предста-
вителем губернатора в судах) и одно-
го поколения (молодым чиновникам 
тогда было по 30 и 35 лет). Поэтому 
полагать, что Антонец и Воробьёв не 
пересекались по работе, по меньшей 
мере, наивно. 

«Дело Антонца» невозможно рас-
сматривать без увязки с расследо-
ванием в отношении его супруги 
Антонины Зиминой, которая была за-
держана ФСБ в прошлом году все по 
той же ст. 275 УК РФ – «Государствен-
ная измена». В свое время калинин-
градка трудилась младшим научным 
сотрудником Балтийского федераль-
ного университета им. Канта, также 
известно, что она проходила практи-
ку в информационном бюро НАТО 
в Москве. По версии следствия, 
эксперт-международник Зимина под 
прикрытием созданного ей же НКО 

«Балтийский центр диалога культур» 
работала в пользу спецслужб Латвии. 
В частности, полагают следователи, 
она раскрыла латышам личность дей-
ствующего сотрудника ФСБ, который 
присутствовал на ее свадьбе со мно-
жеством иностранных гостей.

Таким образом, если допустить 
взаимосвязь треугольника «Зимина – 
Воробьёв – Антонец», то следует при-
знать, что за спиной Николая Цука-
нова в его губернаторскую бытность 
зародилась и окрепла полноценная 
шпионская ячейка, работавшая на 
США, поскольку и польская, и латыш-
ская разведки, в условиях гибридной 
оккупации Штатами Польши и При-
балтики, являются ничем иными как 
филиалами ЦРУ.

 ФСБ «КОПАЕТ» ПОД 
 ЦУКАНОВА? 

Для многих в Калининградской об-
ласти очевидно, что ФСБ, задержи-
вая калининградских экс-чиновников 
среднего звена, «копает» под Цука-
нова. Три года назад, когда Кремль 
внезапно снял с губернаторской дол-
жности Цуканова, но назначил его 
полпредом по Северо-Западу, ряд 
экспертов говорили, что это «замас-
кированная политическая ссылка». 
По мнению политолога Сергея Ар-
тёменко, которого цитировал в 2016 
году Regnum, «несмотря на „пра-
вильные политические заявления“, 
которые периодически произносил 
экс-губернатор и его команда в Ка-
лининградской области, реально 

многие глобальные интересы России 
игнорировались в пользу литовско-
го и польского бизнеса и политики». 
На примере задержанного Алексан-
дра Воробьёва – правой руки Нико-
лая Цуканова – рассмотрим один из 
жирных следов, тянущихся из Поль-
ши, подробнее.

Как только Цуканов в 2010 году был 
назначен губернатором, взяв с собой 
во власть личного юриста Воробьё-
ва, последний прошел престижное 
обучение в Польше. В биографической 
справке Воробьёва, позже удален-
ной с сайта правительства Калинин-
градской области, сказано: «В рамках 
международного проекта по конкур-
су реализовал грант на обучение в 
National School of Public Administration 
в Варшаве». Важно понять, что дан-
ная школа (по-польски она звучит как 
Krajowa Szkoła Administracji Publicznej, 
или KSAP) готовит государственных 
управленцев из граждан Польши для 
последующей работы в польских же 
органах власти. Учебное заведение 
было создано в 1990 году после рас-
пада Варшавского договора и всей 
своей концепцией демонстрировало 
политический поворот к Западу. Вы-
пускниками KSAP в разные годы были 
нынешний министр обороны Польши 
Мариуш Блащак, экс-посол Польши в 
США, а чуть ранее замминистра обо-
роны страны Роберт Купецкий, экс-
глава МВД Польши Владислав Стасяк. 
KSAP подчиняется непосредственно 
премьеру республики.

Зададимся вопросом – каким 
образом чиновник из стратегическо-
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го для России Калининградской об-
ласти попал в «национальную шко-
лу», где обучались представители 
высшего военно-политического ру-
ководства Польши? Без ведома выс-
шего должностного лица российского 
эксклава подобное вряд ли случи-
лось бы. «В уральских СМИ уже нача-
ли писать, что Воробьёв якобы доста-
точно далекий для Цуканова человек. 
Но так говорить – это просто смеш-
но. Любой калининградец, кто стал-
кивался с ним здесь, скажет, что Во-
робьёв – очень близок к Цуканову. 
Крайне близок. Ему Цуканов доверял 
решение очень щекотливых личных 
вопросов – юридических и финан-
совых. Воробьёв был вхож к нему в 
дом, в кабинет», – прокомментиро-
вал «Совершенно секретно» директор 
радиостанции «Русский край» Миха-
ил Черенков, который во время цука-
новского правления представлял Рус-
скую православную церковь в Совете 
по культуре при губернаторе Кали-
нинградской области. Черенков при-
вел лишь один пример: «В 2013 году 
между правительством и епархией 
начались переговоры о сохранении 
архитектурно-культурного наследия 
региона (речь идет преимущественно 
о бывших немецких кирхах, которые 
были переданы в собственность РПЦ. 
– Прим. ред.). Так вот, на этих перего-
ворах Воробьёв себя вел очень нагло, 
с нахрапом. Когда он появлялся, а он 
всегда опаздывал, чиновники из Ми-
нистерства  культуры и службы Госох-
раннаследия умолкали. Достаточно в 
резкой форме он рубил все инициа-
тивы епархии в переговорном про-
цессе. Его поведение было недруже-
любным, чувствовались даже некие 
полууголовные повадки, будто мы не 
в правительстве, а на криминальных 
разборках на пустыре. Такой привет 
из 1990-х. Но все присутствующие 
понимали, что Воробьёв озвучивает 
позицию губернатора Цуканова, ко-
торая не предполагает возражения».

 РУССКАЯ ИЗМЕНА 

Пришло время присмотреться к са-
мому Цуканову, вернее, к его взаи-
моотношениям с Польшей. За шесть 
лет губернаторства Цуканов не раз 
был в Польше, он знаком с массой 
высокопоставленных политических 
деятелей республики, и ничего кра-
мольного в этом нет. «Забугорность» 
Калининградской области, без-
условно, предполагает общение гла-
вы региона с соседями – иностран-
ными государствами. Пока у власти в 
Польше находилась европоориенти-
рованная партия «Гражданская плат-
форма», калининградского губерна-
тора принимали на высшем уровне. 
Например, однажды встреча состо-

ялась даже в президентском двор-
це Варшавы. Встреч было много, но 
одна из них, едва ли не первая, оста-
вила осадочек. В 2011 году в Вар-
шаве Цуканов неожиданно для всех 
высказался о референдуме о пере-
именовании Калининграда в Кёниг-
сберг. Скандал в России был чудо-
вищным. По возвращению домой 
Цуканов попытался дезавуировать 
сообщения польских СМИ, дескать, 
вырвали из контекста (аудиозапи-
сью слов губернатора медиа не рас-
полагали). Однако немецкий журна-
лист Томас Вирволль из Preussische 
Allgemeine Zeitung («Прусской все-
общей газеты» –  печатного органа, 
финансируемого бывшими жителя-
ми Кёнигсберга) обнародовал в Гер-
мании полную расшифровку цука-
новских рассуждений. Вот его слова, 
опубликованные в PAZ:

«Это вопрос, который открыто об-
суждается в нашем обществе. Веро-
ятно, по нему будет проведен рефе-
рендум. Молодые люди зачастую 
произносят „Кёниг“, а не „Калинин“. 
Однако представителям более стар-
шего возраста и ветеранам Второй 
мировой войны такую перемену при-
нять будет сложно. Тем не менее, я 
думаю, что это случится. Когда я ста-
вил перед президентом Медведевым 
эти вопросы, он принял возможность 
такой перемены. Конечно, сегодня 
для нас намного важнее экономи-
ческое развитие. Если бы я знал, что 
после перемены названия на Кёниг-
сберг мы быстро получим экономи-
ку немецкого уровня, то немедленно 
поменял бы имя города».

По мнению доктора исторических 
наук Владимира Шульгина, возглав-
ляющего в Калининграде отделение 
Академии геополитических проблем, 
«если вещи называть своими имена-
ми, то немецкий журналист пишет о 
русской измене». «Читая немецкую 
статью, убеждаешься, что Цуканову 
недоставало критической способно-
сти мышления и чувства национально-
го достоинства. В противном случае он 
не купился бы на «разрабатывающий» 
его вопрос, и не стал бы подыгрывать 
Германии в ее фактических реваншист-
ских устремлениях, –  заявил Шульгин 
«Совершенно секретно». –  Впрочем, 
для нашего героя фактическая сдача 
национальных русско-российских по-
зиций в Варшаве не стала чем-то из 
ряда вон выходящим. Он постоянно 
солидаризировался с прогерманской 
агентурой влияния в сфере культуры 
и образования Калининграда, настра-
ивавшей население требовать сноса 
Дома Советов – архитектурного па-
мятника Победы 1945 года – и возве-
дения «Замка Кёнигсберг» –  символа 
имперской мощи Германии, и ее го-
сподства на Балтике».

 ИЗ ПУШЕК –  
 ПО ВОРОБЬЕВЫМ 

После выше изложен-
ного, честно говоря, не 
вызывает удивления 
аресты молодых кали-
нинградских чинуш по 
подозрению в госиз-
мене. Безудержное за-
игрывание с Западом 
в двухтысячные годы, 
когда с подачи Цукано-
ва Калининградскую об-
ласть называли «Русской 
Европой», дало свой по-
бочный эффект. Ино-
странные спецслужбы 
не сидели сложа руки, 
когда из Калининграда в 
«европы» пачками езди-
ла стажироваться умная 
и активная молодежь. 

По мнению экс-депу-
тата Калининградской 
облдумы Соломона 
Гинзбурга, воробьевы 
появляются из-за срос-
шихся воедино неком-
петентности, кумовства 
и коррупции. «Почему воробье-
вы появляются и будут появляться? 
Когда в 1990-е годы я проходил 
согласование на должность со-
ветника главы администрации Ка-
лининградской области, то меня 
проверяли так, что сообщили де-
вичью фамилию моей бабушки, 
которую я до той поры не знал. От-
бор кадров был выверенным. А 
сейчас люди или случайно попа-
дают во власть, как Воробьёв, ко-
торому посчастливилось стать до-
верителем Цуканова, или путем 
сговора. Ведь никто так и не объ-
яснил обществу, почему в 2010 
году столь сомнительную, абсолют-
но неподготовленную фигуру, как 
Цуканов (на тот момент он был мэ-
ром районного городка. – Прим. 
ред.) тогдашний президент Медве-
дев назначил главой стратегическо-
го субъекта Российской Федерации. 
Если завтра Цуканова не отправят в 
отставку, то я буду считать, что не 
Путин руководит Россией, а правят 
финансово-промышленные груп-
пы, теневые патроны, которые и 
привели Цуканова к власти», – вы-
сказался для «Совершенно секрет-
но» Гинзбург.

Эксперты, опрошенные «Совер-
шенно секретно», единодушны — 
после шпионского скандала нужна 
серьезная ротация кадров в рос-
сийском эксклаве. «Надо целиком 
перетряхивать правительство Кали-
нинградской области. Масса цука-
новских людей сидят на тепленьких 
местах», – сказал Михаил Черенков. 
«Ошибка действующего губернато-
ра Антона Алиханова – и я ему это 
не так давно сказал в лицо – не вы-
чистили все цукановское наследие, 
весь это грязнохват. Надо понимать, 
что шпионы собирают информацию 
не только по вертикале, но и по го-
ризонтали. Поэтому все, кто рабо-
тает в связке с Цукановым, начиная 
с 2010 года, должны быть зачище-
ны», – полагает Соломон Гинзбург. 
По мнению Владимира Шульгина, 
люстрацией «цукановских людей» 
на вызов Запада мы не ответим. 
«Следует включать „фильтры патри-
отизма“, привлекая, прежде всего, 
представителей офицерского кор-
пуса, доказавших верность России 
на поле боя. А стрелять из пушек, 
простите за каламбур, по воробье-
вым – это дорогое удовольствие», – 
считает историк.

 «КРОТ» В КРЕМЛЕ 

Впрочем, в некомпетентности рос-
сийских спецслужб все же сомневать-
ся не стоит. Источник в федеральных 
структурах предположил, что, по всей 
видимости, даже фигура Цуканова не 
самая высокопоставленная в шпион-
ской сети, которую могут раскрыть. 

«Цуканова могли убрать с полити-
ческой сцены еще в 2016 году, когда 
лишили губернаторской должности, 
а то и раньше, – сказал собеседник 
«Совершенно секретно».

 – Но выводили наверх, даже вопре-
ки логике проталкивали. Например, в 
конце 2018 года Цуканов взял себе 
на Урал в заместители Виктора Дубе-
нецкого, человека, который раньше 
курировал Калининградскую область, 
работая в департаменте внутренней 
политики администрации президента. 
Чтобы такого человека в замы взять, 
надо или иметь большой аппаратный 
вес, или все шло под контролем на-
ших спецслужб. Из чего можно сде-
лать вывод, что операцию контроли-
ровали на самом верху, чтобы выйти 
на покровителей самого высокого 
ранга. В лопоухость органов, которые 
пропустили группу сомнительных гра-
ждан в верхний эшелон власти, я не 
верю. Остается одно — спецоперация, 
главный фигурант даже не Цуканов. 
Помните, «Нью-Йорк таймс» опубли-
ковала статью о том, что в Кремле есть 
«крот» ЦРУ, который, в частности, со-
общил о личном интересе Путина по-
влиять на результаты президентских 
выборов в США. Возможно, чекисты 
выходили на этого «крота» именно че-
рез Цуканова».

Косвенному подтверждению тому, 
что ФСБ держала и держит руку на 
пульсе, служат слова калининградско-
го губернатора Антона Алиханова. Год 
назад он сообщил журналистам, что 
в регионе больше десяти лет работа-
ют иностранные агенты влияния. При 
этом, он подчеркнул, что в Калининг-
раде осели агенты влияния из стран, 
более серьезных, чем Польша, кото-
рая, на его взгляд, не является «само-
стоятельным игроком». Остается над-
еяться, что озвученный Алихановым 
десятилетний срок разрушительной 
деятельности шпионов контролиро-
вался. Иначе пропуск «точки невоз-
врата» может обернуться страшными 
последствиями, как уже неоднократно 
бывало в истории России. 

Фото из архива автора
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Американская экономика рас-
тет уже более 10 лет, поставив 
исторический рекорд. И этот 
рост чем дальше, тем больше 
пугает. Ведь в среднем эконо-
мические кризисы случаются 
каждые 7-12 лет. А в России 
каждый год в августе ждут не-
приятностей: так до сих пор 
«аукаются» кризисы 1998 и 
2008 года. Газета «Совершенно 
секретно» попросила экспер-
тов оценить, что может послу-
жить причиной очередного 
кризиса и как к нему можно 
подготовиться.

Р
ыночная экономика циклич-
на – это знает каждый пер-
вокурсник экономического 
факультета. На сегодняшний 
день известно несколько та-

ких циклов. Самый длинный – цикл 
Кондратьева, длящийся 40-60 лет. 
Он связан со сменой технологи-
ческого уклада. Самый короткий 
цикл – сырьевой, цикл Китчина, он 
длится 2-4 года. Но самый извест-
ный – инвестиционный цикл. Это 
цикл Жюгляра и он длится 7-12 лет. 
Именно этот цикл за те проявления 
кризиса, которые мы хорошо пом-
ним по 1998-му и 2008-му году. 
Чаще всего кризисы Жюгляра укла-
дывались в 10 лет. 

 ЖЮГЛЯР БЕСПОЩАДНЫЙ 

Можно ли избежать кризисов? 
До сих пор считалось, что нет. Го-
сударство может лишь смягчить 
его последствия тем или иным спо-
собом. К примеру, понизив учет-
ную ставку – в результате, деньги, 
а значит, кредиты, станут дешевле. 
Сбережения приносят меньше при-
были – так стимулируют инвести-
ровать деньги из «кубышек». Од-
нако в последнее время начались 
разговоры о том, что классические 
кризисы ушли в прошлое. Мол, 
массированные вливание денег в 
экономику, которое придумал пре-
дыдущий глава Федеральной ре-
зервной системы (ФРС) США Бен 
Бернанке, теперь не дают кризису 
развернуться во всю мощь, сглажи-
вая его пики за счет удлинения пе-
риода низкого роста ВВП. Так как 
Бернанке однажды сказал, что ФРС 
может разбрасывать деньги даже с 
вертолета, такие вливания стал на-
зывать «вертолетными» деньгами.

На самом деле, процесс таких 
вливаний несколько сложнее. Есть 
такая экономическая байка о том, 
как турист приехал в некий горо-
док, поселился в гостинице и за-
платил ее хозяину за ночлег $10. 
Хозяин гостиницы отдал эти деньги 
мяснику, которому задолжал. Мяс-
ник, в свою очередь, отдал свой 
долг в $10 брадобрею – и так да-
лее, пока деньги, избавив всех жи-
телей городка от долгов, не верну-
лись к туристу. ФРС США и играет 

роль такого туриста, выкупая выпу-
щенные Минфином США государ-
ственные облигации.

 ОПАСНЫЕ ИГРЫ 

Однако стоит отметить, что бла-
годаря такой схеме растет государ-
ственный долг. Например, сейчас   
Конгресс США должен принять ре-
шение об очередном повышении 
потолка госдолга, который уже со-
ставляет фантастические $22 трлн. 
Из них более, чем $2 трлн добави-
ло президентство Дональда Трам-
па. По информации бюджетно-
го управления конгресса (CBO), 
госдолг США составил 78% ВВП в 
2018 году, что является самым вы-
соким показателем с 1950 года. 

У Японии, правда, госдолг со-
ставлял в 2015 году почти 250% 
ВВП. Но в этом году, хоть и перева-
лил за $10 трлн, за счет роста эко-
номики перекрывает ВВП «всего» в 
два с небольшим раза.

Чем опасен государственный долг? 
Тем, что государство может оказаться 
не в состоянии его обслуживать – то 
есть, платить по процентам. Правда, 
есть разница в том, кому принадле-
жат долги – если как в Японии или 
США в основном, внутренним инве-
сторам, то это не так страшно, а вот 
если, как это было в России в 1998 
году, держатели долга в основном 
иностранцы, а сам он номинирован 
в иностранной для страны валюте – 
тогда дефолт более, чем вероятен.

Важны также и параметры заим-
ствования. Например, у Греции в 
момент, когда страна оказалась в 
преддефолтном состоянии, госдолг 
состоял из довольно дорогих крат-
косрочных внешних займов. И хотя 
он был менее 40% ВВП, стране та-
кое финансовое поведение обо-
шлось очень дорого. 

Однако сейчас в мире возобла-
дала точка зрения, что опасен не 
столько долг, сколько низкие темпы 
роста. Поэтому в развитых странах 
правительства не скупятся на меры 
по стимулированию бизнеса. В ход 
идет все: снижение налогов, рост 
государственного заказа, протекци-
онизм, девальвация собственной 
валюты для облегчения экспорта. 
Беда в том, что эти меры прини-
мает не одно государство, а все – в 
том или ином сочетании. Результа-
том становится то валютная война, 
которая разразилась несколько лет 
назад, когда развитые страны на-
перебой снижали учетные банков-
ские ставки, девальвируя свои ва-
люты, то торговая война, которую 
прямо сейчас американский прези-
дент Трамп ведет против Китая. Го-
сударственные заказы, как показы-
вает и российская практика, часто 
становятся способом неэффектив-
но потратить деньги (стена между 
США и Мексикой, за которую рату-
ет Трамп, тоже дорожает на ходу). 
А снижение налогов для самых 
богатых, которое в США провел 
Трамп, вылилось в рост дефицита 

государственного бюджета: бога-
тые не стали вкладывать освобо-
дившиеся деньги в производство, 
увеличивающие уплату налогов.

В общем, судя по тому, что в 
мире пока не придумано идеаль-
ного способа заставить экономи-
ку непрерывно расти и расцветать, 
очередной кризис все-таки случит-
ся. И, как показывает опыт преды-
дущих кризисов, скорее всего, он 
случится в тот момент, когда его 
уже все перестанут ждать, радуясь 
растущим котировкам на биржах.

Поэтому есть смысл посмотреть, 
что сегодня может оказать причи-
ной очередного кризиса. Напом-
ним, предыдущий кризис 2008 
года начался с того, что банки не-
верно оценивали облигации, осно-
ванные на ипотечных кредита. Где 
сейчас у мировой экономики сла-
бое место?

На первый взгляд, сейчас таких 
мест хватает. Это и продолжаю-
щийся рост государственных дол-
гов. Слабые темпы роста, несмотря 
на усилия правительств.  Торговая 
война США с Китаем. Растущее на-
пряжение в Персидском заливе, 
где неизвестные нападают на тан-
керы – причем, США обвиняет в 
этом Иран. 

 КИТАЙСКИЙ СИНДРОМ 

«Наиболее вероятно, что буду-
щий кризис будет связан с дол-
говым кризисом в Китае или же с 
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торговыми войнами»,  считает со-
ветник по макроэкономике генди-
ректор  «Открытие Брокер» Сергей 
Хестанов .

Тут стоит отметить, что в Китае 
рекордными темпами растет не 
только кредитование внутри стра-
ны – страна активно раздает кре-
диты по всему миру. Особенно в 
рамках проекта «Один пояс, один 
путь» – строительство портов в 
Юго-Восточной Азии, дорог в Аф-
рике и железнодорожных путей в 
Восточной Европе сопровождается 
кредитами, которые Китай выдает 
правительствам стран на это стро-
ительство. Причем, оценить объ-
ем кредитования затруднительно. 
Недавно группа исследователей 
из Гарварда, Университета Мюнхе-
на и Института мировой экономики 
(ИМЭ) из Киля (Германия) обнару-
жила: около 50% китайских креди-
тов остаются в «тени». 

При этом даже по официальной 
статистике Китай сегодня один из 
крупнейших мировых кредиторов, 
уступая лишь США. В 2018 году 
прямые займы и торговые кредиты, 
выданные Китаем, перевалили за 
$1,6 трлн. Это 2% мирового ВВП. 
Если же верить исследователям, то 
на долю Китая сегодня приходит-
ся 25% банковского кредитования 
развивающихся стран – больше, 
чем дают Международный валют-
ный фонд (МВФ) и Всемирный 
банк (ВБ). С учетом суверенных об-
лигаций, сумма кредитов уже выше 
$5 трлн, что составляет 6% миро-
вого ВВП. А если учесть все внеш-
ние финансовые обязательства 
мира перед Китаем, включая его 
прямые инвестиции и владение им 
иностранными ценными бумагами, 
то долг перед Китаем еще в 2017 
году составлял 8% ВВП мира.

В чем здесь опасность? В том, что 
большинство займов Китай дает 
странам с низким и средним до-
ходам. При этом, чем хуже эконо-
мика страны, тем менее прозрач-
ны данные о китайских кредитах. 
К примеру, в Венесуэле, Иране и 
Зимбабве «теневая» часть китай-
ских кредитов особенно велика. 
В результате, невозможно оценить 
реальную способность этих стран 
расплатиться с долгами. С одной 
стороны – при любом ухудшении 
мировой экономики может начать-
ся цепь суверенных дефолтов раз-
вивающихся стран, которые, по 
принципу домино, перекинутся и 
на более благополучные страны, и 
на сам Китай. С другой, когда неиз-
вестна реальная кредитная нагруз-
ка на эти страны, это порождает не-
доверие, которое, в свою очередь, 
может стать триггером цепной ре-
акции дефолтов.

 ВОЕННЫЕ ПОТЕРИ 

На торговые войны, как воз-
можную причину будущего кризи-
са, указали почти все опрошенные 
эксперты. «Основной риск – торго-
вые войны», – уверен директор по 
инвестициям «Локо-Инвеста» Ки-
рилл Тремасов. 

Опасность торговых войн в том 
же, в чем и войн обычных: уже в 
XX веке потери превышали при-
обретения даже у победителей. 
Торговая война двух крупнейших 
экономик мира, США и Китая, гро-
зят потерями не только этим стра-
нам, но и всему миру: от неустой-
чивости валют до прямых потерь 
инвестиций в связи с пошлинами и 
санкциями, от разрушения сложив-

шихся производственных цепочек 
до хаоса в мировом движении то-
варов и финансов.

Поэтому независимый финансо-
вый советник Наталья Смирнова 
опасается десятилетней депрессии 
в Японии, которая теперь уже мо-
жет покрыть весь мир. «Традицион-
но причина кризиса – это явление 
системной значимости в экономи-
ке, а на сегодня две крупнейшие 
экономики мира (США и Китай) 
столкнулись с замедлением темпов 
роста, а также с торговой войной, 
которая создает дополнительную 
нагрузку на экономику. Так, ФРС 
впервые за многие годы планирует 
снижать ставку, чтобы стимулиро-
вать рост экономики. Я не жду об-
вала 2008 года, я допускаю легкую 
версию Великой Депрессии 1929, 
когда экономика США 25 лет вос-
станавливалась. Так что я вижу за-
медление ведущих экономик мира 
(США, Китай, ЕС) вкупе с торговы-
ми войнами, инициатором которых 
выступают США, плюс политиче-
ская нестабильность с акцентом на 
Европе, что дополнительно нега-
тивно влияет на экономику»,  – го-
ворит она.

Впрочем, директор Института 
глобализации и социальных дви-
жений Борис Кагарлицкий видит 
причину грядущего кризиса в более 
глубоких противоречиях. «У всех 
кризисов последних 40 лет причи-
на одна – исчерпание глобального 
спроса. Это связано с общей поли-
тикой развитых стран – снижением 
реальной заработной платы, а ведь 
конечный потребительский спрос 
определяется именно ею. Реаль-
ная заработная плата падает – па-
дает и спрос. Отсюда неизбежный 
переход к протекционизму, попыт-
ки вывести производства в страны 
с дешевой рабочей силой и неиз-
бежные торговые войны. Пока не 
придет понимание, что снижение 
издержек на заработную плату дает 
только сиюминутный выигрыш, а 
глобально проигрывают все – по-
ложение не изменится», – говорит 
он. Остальные причины, по мнению 
эксперта – это рост закредитован-
ности и граждан, и бизнеса.

А вот напряженность в Персид-
ском заливе пока никто из опро-
шенных экспертов не считает воз-
можным началом кризиса. «Опыт 
танкерной войны в 80-е годы 
прошлого века показывает, что к 
совсем уж тяжелым последствиям 
она не привела», – поясняет Сергей 
Хестанов.

 РОССИЙСКИЙ РАЗМЕР 

У России в кризисы уже традици-
онно собственная стать: всякий раз 
она страдает даже больше, чем ви-
новники кризиса. Какие опасности 
несет будущий кризис российской 
экономике?

«В основном влияние мирового 
кризиса на Россию будет идти через 
падение спроса на наши экспорт-
ные товары, прежде всего, нефть и 
газ», – предупреждает Кирилл Тре-
масов.

Главная уязвимость России при 
будущем кризисе – падение по-
ступлений от экспорта, согласен 
Сергей Хестанов. «Локально рос-
сийская экономика хорошо подго-
товилась к кризису: тройной про-
фицит (федерального бюджета, 
торгового баланса и счета текущих 
операций), резервы превышают 
весь внешний долг. Даже при обва-
ле поступлений от экспорта, только 

на резервах можно спокойно про-
жить 2-3 года. А вот что будет даль-
ше – неясно. СССР продержался 
около 5 лет после обвала нефти. Но 
сейчас российская экономика мно-
го сильнее интегрирована в миро-
вую, чем это было во времена СССР. 
Выделить же наиболее уязвимый 
сектор трудно, ибо доля государ-
ства в экономике РФ – около 70%. 
В стороне никто не останется», – 
рассуждает эксперт. 

«Мы зависим от цен на нефть, 
а они – от темпов роста ведущих 
экономик мира, которые демон-
стрируют замедление. Если начнет-
ся экономический спад, спрос на 
энергоносители неизбежно упа-
дет, что приведет к падению цен на 
нефть, падению доходов госбюд-
жета РФ, распаковке Фонда наци-
онального благосостояния (ФНБ)», 
– перечисляет Наталья Смирнова. 
Параллельная проблема – замед-
ление экономики самой РФ уже с 
2014 в результате изменения курса 
валют, политической напряженно-
сти и т.д., добавляет она. «Это при-
водит к тому, что внутренний спрос 
в РФ не сможет компенсировать 
спад внешнего спроса на россий-
ские товары и услуги, что неизбеж-
но приведет к углублению рецес-
сии в России. И хватит ли нашего 
ФНБ до полного восстановления – 
уже зависит от грамотной бюджет-
ной политики», – говорит эксперт.

А Борис Кагарлицкий считает, 
что чем острее будет кризис, тем 
больше шансов на то, что государ-
ство изменит экономическую по-
литику на более разумную. «Для 
России сейчас самая главная опа-
сность – это сращивание власти с 
олигархией. Даже падение цен на 
нефть не фатально само по себе – 
фатально, когда деньги идут не на 
развитие страны, а на обогащение 
отдельных семей», – говорит он.

 СПАСАЙСЯ, КТО МОЖЕТ 

Раз уж кризис неизбежен, и Рос-
сия столь же неизбежно не оста-
нется в стороне, можно ли как-то 
«подстелить соломку», чтобы смяг-
чить последствия обвала?

На государственном уровне – 
вряд ли. Вернее, можно, но недол-
го. «Меры могут быть только пал-
лиативные. Россию спасет только 
бурный рост мировой экономики 
с резким ростом цен на нефть. Как 
понимаете, это фантастический ва-
риант», – грустно констатирует Бо-
рис Кагарлицкий.

Зато на личном уровне спасение 
вполне возможно. И памятуя, что 
спасение утопающих – дело самих 
утопающих, даем советы от Ната-

льи Смирновой. «Самый богатый 
человек в кризис – это тот, у кого 
в кризис есть свободные средст-
ва, чтобы не упустить инвестици-
онные возможности (купить рас-
продаваемые за бесценок активы, 
бизнесы, войти на самом «дне» в 
ценные бумаги), а также чтобы за-
крыть возможные кассовые разры-
вы», – говорит она. Поэтому перед 
кризисом необходимо находиться 
в наиболее ликвидных инструмен-
тах. Это депозиты с частичным сня-
тием и льготным расторжением без 
потери процентов, короткие госу-
дарственные и корпоративные об-
лигации максимально надежных 
эмитентов. 

Необходимо также нарастить «за-
начку»: вместо традиционных на-
коплений в размере обычных трех-
месячных расходов, желательно 
иметь резерв на 12 месяцев жиз-
ни без доходов. «Для бизнеса это 
означает, что нужно поддерживать 
соотношение текущих активов к те-
кущим пассивам на уровне выше 1, 
а лучше даже 1,2-1,5 и выше», – 
добавляет эксперт..

Важно также снизить долговое 
бремя: максимально досрочно по-
гасить дорогие кредиты, чтобы на 
выплату по долгам приходилось не 
более 30% ежемесячного дохода. 
Тогда даже при падении доходов 
вы не столкнетесь с просрочками по 
кредитам. «Это касается как личных 
долгов, так и корпоративных: не-
обходимо в бизнесе поддерживать 
соотношение операционной при-
были к процентными выплатам по 
всем долгам на уровне выше 1», – 
предупреждает Наталья Смирнова.

Ну и, конечно, желательно иметь 
страховки от базовых рисков: иму-
щества, ответственности, жизни – 
чтобы эти риски не привели к не-
нужным лишним кредитам или 
непредвиденным изъятиям из биз-
неса или инвестиций.

«Что касается инвестпортфеля, то 
накануне ожидаемого кризиса луч-
ше увеличить в нем долю кратко-
срочных облигаций высоконадеж-
ных эмитентов инвестиционного 
рейтинга в максимально надежной 
валюте (вряд ли это валюта развива-
ющейся страны), выйти из акций и 
сырьевых активов, – советует Ната-
лья Смирнова. – Если же склонность 
к риску высокая, а облигации пред-
ставляются слишком скучным реше-
нием, то можно оставить некоторую 
долю акций, но предпочесть диви-
дендных аристократов из защитных 
отраслей экономики, где маловеро-
ятна сильная просадка спроса даже 
в кризис: это здравоохранение, это 
коммунальные услуги, это продукты 
питания и т.д.».
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Приближаются первые сто дней 
нового Президента Украины 
Владимира Зеленского. Офис 
главы украинского главы госу-
дарства объявил, что в связи с 
этим будет проведена пресс-
конференция. 100 дней – это как 
раз тот самый срок, чтобы обна-
ружить: реальной власти не так 
много как нужно на то, чтобы 
добиться хоть каких-то измене-
ний. Обозреватель «Совершен-
но секретно» решил подвести 
предварительные итоги правле-
ния нового украинского прези-
дента. Материал подготовлен на 
основе интервью с экспертами 
– писателем Еленой Маркосян 
(Киев) и политологом Владими-
ром Новиковым (Москва). 

 ЕЛЕНА МАРКОСЯН: 
 «ОБЩЕСТВО ЛИШЕНО 
 ВОЗМОЖНОСТИ РЕАЛЬНО 
 ВЛИЯТЬ НА ВЛАСТЬ 
 И ПОЛИТИКУ 
 В МЕЖВЫБОРНЫЙ 
 ПЕРИОД» 

– У Украины новый президент 
и старые элиты. В регионах осо-
бенно. Можем ли мы ожидать но-
вые политические кризисы в связи 
с неизбежной «притиркой», или 
наоборот, с неизбежными проти-
воречиями? 

–Украина давно находится в состо-
янии хронического кризиса и обо-
стрения неизбежны. В последние 
годы значимость региональных элит 
выросла, но пока это никак не отра-
зилось в политической системе. Их 
влияние остается в тени. Но не счи-
таться с ними уже нельзя и поэтому 
Зеленский будет пытаться выстро-
ить свою систему влияния на инте-
ресы и действия региональных элит. 
Так что перетряски неизбежны. Они 
будут происходить спонтанно, и не 
всегда правильно и обосновано, до 
тех пор, пока Зеленский не поймет, 
каким образом политическая систе-
ма и система исполнительной власти 
должны измениться, чтобы соответ-
ствовать современным задачам де-
централизации власти. 

– Интересный был сюжет о том, 
как Зеленский дает срок мэру 
Днепра на восстановление моста 
в городе. Вообще он сыпет попу-
листскими ходами. У нового пре-
зидента нет более действенных 
механизмов влияния на регио-
нальную бюрократию? 

– Губернаторская повестка дня оста-
ется прежней: согласование общего-
сударственной политики и местного 
самоуправления. В этом плане тре-
бования президента к мэрам городов 

некорректны. Мэров не назначают, 
их избирают граждане. Деятельность 
местного самоуправления регулиру-
ется законодательством и ограниче-
на бюджетом, функциями и полно-
мочиями, за которые мэры выходить 
не могут. А «либеральное» поведение 
президента по отношению к мэрам – 
это, с одной стороны, выглядит не-
уважительным по отношению к тер-
риториальным громадам, а с другой, 
показывает отсутствие у президен-
та четкого понимания того, насколь-
ко важно выработать и легитировать 
критерии оценки работы всех струк-
тур и уровней власти. Без этого, он 
окажется в положении марионетки в 
руках тех, кто стоит «ближе» и кричит 
«громче», а не выразителем интере-
сов людей. Опасаться региональных 
бюрократов ему нет смысла. Главная 
опасность в отсутствии стратегии раз-
вития системы политической власти, 
которая ориентирована на «ручное» 
управление.

– Насколько я понимаю ситуа-
цию, возможности влияния любо-
го, не этого конкретно, а вообще 
президента Украины ограничены 
практически его окружением. Си-
ловики, которые пока не видят в 
президенте главнокомандующе-
го, экономические агенты, реги-
оналы. Не очень понятно, какой 
ширины поле применения прези-

дентской власти на Украине? Это 
работоспособная модель? 

– Выстроить иную систему мож-
но, но ресурсом этого может быть 
только общество, а оно у нас лише-
но возможности реально влиять на 
власть и политику в межвыборный 
период. Только работающие инсти-
туты прямой демократии способ-
ны стать инструментом постоянного 
контроля общества за деятельнос-
тью системы власти. В любом слу-
чае, это вопрос перераспределения 
функций и полномочий при выра-
ботке и принятии решений. Поэто-
му возможны два пути для прези-
дента. Первый – это путь широкого 
диалога с обществом и появления 
у него инструментов влияния на 
власть, при котором часть фун-
кций и полномочий и президента, 
и исполнительной власти, и власти 
местного самоуправления в целом 
будет передана обществу и орга-
нам самоорганизации, а второй – 
сокращение только президентских 
полномочий в пользу исполнитель-
ной власти. Если первый путь спо-
собен изменить качество власти в 
лучшую сторону, то второй – нет. 

– Насколько влиятельна та часть 
политических сил, которая ассо-
циируется с бывшим президентом 
Петром Порошенко? Есть ли воз-
можность у этой группы сил «ста-

вить палки в колеса» новой ко-
манде? 

– Что касается Порошенко – он се-
годня олицетворяет группу сил, кото-
рая вынуждена бороться за власть, 
чтобы защитить свой статус, свободу 
и собственность, полученные в ре-
зультате государственного переворо-
та. Он так же представляет интересы 
большой группы высшего украинско-
го чиновничества, которая в результа-
те двух майданов превратилась в са-
мостоятельный клан с собственными 
экономическими и политическими 
интересами. Потому что после май-
данов этот клан стал одним из вы-
сокооплачиваемых и максимально 
защищенных от ответственности за 
результаты своего труда. 

– Какой будет новая Рада? Есть 
ли у вас прогноз расстановки сил в 
новом составе парламента Украи-
ны? 

–Прогнозировать расстановку сил 
сегодня очень сложно. На данный мо-
мент ситуация выглядит так, что одно-
партийного большинства у президента 
в Раде не будет. Но в ней окончательно 
сформируются два противоборствую-
щих крыла, каждый из которых в лю-
бой момент будут либо поддерживать 
президента, либо оппонировать ему. 
Не исключаю того, что именно пре-
зидентская партия будет играть фун-
кцию «золотой акции» в противобор-
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стве этих двух сил: старой власти и 
прежней оппозиции.

 ВЛАДИМИР НОВИКОВ: 
 «ЛЮСТРАЦИЯ – ЭФФЕКТНАЯ 
 ПОПУЛИСТСКАЯ 
 ИНИЦИАТИВА» 

– Мы уже видим первые шаги 
Зеленского. Люстрация, смена гу-
бернаторского корпуса, преследо-
вание Порошенко. Не на пороге ли 
Украина нового широкого кризи-
са? Если Зеленский действительно 
продолжит перетряску элит.

– Я бы не стал преувеличивать зна-
чимость шагов Зеленского. Он начал 
перетряску губернаторов и иницииро-
вал люстрации после того, как в тече-
ние более двух месяцев не смог отпра-
вить в отставку силовиков и премьера 
Гройсмана. Действующая Конституция 
предполагает, что такое действие Зе-
ленский может сделать только с одо-
брения парламента. А его депутаты 
явно не намерены осуществлять такой 
шаг. В результате Владимир Александ-
рович может продолжать шутить про 
то, что генпрокурор Луценко может 
посадить только свою печень. И у этой 
шутки есть вполне реальные основа-
ния в жизни. Но он продолжает зани-
мать свой кабинет. Что касается ини-
циативы по люстрациям, то мне очень 
трудно представить, чтобы Верховная 
рада нового созыва проголосовала за 
это решение. И дело даже не в составе 
парламента, а в том, что такое реше-
ние – это опасный прецедент. Если ка-
ждая новая администрация будет лю-
стрировать своих предшественников, 
то, что будет с политической системой 
Украины? Поэтому люстрация – это 
внешне очень эффектная популист-
ская инициатива, которая попросту 
нереализуема. Что касается смены гу-
бернаторов, то это фактически единст-
венное, что может сделать Зеленский. 
Однако здесь возникает главный во-
прос: а откуда Зеленский возьмет ка-
дровый резерв? Рассмотрим ближай-
шую к Зеленскому ситуацию: Грузию 
при Саакашвили. У Саакашвили было 
на кого опираться. Он опирался на не-
кую среду людей его возраста с запад-
ным образованием, которые частично 
сидели в НПО, частично на средних и 
нижних этажах бюрократии, частично 
в бизнесе. Он сумел создать на основе 
молодежного крыла шеварднадзев-
ского Союза граждан Грузии, «Единое 
национальное движение» (ЕНД). Это 
ЕНД стало кадровым лифтом и шко-
лой управления для более политизи-
рованной грузинской молодежи и т.д. 
и т.п. 

А что имеет Зеленский? Он уже рас-
садил по аппаратам администраторов 
«Квартала-95». И на этом его кадро-
вая повестка, судя по всему, исчер-
пана. Кого он будет сажать на посты? 
Своих актеров? В принципе, конечно, 
это можно. Но вот беда: из актеров 
получаются плохие политики. При 
всей внешней похожести – это слиш-
ком разные профессии. А значит, пе-
ред Зеленским есть три возможных 
сценария поведения. Первый – это 
воспользоваться кадровым потен-
циалом своих политических спонсо-
ров (Коломойского, Хорошковского 
и т.д.). Но это значит, попасть в пол-
ную зависимость от чужих команд. 
При этом сами команды, скорее все-
го, будут конфликтовать друг с дру-
гом. Второй – это, выражаясь языком 
Станислава Белковского, привлече-
ние крупного европейского полити-
ка в качестве премьера. Ну, тут либо 
Саакашвили со всеми вытекающими 
(включая ремейк конфликта Поро-
шенко-Саакашвили, но уже с Зелен-
ским в роли Порошенко), либо это 
реальный некий европейский поли-
тик. И тогда – это внешнее управле-
ние. Третий – это продолжение кад-
ровых метаний и, как следствие, по-
литический крах Зеленского и хаос. 
А вот что из этого хаоса выйдет – от-
дельный вопрос.

– Нашему респонденту из Кие-
ва, мы уже задавали вопрос о том, 
каковы реальные возможности 
Зеленского в работе по усилению 
своего влияния на региональную 
бюрократию. Публичная порка 

мэра Днепра, это от бессилия, или 
это проявление системной поли-
тики давления на регионалов? 

–Что касается криков на мэра Днеп-
ра, то это стоит понимать, скорее, не 
как практическую меру, а как некий 
популистский шаг. Это рассчитано на 
публику. И построено в лучших тради-
циях сериала «Слуга народа». Зелен-
скому нужно показать, что он – «на-
родный президент». Что же касается 
собственно региональных украинских 
сюжетов, то тут надо выделить то об-
стоятельство, что казавшаяся унитар-
ной не только по форме, но и по со-
держанию Украина вдруг оказалась 
страной очень пестрой. Пестрой как 
по социокультурному своему напол-
нению, так и экономически. Грубо 
говоря, Галичина – это одно, Одес-
са, Херсон и Николаев – это другое, 
Харьков и оставшаяся под украинским 
контролем – это вообще нечто третье. 
Чтобы управлять такой страной, нуж-
на команда. И кадровый резерв. А ни 
того, ни другого у Зеленского нет.

– Насколько я понимаю ситуа-
цию, возможности влияния любо-
го, не этого конкретно, а вообще 
президента Украины ограничены 
практически его окружением. Си-
ловики, которые пока не видят в 
президенте главнокомандующе-
го, экономические агенты, реги-
оналы. Не очень понятно, какой 
ширины поле применения прези-
дентской власти на Украине? Это 
работоспособная модель? 

– Надо честно сказать, что у Зелен-
ского фактически нет инструментов 
контроля над силовыми структурами. У 
него нет собственных кадров, которые 
могли бы ему такой контроль обеспе-
чить. То есть армия, СБУ, добробаты 
вне зоны контроля Зеленского. Фак-
тически он вынужден будет «брать на 
прокат» такие кадры у своих полити-
ческих спонсоров. Посмотрите на тех, 
кого он назначил в армию и СБУ. Это 
люди Коломойского и Хорошковского. 
При этом надо признать, что на Укра-
ине за постсоветские годы сложились 
реально сильные клановые конгломе-
раты в армии и спецслужбах, которые 
влияют на политику не меньше, а то и 
больше своих российских коллег. 

Над словосочетанием украинская 
военная разведка почему-то принято 
смеяться. Хотя если мы реально по-
смотрим на историю спецслужбы под 
названием ГУР (Главное управление 
разведки Министерства обороны), то 
смеяться тут не над чем. Это серьез-
ная структура, которая может многое. 
При этом важно отметить, что боль-

шинство этих спецслужбистских кла-
нов тесно связаны с правыми ради-
калами. Мотивация для налаживания 
таких связей зачастую бывает. Кто-то 
считает, что национал-радикалы – это 
удобные инструменты для влияния на 
украинскую политику. Кто-то уже ре-
ально попал под влияние этой идео-
логии. Совершенно очевидно, с на-
чалом вооруженного противостояния 
на Донбассе роль связки силовиков 
с национал-радикалами усилилась. 
Грубо говоря, солдаты, воющие в так 
называемой АТО, должны понимать 
за что они воюют, а значит, должны 
быть  идеологически мотивированы. 
Отметим, что вот эта среда – микст 
силовиков и национал-радикалов – 
предпринимает достаточно активные 
политические шаги. 

Возьмем, например, такой факт как 
участие в предвыборной кампании 
в Раду партии «Сила и честь» Игоря 
Смешко. Многие легкомысленные на-

блюдатели уже успели издевательски 
обыграть и его фамилию, низко оце-
нить его шансы на прохождение в пар-
ламент. Я вот тоже не считаю, что «Сила 
и честь» сформирует мощную фрак-
цию. Однако я обращаю внимание на 
то, что Игорь Смешко – фигура очень 
серьезная. Это первый военный атташе 
независимой Украины в США, много-
летний начальник военной разведки, 
бывший председатель СБУ. В качестве 
главы СБУ он сыграл ключевую роль в 
том, чтобы первый Майдан 2004 года 
не был разогнан правоохранителями, 
подчиняющиеся Виктору Януковичу. 
И вряд ли Смешко такой наивный, что 
идя в Раду, считал себя победителем. 
И вряд ли столь наивен его начальник 
предвыборного штаба Дмитрий Гор-
дон. Это – опытный медиа-менеджер, 
талантливый журналист с очень тонким 
и точным нюхом на политику. Значит, 
Смешко и Гордон делали своего рода 
«замер снизу» на тему насколько вос-
требована сейчас «политическая пар-
тия национально ориентированных 
силовиков» и «греют площадку». Для 
себя или для кого-то еще – вопрос от-
дельный. Напомню, что партия «Сила 
и честь» Игоря Смешко не преодолела 
пятипроцентный барьер в Верховную 
раду. 

Зеленский для этой среды – не 
просто чужак, но и персонаж глу-
боко отторгаемый презираемый. 
Отторгаемый и презираемый по 
многим причинам – от профессио-
нальных до этнических. И рано или 
поздно либо эта среда националь-
но ориентированных силовиков 
станет врагом Зеленского, либо по-
пытается превратить его в свою ма-
рионетку.
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В июле 2019 года Президент 
России Владимир Путин объ-
явил 2020 год Годом памяти 
и славы. Такая инициатива 
сделана в целях сохранения 
исторической памяти и в озна-
менование 75-летия Победы в 
Великой Отечественной войне 
1941-1945 годов, говорится в 
указе. Тем временем коллектив-
ный Запад, кажется, включил 
форсаж в деле фальсификации 
правды о Победе, доглумив-
шись до того, что стал указы-
вать, какие памятники нашим 
воинам необходимо снести в 
России. Чем мы можем проти-
востоять наглой лжи со стороны 
потомков бесславных ублюдков, 
разбирался обозреватель «Со-
вершенно секретно».

З
ападные журналисты уже не 
первый год проверяют на 
прочность российскую исто-
рическую память. Ядовитое 
жало пера направлено ис-

ключительно на высочайший цивили-
зационный подвиг людей, говорящих 
по-русски, на главнейшее достиже-
ние за всю историю Земли – победу 
над нацизмом в Великой Отечествен-
ной войне. У дезинформаторов зада-
ча стоит одна: образ немецких фаши-
стов и их приспешников — от Испании 
до Эстонии — «очеловечить», а со-
ветского воина-победителя «расче-
ловечить». Например, в этом году 
испанская газета «ABC» трижды геро-
изировала своих соотечественников, 
которые с оружием в руках пособни-
чали Третьему рейху. Так, провал т.н. 
«Голубой дивизии», участвовавшей в 
блокаде Ленинграда, редакция объ-
яснила тем, что легионеры были «из-
мучены морозами». Пленных же ис-
панцев, по версии «ABC», «ожидало 
длительное нахождение в советских 
концентрационных лагерях». Как ви-
дите, налицо уравнивание преступ-
ного гитлеровского режима с со-
ветским государственным строем, 
освободившим Европу от фашизма. 

 «НЕ РАЗОВЫЙ ВБРОС» 

Но дальше всех пошла германская 
газета Die Welt. Накануне 76-й годов-
щины сражения под Прохоровкой 
тамошний журналист-историк Свен 
Феликс Келлерхофф разразился ста-
тьей под заголовком «„Победа“ Кра-
сной Армии, которая на самом деле 
была поражением». В своих измыш-
лениях газетчик дошел до того, что 
призвал «немедленно снести» памят-
ник Победы на легендарном Прохо-
ровском поле, поскольку, дескать, в 
первый день битвы было подбито 
больше советских, нежели немецких 
танков. 

«Для меня очевидно, что статья 
Келлерхоффа вышла по согласова-
нию с редакцией и издателем, кото-
рый близок к госструктурам ФРГ. Важ-
но понять, что это не просто разовый 
вброс, а целенаправленное действие, 
чтобы внутриполитически дестаби-
лизировать Россию», – прокоммен-
тировал «Совершенно секретно» наш 
соотечественник из Австрии Гарри 
Мурей, возглавляющий Европейский 
информационный центр по правам 
человека. 

По мнению эксперта, «подобные 
статьи являются, прежде всего, мес-
сенджем для российской оппози-
ции – вы можете на нас рассчиты-
вать и солидаризоваться с нами». 
В подтверждении этих слов уже не-
сколько западников из России под-
держали клеветников из Die Welt. 

Особо отличились доктора наук 
Игорь Чубайс и Борис Соколов. Пер-
вый – родной брат небезызвестно-
го Анатолия Чубайса, чье имя стало 
нарицательным, как символ разоре-
ния нашего народа. Второй – исто-
рик-ревизионист, изгнанный даже 
из либерального Вольного истори-
ческого общества за «неподобаю-
щее обращение с историческими 
источниками». Задача перед этими 
коллаборационистами стояла не-
легкая. Ведь если, как полагает Кел-
лерхофф, под Прохоровкой было 
поражение Красной Армии, то как 
объяснить отступление гитлеров-
ских войск из-под Прохоровки? 
Чубайс ничтоже сумняшеся проци-
тировал американскую версию, де-
скать, в тот момент США высадились 
на Сицилии, и Гитлер дал заднюю, 
чтобы спасти Муссолини (в скоб-
ках заметим, что Штаты уже давно 
переписали под себя историю Вто-
рой мировой войны, и вышедшая 
пару месяцев назад в США медаль 
к 75-летию Победы, но без флага 
СССР, венчает великую ложь Амери-
ки). Соколов же прямо заступился за 
фашистов, сказав, что «немцы в этот 
день просто по случайности как раз 
не наступали на этом направлении». 
Мол, если бы пошли на Прохоровку 
всей армадой, то взяли бы ее в два 
счета. Узловой постулат, что история 

не имеет сослагательного наклоне-
ния, ревизионисту не знаком. 

Историк, руководитель исследова-
тельских программ Фонда «Истори-
ческая память» Владимир Симиндей 
считает, что вырывать один день сра-
жения из всей битвы – «это, конечно, 
мошенничество». «Также нечестная 
игра со стороны Келлерхоффа – не 
указывать ключевого факта, что фа-
шистам не удалось достичь постав-
ленной цели, а именно взять Про-
хоровку, – подчеркнул Симиндей в 
интервью «Совершенно секретно».

 – Немецкий журналист и иже с ним 
указывают, что счет потерь шел один 
к трем, но игнорируют самое важ-
ное: после Прохоровки вглубь нашей 
страны фашисты не продвинулись 
уже ни на шаг».

 «ДОУБИВАТЬ СССР» 

Действительно, если следовать 
калькуляторной логике келлерхоф-
фов, то Третий рейх вообще вы-
играл войну у русских. Ведь поте-
ри Советского Союза составили 26 
млн человек, из которых 14 млн 
– это мирные граждане. А немцев 
погибло порядка 11 млн, в подав-
ляющем большинстве это солдаты 
вермахта. Получается, Гитлер вы-
играл по счету? Так где же и ког-
да произошел системный сбой в 

мире, который Россия спасла от чу-
довищного господства нацистской 
Германии, что сегодня приходит-
ся буквально разжевывать простые 
истины о Великой Отечественной 
войне? Ответ очевиден: начало 
обеливанию фашистов положил 
распад Советского Союза, и люди, 
предавшие великую страну в 80–
90-е годы прошлого века, ответст-
венны, прежде всего, за капитуля-
цию нашей исторической памяти. 
За этот грех гореть им в аду.

Логика диктует простой прогноз: 
в случае реализации теперешней 
главной безумной идеи коллектив-
ного Запада – крушение Россий-
ской Федерации – история о вой-
не будет переписана радикально. 
Примерно так: прогрессивный гер-
манский политик Гитлер, видя бес-
прецедентную военную подготовку 
к оккупации Европы азиатским ти-
раном Сталиным, решился на са-
моотверженный превентивный шаг 
– первым ударил по «логову зве-
ря». Конечно же, исключительно 
во имя благоденствия Европы. Но 
враг оказался не то что сильнее, а 
просто «трупами завалил». В итоге 
Сталин, как и предполагал внача-
ле Гитлер, захватил часть западной 
цивилизации, и лишь доблесть не-
мецких сынов из потрепанных, но 
не сдавшихся дивизий СС спасла 
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мир от тотальной русской угрозы. 
В этот бред сложно вписать лишь 
холокост (на миллионы замучен-
ных немцами советских женщин и 
детей уже давно не обращают вни-
мания в Европе), но, уверен, за-
падные историки-фальсификаторы 
придумают, как оправдать и убий-
ства евреев. Уже сейчас предпри-
нимаются попытки спихнуть все на 
поляков, мол, без их добровольной 
помощи фашисты не построили бы 
ни одного концлагеря. Вот вам и 
замыкается логическая цепочка для 
европоколений XXII века – смотри-
те, какие вселяющие ужас славян-
ские народы. Одни хотели залить 
кровью пол-Европы, насадив жи-
до-большевизм, а другие убивали 
жидов.

По мнению историка Симиндея, 
несмотря на крах Советского Союза, 
у Запада осталось неприятное «по-
слевкусие», что СССР все еще жив 
– в лице современной России. «Со-
ветский Союз до сих пор восприни-
мается как мощнейшее государство в 
мире, как сила, которую нужно «до-
убивать», – продолжил представи-
тель Фонда «Историческая память». 
– Отсюда исходит желание досадить 
современной России, в том числе ме-
тодом копания в нашей истории. На 
поиски гадостей про Россию к тому 
же наложилась смена поколений. 
Уходят люди, которые помнят войну, 
знают, что она стоит и что бывает, ког-
да она случается». 

Но что же Россия? По мнению наших 
соотечественников в Европе, сегодня 
Москва демонстрирует мягкотелость 
в отношении западной машины, вос-
производящей историческую ложь. 
«Речь идет даже о тотально снисходи-
тельной политике России», – убежден 
общественник из Эстонии Димитрий 
Кленский, который в 2007 году в со-
ставе «Ночного дозора» противостоял 
сносу Бронзового солдата в Таллине. 

«Нынешняя мягкотелость Россий-
ской Федерации ведет к ее гибели, 
– заявил «Совершенно секретно» 
Кленский. –  История России и ее на-
стоящее неотделимы. «Русский мир» 
практически уже уничтожен в При-
балтике, Грузии, на Украине, про-
цессы в этом направлении идут в Бе-
лоруссии, остальных республиках 
Закавказья, в Средней Азии, даже в 
Калининградской области, которую 
ФРГ германизирует с помощью мяг-
кой силы при полном попуститель-
стве центральной власти. Цель ясна 
– расчленение России и растворение 
русского народа и российской циви-
лизации, прежде всего, как носите-
ля справедливости и равноправия во 
всех сферах деятельности человече-
ства». 

С Кленским солидарен глава Ев-
ропейского инфоцентра по правам 
человека Гарри Мурей: «Для меня 
очевидно одно — на официальном 
уровне Россия не хочет вступать в по-
лемику с Германией по поводу реаби-
литации нацизма и фальсификации 
исторической памяти. Когда публи-
куется очередной пасквиль, то Россия 
просто отбивается, а через месяц все 
это забывается. Это слабость. Пони-
маю, что между Россией и Германией 
есть очень серьезные взаимные эко-
номические отношения, прежде все-
го, говорю о «Северном потоке-2», 
и этим, возможно, объясняется мяг-
кость в отстаивании исторической 
правды. Но тем самым Россия нано-
сит вред не только своей стране, сво-
им гражданам, которых выводит из 
равновесия подобная деза, но и все-
му европейскому континенту. Напри-
мер, во Франции ни у кого не хватит 

ни духа, ни наглости заявить, что во 
время Отечественной войны 1812 
года Россия, разгромив Наполеона, 
«совершила акт агрессии», вступив 
на территорию Франции, когда гна-
ла французских вояк назад. А в Гер-
мании о «русской оккупации после 
1944 года» говорят практически все. 
И Россия молчит». 

 ВОЛНЕНИЕ ОТ НАЦИСТСКОГО 
 ЗНАЧКА 

«Очеловечивание» фашистов ис-
подволь происходит и на страни-
цах российской прессы. Например, 
в майском номере журнала «Огонёк» 
вышла статья о том, «как жители Ка-
лининграда сохраняют кенигсберг-
ское». Вчитаемся в интервью рос-
сиян, которые, как подчеркивает 
«Огонёк», «открывают для себя свою 
же историю». Например, 26-летняя 
Мария Беккер, чья семья российских 
немцев переехала в Калининград из 
Алтая, с девичьим романтизмом рас-
сказывает о находках в калининград-
ской земле: «Работы в саду и огороде 
принесли нам католический медаль-
он с изображением Девы Марии и 
нацистский значок. Эти «приветы» из 
прошлого вызвали интерес и взвол-
новали нас». 

То есть читаем между строк: на-
цистский значок взволновал девуш-
ку. И уже не так омерзителен гитле-
ровец, насиловавший и убивавший 
советских девушек, не правда ли? 
А вот еще пассаж из «Огонька» из уст 
калининградского предпринимате-
ля Александра Быченко, купившего 
довоенную квартиру с довоенной же 
мебелью и устроившего там частный 
музей Altes Haus («Старый дом»). Он 
рассказывает о бывшей кенигсбер-

женке, которая навестила музейчик 
и предалась воспоминаниям. Семья 
была состоятельной, говорит Бычен-
ко и далее: «Но когда началась вой-
на, Элеонора пошла работать на обо-
ронный завод. Вместе с заводом ее и 
эвакуировали, а семья осталась дома, 
страшно голодала». Видите, как все 
политкорректно и обезличенно. «Ког-
да началась война…» Словно и не 
было вероломного нападения Герма-
нии на нашу Родину с миллионами 
убитых на поле брани, замученных 
в гестаповских застенках, концлаге-
рях и на принудительных работах. До 
сих пор в российской историографии 
полностью не раскрыта тема рабства 
и зверств над десятками тысяч мир-
ных советских гражданок, угнанных в 
Восточную Пруссию. Когда девчонки 
выполняли самые тяжелые работы у 
бауэров, спали в хлевах и ели экскре-
менты свиней. Зато сейчас мы чита-
ем: «кенигсбергская семья страшно 
голодала».

Чего ждут собеседники «Совер-
шенно секретно» от Года памяти в 
России? Контрпропаганда, контрпро-
паганда и еще раз контрпропаганда, 
заклинает наш соотечественник Гарри 
Мурей. «Россия обязана разработать 
и внедрить ясную стратегию защиты 
от реабилитации нацизма. Это долж-
но делаться не раз в год — 9 Мая и в 
России, а круглый год во всех странах 
мира. И если из Германии исходит эта 
болевая точка, то Россия должна за-
ниматься ее лечением. Пример на-
вскидку. Когда Die Welt призвала сне-
сти памятник в России, так надо было, 
чтобы по всем телеканалам звучало, 
что в Германии по сей день увекове-
чена свастика. Например, пол капел-
лы в Эссене усеян нацисткой симво-
ликой. На полу мэрии Блискастеля 

также выложена свастика. А в Херкс-
хайме-ам-Берге местные жители «от-
стояли» огромный бронзовый коло-
кол со свастикой и выбитым именем 
«Гитлер». Никто не демонтирует на-
цистские символы, ссылаясь на то, 
что это исторические памятники. Не-
обходимы сверхдостаточные, а не по 
остаточному принципу, программы в 
западных странах — выставки, статьи 
в СМИ и блогосфере, обмен школь-
ников. В последние годы катастро-
фически упало число школьников из 
ФРГ, посещающих Россию. Зато у всех 
на слуху «Коля из Уренгоя». А Россия 
должна работать с молодым поколе-
нием Германии, как это беззастенчи-
во делает Германия с российскими 
школьниками», — заявил обществен-
ник.

За конкретными примерами, как 
еще расширить контрпропаганду, да-
леко ходить не надо. На днях Мин-
обороны России рассекретило данные 
об освобождении литовской столицы, 
а еще раньше — польских городов. Но 
до германского населения, на хоро-
шем немецком языке, эти материалы 
не дойдут. А это без малого 100 млн 
немецко-язычного населения, вклю-
чая Австрию, Швейцарию, Бельгию. 
Необходимо также предавать широ-
кой огласке на немецком языке ранее 
неизвестные преступления фашистов 
на территории Советского Союза и 
стран Восточной Европы.

Историк Владимир Симиндей при-
знает, что «к сожалению, шанцевыми 
способами нашей пропаганды сде-
лать это практически невозможно». 
«Да, здесь нужно более тонкая рабо-
та, поскольку подготовить материа-
лы можно какие угодно, а вот доне-
сти их до западного читателя, чтобы 
они воспринимались доступно и при-
влекательно, очень сложно. Но надо 
сказать, что и на Западе есть иссле-
дователи, которые занимают вполне 
разумную и честную позицию по во-
просам исторической правды. Наше 
дело — их поддержать, переводя эти 
фундаментальные работы на русский 
язык. В частности, классический труд 
«Фашисты» одного из ведущих исто-
рических социологов Майкла Ман-
на. Это не менее важно, чем туда ве-
щать», — сказал историк.

«Нарастающая на Западе волна 
неогеббельсовской русофобии (но-
вая форма тотальной ксенофобии, 
каковой был антисемитизм), состав-
ной частью которого является целе-
направленное и наглое переписыва-
ние истории Великой Отечественной 
и Второй мировой войн, готовит на-
селение западных стран к повторе-
нию гитлеровского нашествия на Рос-
сию – Drang nach Osten. Не видеть и 
не понимать этого – означает обрести 
Россию на новое экзистенциальное 
испытание. Делать вид, что Россия 
плевать на это хотела, не замечать ру-
софобию – ошибка. Ведь русофобия 
Запада рассчитана на население сво-
их стран и его психологически готовят 
к оправданию любых, в том числе во-
енных, действий против России», — 
подытожил Димитрий Кленский.

…Контрпропаганда и всенародное 
возмущение в России уже дали резуль-
тат даже в случае с наглой ложью от Die 
Welt. Через три дня Келлерхофф от-
редактировал статью: вместо призыва 
снести памятник, он написал, что нет 
повода для установки монумента, по-
священного победе на Прохоровском 
поле. После чего редакция, правда, от-
ключила возможность оставлять ком-
ментарии. Значит, этот инструментарий 
работает. За дело, страна!

Фото из архива автора
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Закон о переходе застройщиков 
на эскроу-счета вступил в силу 
1 июля 2019 года. Согласно до-
кументу, строительные компа-
нии обязаны перейти на новую 
схему привлечения денег гра-
ждан: поступающие от продажи 
квартир средства будут акку-
мулироваться на специальных 
счетах, но сами застройщики 
не смогут воспользоваться эти-
ми деньгами до сдачи объекта, 
строительство будет вестись 
за счет банковских кредитов. 
Корреспондент «Совершенно 
секретно» выяснял как новый 
закон повлияет на положение 
«старых» обманутых дольщи-
ков.

П
редполагается, что переход 
на проектное финансиро-
вание позволит избежать 
появления новых обману-
тых дольщиков в будущем, 

однако будущее «старых» обманутых 
дольщиков остается неопределенным. 
Новый закон не предполагает «замо-
розки» ранее начавшихся строек, но 
и «разморозки» уже образовавшихся 
долгостроев он также не предполага-
ет. На новую схему финансирования 
не перейдут новостройки со степе-
нью готовности более 30% и количе-
ством заключенных договоров доле-
вого участия не менее 10% от общей 
площади жилых и нежилых помеще-
ний. На примере уже упомянутого на 
страницах нашей газеты ЖК «Десятки-
но 2.0» попробуем разобраться на что 
могут рассчитывать обманутые доль-
щики и как на самом деле решаются 
их проблемы.

 КОМУ НОВЫЙ ЗАКОН 
 НЕ ПИСАН 

Кратко напомним суть дела. Стро-
ительство ЖК «Десяткино 2.0» на-
чалось в 2014 году, но в 2016 году 
было остановлено. На протяжении 
трех лет дольщики пытаются обра-
тить внимание властей Ленинград-
ской области на свою проблему, но 
не получают ничего кроме обеща-
ний. В июне 2018 года в отношении 
собственника ГК «Норманн» Вла-
димира Смирнова возбуждено уго-
ловное дело п.4 ст.159 УК РФ. Раз-
мер хищения оценивается в 1,8 млрд 
рублей, но до сих пор он не находится 
даже под арестом. При этом дольщики 
ЖК «Десяткино 2.0» получали отказы 
в постановке в Реестр обманутых доль-
щиков, а все способы решения проб-
лемы, которые предлагают им власти, 
упираются в переход с ДДУ по ФЗ-214 
на нерегулируемую схему ЖСК, что 
в условиях распроданных квартир и 
едва превышающей 30% степени го-
товности ЖК, означает одно — дольщи-
кам предлагают оплатить завершение 
строительства самостоятельно, а за-
одно и погасить накопившиеся долги 
застройщика.

 ЛЕНОБЛАСТЬ ОТСТАЕТ, 
 НО ВЫРЫВАЕТСЯ ВПЕРЕД 

После публикации материала «Об-
ласть ручного управления» («Совершен-
но секретно», №5 (421), март 2019 г.) 
о том, что в Ленобласти умышленно 
скрывается реальное количество обма-
нутых дольщиков, в регионе произош-
ли впечатляющие изменения: количест-
во проблемных объектов увеличилось 
с 36 на январь 2019 года до 172 на 
5 июля этого же года по карте ЕИСЖС 
(Единая система жилищного строитель-
ства). Так из якобы «средних по стра-
не» показателей Ленобласть уверенно 
ворвалась в тройку самых проблемных 
регионов. Но причиной стало вовсе не 
решение местных властей, наконец, 
признать реальное положение дел, а 
деятельность двух активисток. Обману-
тые дольщицы Марина Карпова и Ма-
рия Шило потратили четыре месяца на 
общение с другими пострадавшими и 
сбор информации о долгостроях регио-
на, поехали в Москву и предоставили 
достоверные данные рабочей группе 
Госдумы РФ по защите прав участни-
ков долевого строительства. Заодно вы-
яснилось, что в Ленобласти существует 
два типа  обманутых дольщиков – те, 
чьи долгострои не существуют даже на 
бумаге (например, ГК «Норманн») и те, 
чьи дома сданы только на бумаге (на-
пример, «Навис»). Так согласно офи-
циальной информации от Ленобласти, 
два малоэтажных дома ЖК «Щеглов-
ская усадьба» уже сданы, а вице-гу-
бернатор Москвин даже похвалил кон-
курсного управляющего Федичева за 
подписание договора с управляющей 
компанией и начало выдачи ключей. 
В действительности ключи не получил 
ни один дольщик. Людям говорят, что 
договор с управляющей компанией 
еще не подписан, так как у застройщика 
закрыта дверь и забрать документы нет 
возможности. Устав от обмана, дольщи-

ки провели самозаселение 7 июля 2019 
года.

За свой поступок активистки были 
номинированы на премию «Область 
действия» в категории «Борьба за пра-
ва дольщиков» премии, а затем… ста-
ли объектом травли со стороны регио-
нальных властей. Особенно досталось 
Шило, которая уже не первый год бо-
рется за свои права. В попытках доль-
щиков добиться своих квартир власти 
видят политический след: активистов 
открыто называют провокаторами, их 
действия — черным пиаром. Впрочем, 
опыт дольщиков показывает, что запи-
саться в «провокаторы» можно запрос-
то. В официальной группе «Долевое 
строительство Ленинградской области» 
Госстройнадзора в черный список от-
правляют только за банальный вопрос о 
сроках сдачи объектов, а представитель 
пресс-службы Константин Андрианов 
по-хамски отвечает дольщикам со сво-
его личного аккаунта в Instagram.

Несмотря ни на что обманутые 
дольщики продолжают стучать в за-
крытые двери.

 ЭСТАФЕТА ОДИНОЧНЫХ 
 ПИКЕТОВ 

Весна прошла под знаком одиноч-
ных пикетов. Получив очередной отказ 
в проведении митинга, дольщики ЖК 
«Десяткино 2.0» с 11 марта установи-
ли дежурство у здания правительства 
Ленобласти и ежедневно пикетирова-
ли до 30 апреля. Пенсионеры, жен-
щины, многодетные родители… Люди 
самых разных возрастов и статусов вы-
ходили с плакатами к дому правитель-
ства на Суворовском проспекте, чтобы в 
очередной раз заявить, что обманутые 
дольщики существуют, как бы власть не 
пыталась их игнорировать.

В качестве отступления стоит отметить, 
что «Норманн» никогда не позициони-
ровал себя компанией класса люкс — 

обычные квартиры в стандартных мно-
гоэтажках по цене 55-73 тыс. рублей за 
квадратный метр. В ЖК «Десяткино 2.0» 
в основном студии. Сюда планировали 
переехать уставшие от коммунального 
быта петербуржцы, отдельным жильем 
здесь хотели обзавестись молодые се-
мьи, отдавали материнский капитал 
многодетные родители, вносили свои 
сбережения пенсионеры, люди влезали 
в долги, брали ипотеку… А теперь оста-
лись ни с чем. Многие из них сейчас 
вынуждены снимать жилье и, однов-
ременно, платить ипотеку за неполу-
ченную квартиру. И без того финансово 
уязвимая категория населения вдвой-
не пострадала от несостоятельности 
ФЗ-214, действий мошенника-застрой-
щика и бездействия властей.

В администрации Ленобласти пи-
кетчиками особо не интересовались, 
на плакаты «Достроить ЖК “Десяткино 
2.0” без ЖСК!» внимания не обращали. 
К дольщикам выходила охрана — пе-
реписать паспортные данные, изредка 
приезжала полиция — проследить за 
порядком, пикетчиков не разгоняли.

10 апреля 2019 года «Норманн» при-
знали банкротом. Соответствующее ре-
шение вынес арбитражный суд, кон-
курсным управляющим был назначен 
Виктор Алтунин. Дольщики готовили 
пакеты документов для включения в Ре-
естр кредиторов, попутно удивляясь во-
локите, огромному количеству ошибок 
и нежеланию назначенца выполнять 
свои обязанности. Алтунин не выслал 
кредиторам письменных уведомлений, 
даже не предоставил шаблоны заявле-
ния, их подготовил, нанятый за деньги 
дольщиков юрист.

В начале июня Дрозденко убеждал в 
возможности достроить ЖК «Десяткино 
2.0» при помощи АО «Дом.РФ». По сло-
вам губернатора, Ленобласть первой в 
стране подтвердила готовность выде-
лить до 2 млрд рублей на софинанси-
рование по завершению проблемных 
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объектов, но завести эти деньги напря-
мую из бюджета области нельзя — толь-
ко через Дом.РФ. Подписание соглаше-
ния постоянно откладывалось и в итоге 
было запланировано на ПМЭФ-2019.

 БЕЗДОМНЫЙ ПОЛК 
 ДОЛЬЩИКОВ НАСТУПАЕТ 

Традиционное первомайское ше-
ствие в Санкт-Петербурге увенчалось 
пренеприятнейшим для властей сюр-
призом: прежде разрозненные груп-
пы обманутых дольщиков из разных 
долгостроев объединились и прош-
ли организованной колонной по Нев-
скому проспекту под одним общим 
именем – «Бездомный полк». Мас-
штабное событие не могло остаться 
незамеченным, тем более, что доль-
щики несли в руках более, чем крас-
норечивые плакаты: «Мы бомжи по 
ФЗ-214», «Показатель эффективности 
правительства ЛО – ДВОЙКА», «Позор 
Дрозденко А.Ю., не способному ре-
шить проблему долгостроя ЖК “Десят-
кино 2.0” , ГК “Норманн”».

Реакция губернатора не застави-
ла себя долго ждать. Дрозденко на эти 
лозунги… обиделся. Участник шествия 
«Бездомного полка» и обманутый доль-
щик ЖК «Десяткино 2.0» Павел Жданов 
получил от губернатора следующее ау-
диосообщение в Instagram: «Знаете, что 
обидно? Ни предыдущий, ни нынеш-
ний губернатор ничего не делают для 
достройки объектов ГК «Норманн» в 
Петербурге, их не вспоминают, но чем 
больше я вникаю в эту проблему, чем 
больше я делаю для того, чтобы “Нор-
манн” достроить, тем больше я вино-
ват. Да нахрен мне это нужно! Дальше 
без меня, пожалуйста, в том числе и с 
Дом.РФ ведите переговоры без меня, 
и с донорами ведите переговоры без 
меня, и больше даже ко мне не обра-
щайтесь! Вот за такое отношение только 
надо быть идиотом, что тебя поливают 
грязью, а ты еще улыбаешься и продол-
жаешь работать».

Получив такой неформальный ответ 
губернатора, Павел Жданов опубли-
ковал открытое письмо: «Прежде все-
го, хочу подчеркнуть, что участвовав-
шие в шествии обманутые дольщики 
были сдержанны, спокойны, лозун-
гов, оскорбляющих Ваши честь и до-
стоинство, как человека, не выкрики-
вали, «идиотом» Вас не называли. Их 
участие, их активная позиция была 
выражена в рамках действующего за-
конодательства». В письме дольщик 
сослался на Конституцию и 54-ФЗ «О 
собраниях, митингах, демонстрациях, 
шествиях и пикетированиях», проци-
тировал поручения президента 1329, 
1520, 2523 и 555 по проблеме долго-
строев и обманутых дольщиков, а так-
же напомнил о персональной ответ-
ственности губернаторов за решение 
этой проблемы и реализацию нацпро-
екта «Жилье и городская среда».

Александр Дрозденко неоднократ-
но заявлял, что арест застройщика 
не поможет достроить дома. Уголов-
ное дело о хищении 1,8 млрд рублей 
дольщиков ЖК «Десяткино 2.0» воз-
буждено, но виновные на свободе. 
Сразу после освобождения из-под 
стражи, где обвиняемый по делу о 
мошенничестве в особо крупном раз-
мере провел всего два дня, Смирнов 
был приглашен на заседание в пра-
вительство Ленобласти, и продолжа-
ет посещать заседания своих штабов, 
раз за разом обещая найти инвесто-
ра. Глава Госстройнадзора Ленобласти 
Денис Горбунов и вице-губернатор 
Ленобласти по строительству Михаил 
Москвин, которые не отследили срыв 
сроков и нецелевое расходование 
средств дольщиков, несколько лет от-

вечая на их многочисленные жалобы 
стандартными отписками, по-прежне-
му занимают те же должности.

«Я хочу справедливости, торжест-
ва закона, того, чтобы преступники 
были определены, пойманы и суди-
мы, вернули украденные деньги, о 
нас знал Дом.РФ и наша стройка была 
достроена, – едва скрывает свои эмо-
ции в открытом письме Павел Жда-
нов, – А Вы говорите “нахрен мне это 
нужно”. Скажите это в Москве! Ска-
жите это Президенту России!»

Страсти улеглись через несколь-
ко дней после словесной перепалки. 
Губернатор продолжил заниматься 
долгостроями ГК«Норманн», а Павел 
Жданов получил ответ с почты вице-
губернатора Москвина: «по вопро-
сам, связанным с решением проблем 
пострадавших участников долевого 
строительства, направлено обращение 
в АО «Дом.РФ» о рассмотрении воз-
можности разработки Плана меропри-
ятий по восстановлению прав граждан-
участников долевого строительства, 
предусматривающих финансирова-
ние за счет имущества публично-пра-
вовой компании “Фонд защиты прав 
граждан-участников долевого строи-
тельства” мероприятий по заверше-
нию строительства “проблемных” жи-
лых комплексов, в том числе жилого 
комплекса “Десяткино 2.0”».

 БОМЖИ ПО ФЗ-214 
 ПРИВЕТСТВУЮТ ГОСТЕЙ 
 ФОРУМА! 

Тем временем весенняя серия пике-
тов плавно перешла в летнюю. Обма-
нутые дольщики с плакатами в руках 
вышли встречать гостей Петербургско-
го международного экономического 
форума на Невский проспект, к Гости-
ному двору, зданию правительства на 
Суворовском проспекте, вдоль Пул-
ковского и Петербургского шоссе и 
даже у резиденции президента в Кон-
стантиновском дворце. Не обошлось 
без провокаций. Неизвестная женщи-
на выхватила из рук дольщицы плакат 
и разорвала его, а потом на разговор 
вышел некий сотрудник администра-
ции Ленобласти: «Кто вы такая? У вас 
нет прописки в Петербурге! Зачем вы 
здесь стоите? Идите вон!».

Но подписание долгожданного со-
глашения сорвалось. Федеральный 
бюджет не выделил обещанных де-
нег. Министерство финансов не ут-
вердило программу, а без Дом.РФ в 
Ленобласти не имеют права выделять 
деньги из бюджета на дольщиков. Ре-
визию всех проблемных строек по-
обещали завершить до 1 сентября и 
вернуться к соглашению осенью.

Дольщики в ожидании благих вестей 
встретили реальность негодованием. 
Больше масла в огонь подлил ответ 
замминистра строительства Никиты 
Стасишина на вопрос о перспективах 
решения проблемы обманутых доль-
щиков в регионе: «Пусть правитель-
ство Ленобласти сначала даст четкий 
список количества обманутых дольщи-
ков, а также предоставит понимание, 
какой объем денежных средств готово 
предоставить для решения этих про-
блем. Затем этот перечень — на имя ви-
це-премьера Виталия Мутко, и будем 
разговаривать. А то мы сегодня даже 
не знаем, сколько в Ленобласти обма-
нутых дольщиков». На уточняющий во-
прос, нет ли здесь какой-то путаницы, 
ведь региональные власти постоянно 
посылают отчеты, чиновник ответил 
так: «Может, куда-то и посылают, но мы 
списка не видели», а генеральный ди-
ректор Дом.РФ Александр Плутник и 
вовсе заявил, что никакого соглашения 
не планировалось.

Позднее статья с этими цитатами 
была удалена с сайта 47news.ru, а 
представитель пресс-службы Лено-
бласти Константин Андрианов сделал 
вид, что никакой публикации не было. 
Дрозденко же в Instagram сообщил, что 
московских «спасателей» долгостроев 
подвела жара и память: «Стасишина и 
гендиректора Дом.РФ Плутника Дро-
зденко ждал на ПМЭФ-2019 с боль-
шими планами – “добить” процедуру 
выделения многих федеральных мил-
лиардов на достройку долевок. Пере-
говоры с москвичами на эту тему вели 
с апреля, в конце мая вице-губернатор 
Москвин лично отвез в Белокаменную 
дорожную карту с полным перечнем 
дольщиков и проблемных объектов. А 
губернатор Дрозденко первым в Рос-
сии отправил гарантийное письмо по 
своему вкладу в достройку на 2 област-
ных миллиарда. Стасишин и Плутник 
приехали. Но жара, высокая концен-
трация красивых женщин на квадрат-
ный метр и холодное шампанское, ви-
димо, сыграло злую шутку с гостями. 
Ребята чуть-чуть поплыли и забыли о 
делах, дорогостоящих документах и 
“последней надежде дольщиков”. Пе-
ренесли переговоры на сентябрь, что-
бы попрохладнее и без дам. Ждем 
возвращения Стасишина и Плутника 
в Москву. Отдохнут, остынут – а там и 
“забытые” документы найдутся».

Также Дрозденко сообщил, что все 
копии документов у него имеются, и 
пообещал их при необходимости пре-
доставить. На сайте Дом.РФ ЖК «Де-
сяткино 2.0» все же появился, но со 
сроком сдачи IV квартал 2019 года. 
При этом в ДДУ дольщиков указа-
ны совсем другие сроки ввода в экс-
плуатацию – IV квартал 2016 года и I 
квартал 2017 года по первой и второй 
очереди соответственно. По новым 
срокам объект даже не может считать-
ся проблемным.

 ТИХИЙ БУНТ 

По мнению дольщиков, органы МВД 
делают не все. Кажется странным, что 
резонансным делом занимается след-
ственная группа всего из трех человек 
– этого явно и заведомо мало, чтобы 
справиться с делом ГК «Норманн» в 
установленные сроки, что только на 
руку подозреваемым и обвиняемо-
му. Чиновники перенаправляют жа-
лобы дольщиков по вопросам возоб-
новления строительства следователю 
Сабанчиевой В.А., а та вынуждена от-
влекаться на них вместо ведения след-
ствия.

27 июня 2019 года решение о бан-
кротстве ГК «Норманн» было отмене-
но вопреки логике и законам. В ответ 
на это решение более 500 дольщи-
ков собрались у долгостроя 6 июля 
2019 года, подписали петицию в адрес 
Президента РФ Путина В.В. и напра-
вили заказными письмами копии: 
председателю правительства Медве-
деву Д.А., зампредседателю по во-
просам строительства Мутко В.Л., 
председателю Госдумы Володину В.В., 
председателю Счетной палаты Кудри-
ну А.Л., министру строительства и ЖКХ 
Якушеву В.В., генеральному директору 
Дом.РФ Плутнику А.А., генеральному 
прокурору Чайке Ю.А., министру вну-
тренних дел Колокольцеву В.А., губер-
натору Ленобласти Дрозденко А.Ю. 
СМИ успели окрестить акцию «тихим 
бунтом». Дольщики пришли с семья-
ми и детьми, с квадрокоптера велась 
съемка. После подписания петиции 
толпа двинулась в сторону метро и, 
растянувшись на нерегулируемом пе-
шеходном переходе, создала неболь-
шую пробку. На следующий же день 
новость о перекрытии дороги разле-
телась по новостным ресурсам Санкт-
Петербурга и Ленобласти, загруженное 
на YouTube видео набрало около 70 
тыс. просмотров.

А уже через три дня участвовав-
ших в акции начал обзванивать участ-
ковый Недостоев Игорь Николаевич. 
Дольщикам задают вопросы по по-
воду проведенной акции и без по-
вестки приглашают на допрос в по-
лицейский участок, выложенное на 
YouTube видео уже попросили удалить. 
«На воровство Смирнова бы так бы-
стро реагировали! Пусть лучше ищут, 
куда пропали миллиарды!» – воз-
мущаются дольщики. Они уверены, 
что теперь их группу «начнут шерс-
тить» в поисках виновного, пока не 
«назначат жертву» – организатора про-
ведения «тихого бунта».

Дольщики заявляют, что действуют по 
принуждению: «Организаторами всех 
наших действий являются Смирнов В.И. 
и власти Ленобласти, которые своим  
бездействием препятствуют нам в реа-
лизации наших конституционных прав 
на жилье и принуждают нас устраивать 
все – жалобы, пикеты, митинги, пети-
ции – что мы и делаем…»

Это значит, что борьба за ЖК «Де-
сяткино 2.0» продолжается, и мы 
продолжаем следить за судьбой од-
ного из самых крупных и известных 
долгостроев Ленобласти.

 
Фото из архива автора
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В Псковском областном Совете 
профсоюзов и шести подве-
домственных ему учрежде-
ниях прошли обыски в рамках 
уголовного дела, возбужден-
ного по факту, якобы, неза-
конной предпринимательской 
деятельности в особо крупном 
размере. Любопытная деталь: 
в качестве подозреваемых 
значится «неустановленный 
круг лиц». В центре внимания 
следственного управления 
МВД региона оказалась 
Гидрохимическая лаборато-
рия облсовпрофа, которая 
оказывает платные услуги 
по проведению химического 
анализа воды. Корреспондент 
«Совершенно секретно» по-
пытался разобраться: идет ли 
речь о сведении политических 
счетов или в регионе началась 
борьба за профсоюзную соб-
ственность? 

Ч
тобы досконально разо-
браться в этом деле, из 
кабинетов аппарата обл-
совпрофа, курортов «Хи-
лово» и «Голубые озера», 

санатория «Череха», туристических 
баз «Алоль» и «Пушкиногорье» 
были вывезены документы, для 
транспортировки которых потребо-
валось 6 (!) микроавтобусов. При 
этом следователей интересовали 
не только бухгалтерские отчеты, 
но и рекламные, клиентские базы 
данных, что говорит о серьезности 
их намерений выявить персоналии 
этого самого таинственного «неус-
тановленного круга». Как позже 
прокомментировали свои действия 
силовики, «уголовное дело связа-
но с осуществлением предприни-
мательской деятельности в сфере 
оказания платных услуг по прове-
дению химического анализа воды 
гражданам и юридическим лицам, 
сопряженной с извлечением дохо-
да в размере более 35 миллионов 
рублей, то есть в особо крупном 
размере». 

 КТО В «КРУГЕ» ТОМ? 

«По версии следствия, данные 
денежные средства расходовались 
не для достижения уставных целей 

организации», – отметили в поли-
ции. Понятно, что в центре скан-
дала оказалась фигура нынешнего 
председателя облсовпрофа, де-
путата регионального парламента 
Ульяны Михайловой. Тем более, что 
Гидрохимическая лаборатория вхо-
дит в структуру «школы коммуниз-
ма». За словом в карман профсо-
юзный лидер не полезла и ответила 
силовикам в своем «фирменном» 
стил е:

«На протяжении последних четы-
рех месяцев Псковский облсовпроф 
и руководители наших учреждений 
подвергаются серьезному прессин-
гу. Отдел борьбы с экономическими 
преступлениями УМВД по Псков-
ской области проводил доследст-
венные мероприятия, делал запро-
сы информации, опрашивал людей, 
готовясь к такому натиску на Псков-
ский областной Совет профессио-
нальных союзов. С самим решени-
ем о возбуждении уголовного дела 
мы категорически не согласны», – 
заявила Ульяна Михайлова во вре-
мя своей пресс-конференции. К ней 
мы еще вернемся, однако сразу хо-
чется отметить, что во время встречи 
с журналистами, говоря о «полити-
ческом контексте», не было названо 

никаких имен, кто непосредственно 
мог бы стать инициатором органи-
зованного прессинга. На этот счет 
есть несколько версий…

 КОНФЛИКТ ИНТЕРЕСОВ? 

Если говорить о «давлении», то 
на самом деле оно началось не 
вчера. В марте этого года некий 
малоизвестный широкой публи-
ке медиа-ресурс  WellNews  уве-
домил свою немногочисленную 
читательскую аудиторию, что (ока-
зывается!) под личиной защитни-
цы всех угнетенных и обездолен-
ных, кроется стяжатель, который 
зарабатывает миллионы на курорт-
ном бизнесе. Досталось и супру-
гу Ульяны Михайловой – директо-
ру санатория «Хилово», который, 
между прочим, входит в «ТОП-100 
российских здравниц». Поэтому, 
рассуждал далее анонимный бо-
рец с несправедливостью, не худо 
бы отправить госпожу Михайло-
ву со всеми подельниками, этак, 
лет на пять в места не столь отда-
ленные. Почти сразу же замет-
ка в сокращенном виде, но с со-
хранением уголовно наказуемых 
акцентов, была продублирова-

на на страницах главной област-
ной газеты «Псковская правда». 
Добавили масла в огонь и другие 
факты из личной жизни профсоюз-
ного лидера, которые с удовольст-
вием тиражировала местная пресса. 
В частности, согласно декларации 
за 2018 год доходы депутата Псков-
ского областного Собрания депута-
тов госпожи Михайловой и ее су-
пруга составили 11,7 млн рублей. 
При этом лично мужу принадле-
жат 6 земельных участков и 2 гара-
жа, 2 дома и один недостроенный 
дом. Кроме того, супруги владеют 
9-ю автомашинами и двумя мото-
циклами. Кроме того, указывалось, 
что подряды на выполнение разно-
го рода работ в «Хилово» получала 
фирма «Протон М», аффилирован-
ная с братом госпожи Михайловой. 
За последние два квартала 2018 
года муж Ульяны Михайловой по-
лучил премий на 3,6 млн рублей, 
а совокупный доход семьи за не-
сколько лет вырос в несколько раз 
и превысил 47 млн рублей. Также 
отмечалось, что сложившаяся си-
туация указывала на конфликт ин-
тересов. Сама Ульяна Михайлова 
этот факт отрицала, упирая на то, 
что профсоюзы действует согласно 
Уставу, а что касаемо мужа, то он 
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возглавил лечебное заведение не 
по протекции жены, а после побе-
ды в конкурсе, результаты которо-
го были подтверждены в Москве, в 
аппарате Федерации независимых 
профсоюзов России (ФНПР). Если 
считать эту пресс-атаку своеобраз-
ной арт-подготовкой, то в скором 
времени следовало ожидать вто-
рой акт «марлезонского балета», 
который не заставил себя ждать в 
виде уголовного дела.

 ВОПРОСЫ РЕБРОМ 

Если говорить о политической сто-
роне дела, то госпожа Михайлова, 
как общественный деятель никог-
да не подстраивалась под кого-то. 
Если же у нее было «особое мне-
ние», которое расходилось с «гене-
ральной линией» партии, то она в 
карман его не прятала. В частности, 
Ульяна Михайлова по-прежнему 
убеждена, что предложенная стра-
не пенсионная реформа «беспреце-
дентная и несправедливая». Не го-
воря уже о том, что «для Псковской 
области пенсионная реформа губи-
тельна, и мы вряд ли сможем реаль-
но разработать какие-то программы 
на уровне региона или изменить 
региональное законодательство та-
ким образом, чтобы предупредить 
эти негативные последствия». Бо-
лее того, профсоюзный лидер была 
одной из тех, кто высказала в ре-
гиональном парламенте свое нега-
тивное отношение к попыткам при-
ватизировать предприятие ГП ПО 
«Псковпассажиравтотранс» – глав-
ного псковского перевозчика. И не 
только высказала, но и действова-
ла, организовав под Новый год на 
главной площади города много-
людный митинг. Водители, слесари, 
кондукторы, контролеры – все, кто 
был в тот день свободен от смены, 
пришли к памятнику княгине Оль-
ге, чтобы высказать властям пре-
держащим все, что накипело. Та-
кую же принципиальную позицию 
занимала госпожа Михайлова (к 
слову, мать четверых детей) по во-
просу доведения до нормативно-
го уровня зарплаты бюджетникам. 
Поддержали псковские профсою-
зы и протестное движение жителей 
Порхова, которые выступили против 
использования местного мусорного 
полигона в качестве межрайонного. 
Свое решительное «нет!» госпожа 
Михайлова высказала и по поводу 
намерений областной администра-
ции дать «зеленый свет» строитель-
ству химического завода «Титан-По-
лимер» в особой экономической 
зоне «Моглино» в непосредствен-
ной близости от Пскова. На тусклом 
политическом фоне региона такие 
резкие суждения не оставались без 
внимания. Подтверждением того, 
что госпожа Михайлова стала не-
удобной фигурой для региональ-
ного истеблишмента, служит мно-
гозначительная реплика telegram-
канала «Незыгарь», где прямо 
говорилось, что «заинтересантом» 
уголовного дела является сам губер-
натор, который в последнее время 
предпринимает административные 
шаги, чтобы избавиться от лидера 
профсоюзов. 

– Совсем недавно этот вопрос 
он ставил в беседе с господином 
Шмаковым. По словам источника, 
Ульяна Михайлова перешла доро-
гу губернатору и создала проблемы 
на предприятиях, которые связаны 
с ним и его друзьями, – продолжа-
ет анонимный, но видимо, очень 
осведомленный комментатор. – Гу-

бернатор Турчак старался с ней не 
конфликтовать, а вот Ведерников 
решил, видимо, вопрос с Михай-
ловой решать принципиально (ко-
нец цитаты).

И тут очень кстати подвернулась 
Гидрохимическая лаборатория. По-
чему? Ответ на этот вопрос лежит 
на поверхности: именно ее специа-
листы могли провести независимую 
экологическую экспертизу, чтобы 
общество получило четкий ответ на 
главный вопрос: так ли безопасен 
на самом деле завод «Титан-Поли-
мер»? Если учесть, что лаборатория 
является структурным подразделе-
нием облсовпрофа в сфере прове-
дения химического анализа состава 
воды и проб воздуха, а ее деятель-
ность подтверждена на федераль-
ном уровне, то выводы экспертов 
могли бы сыграть решающее зна-
чение, когда вопрос о строительст-
ве будет поставлен ребром. 

«Как только мы занялись эколо-
гией, это повысило популярность 
профсоюза, потому что мы ста-
ли говорить на актуальные темы – 
мусор, полигоны, качество воды, 
строительство «Титан-Полимера». 
Это темы, которые будоражат на-
селение, – пояснила свою позицию 
госпожа Михайлова на пресс-кон-
ференции. – У нас про зарплату не 
говорят с такой активностью, во-
прос об ее индексации идет на бо-
лее низких тонах, но только не во-
просы экологии. На уровне нашего 
региона они являются архиважны-
ми».

 «ЭТО ОПРЕДЕЛЕННО 
 НАЕЗД» 

На той же встрече с представите-
лями СМИ лидер профсоюзов на-
звала огульными обвинения о том, 
что деньги от предприниматель-
ской деятельности учреждения не 
шли на развитие облсовпрофа и 
профсоюзного движения региона. 
При этом она убеждена, что уго-
ловное дело есть ничто иное, как 
заказ, и заказчики будут понятны, 
когда облсовпрофу дадут ознако-
миться с материалами дела. 

«Ни для кого не секрет, что не 
может тут быть «неопределенно-
го круга лиц»: подписи ставила я, 
вела деятельность облсовпроф. 
Это определенно наезд», – сказа-
ла Ульяна Михайлова, подчеркнув, 
что его цель снизить уровень актив-
ности псковских профсоюзов.

По ее мнению, есть несколько ва-
риантов развития событий. «Если 
есть цель меня «закрыть», тогда все 
будет развиваться очень быстро. Но 
если цель кошмарить, то события 
будут развиваться долго, методич-
но, постоянно, выдергивая на бесе-
ды к следователям большое коли-
чество наших людей», – заключила 
она. Есть и еще один момент, на ко-
торый следует обратить внимание: 
псковский облсовпроф не только по 
региональным, но и по федераль-
ным меркам фантастически богатая 
организация. Один санаторий «Хи-
лово», где каждый месяц отдыхает 
несколько сотен человек, приносит 
профсоюзной казне немалые до-
ходы, не говоря о других здравни-
цах, расположенных в самых живо-
писных местах региона. Насколько 
можно было судить по многозначи-
тельным репликам самой госпожи 
Михайловой, то попытки поделить 
профсоюзную собственность пред-
принимались уже не раз. Послед-
няя – имела место в 2010 году, ког-
да Ульяна Михайлова только встала 

у руля этой общественной органи-
зации. Если судить по документам, 
которые ей достались в наследство 
от прежнего руководства, то до ро-
ковой черты оставался всего один 
шаг, однако новая команда сумела 
предотвратить начавшийся, было, 
рейдерский налет. В этой связи 
есть основания полагать: «все, что 
было заработано непосильным тру-
дом» может стать предметом торга 
и шантажа в ходе выявления это-
го самого «неустановленного круга 
лиц». И тут мы подошли к самому 
главному: собственности псковских 
профсоюзов. Как пояснил коррес-
понденту «Совершенно секрет-
но» источник в руководстве обл-
совпрофа, до 2010 года всю при-
быль от санаториев и баз отдыха 
получала, так называемая, «про-
кладка» – «Псковпрофкурот». По-
сле того, как госпожа Михайлова 
встала у руля организации с согла-
сия столичного руководства ФНПР, 
эта структура была ликвидирова-
на и вся прибыль от продажи путе-
вок стала поступать в облсовпроф и 
распределялась на программы по 
оздоровлению членов профсоюза. 
Кроме того появилась возможность 
снижать для них цены на путевки. 
Правда, скобари делиться со столи-
цей (согласно договора ФНПР вла-
дели 30% собственности. – Прим. 
ред.) не стали, а на все прозрачные 
намеки на этот счет отвечали отка-
зом, ссылаясь на Устав, Налоговый 
кодекс. Был, правда, еще один спо-
соб заработать: выступить агентом 
при продаже путевок в тот же сана-
торий «Хилово», однако желающих 
зарабатывать таким способом не 
нашлось. По версии, которой при-
держивается наш источник, в кон-
це прошлого года в Псков прибыл 
представитель от ФНРП. Вопрос 
был поставлен ребром: или вы от-
даете нам в пользование санаторий 
«Голубые озера» и турбазу «Пуш-
киногорье», и мы расходимся кра-
сиво. В случае несогласия – жди-
те уголовное дело. Так или иначе, 
проходил разговор с посланцем 
столицы – но уголовное дело уже 
есть, что вряд ли является случай-
ным совпадением. Есть и еще один 
не менее важный момент: 20 июня 
2020 года истекает пятилетний срок 
полномочий госпожи Михайловой, 
как председателя облсовпрофа. 
Может быть, поэтому в депутатской 
среде свежая история с уголовным 
делом трактуется, как способ и воз-
можность надавить на тех, кто ре-
шится выдвинуть и поддержать ее 

на новый срок. Тем не менее, воз-
буждение уголовного дела уже дает 
право отстранить Ульяну Михай-
лову от занимаемой должности на 
время проведения следствия. При 
этом зарплату она будет получать, а 
вот руководить профсоюзами, под-
писывать финансовые документы 
не сможет, как и баллотироваться 
на пост главы облсовпрофа, чего, 
собственно и добиваются силы, ко-
торые ставят перед собой цель вы-
теснить из региональной политики 
несговорчивого профсоюзного ли-
дера.

И последнее… На имя Михаила 
Шмакова, председателя Федера-
ции независимых профсоюзов Рос-
сии (ФНРП), в исполком, другие 
руководящие органы этой общест-
венной организации было направ-
лено обращение в связи со следст-
венными действиями в отношении 
Псковского облсовпрофа. В тек-
сте документа подчеркивалось, что 
«данная ситуация представляет-
ся политическим и экономическим 
нажимом на всю профсоюзную си-
стему в целом». Как стало известно, 
исполком принял это обращение к 
сведению, а вот господин Шмаков 
разразился гневной отповедью в 
адрес руководителя областным Со-
ветом псковских профсоюзов.

«Вам многократно разъяснялось, 
что под вашим руководством Псков-
ский облсовпроф осуществляет си-
стематическую деятельность, направ-
ленную на извлечение прибыли, с 
нарушением законодательства совер-
шает коммерческие сделки в услови-
ях очевидного конфликта интересов… 
Выражаем глубокое сожаление, что 
вы не прислушались к рекоменда-
циям ФНПР, а продолжали осуществ-
лять предпринимательскую деятель-
ность, которая в настоящее время 
стала предметом внимания правоох-
ранительных органов… В сложивших-
ся обстоятельствах общественно-пу-
бличное обсуждение происходящих 
событий может иметь для вас отри-
цательные последствия», –  заключил 
Михаил Шмаков.

Если учесть, что у лидера псковских 
профсоюзов давний конфликт с руко-
водством ФНПР, то иным ответ быть 
не мог. «Дело Гидрохимической лабо-
ратории» –  всего лишь предлог, что-
бы «накопать» что-то более серьезное, 
чем незаконная предпринимательская 
деятельность «неопределенного кру-
га лиц». Это не наезд, это капитализм, 
детка!

 
Фото из архива автора
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На похороны каждого гражда-
нина Российской Федерации у 
государства заготовлен «чулок». 
Сколько там денег и что на них 
можно купить? Разбирался спе-
циальный корреспондент «Со-
вершенно секретно».

Ч
еловек едва положил труб-
ку, сообщив медицинским 
работникам, что кто-то 
только что испустил дух, а 
ему уже наперебой назва-

нивают незнакомые люди:
– Алло, Иван Иванович?
– Да.
– Приносим вам искренние со-

болезнования. Это городская ри-
туальная служба, официальная в 
вашем городе. Мы, конечно, по-
нимаем ваше состояние, но вам 
сейчас надо сделать все, чтобы 

достойно проводить умершего в 
последний путь…

Далее начинается агитация взять 
официального агента именно из зво-
нящей официальной службы. Слово 
«официальная» не комментируется, 
но произносится громко, четко и уве-
ренно, что часто играет решающую 
роль в растрате средств – из вашего 
личного «чулка» или «чулка» покой-
ника, если он его, конечно, заготовил. 
Если все-таки вы немного сообража-
 ете и у вас возникает вопрос о том, как 
эти люди узнали, что человек умер, 
если смерть еще даже не зафиксиро-
вана медицинским работником (ко-
торый, пока едет к вам, занимается ни 
чем иным, как передает информацию 
о свежем покойнике всем этим «офи-
циальным» агентам), вы дождетесь 
кареты скорой помощи и, выслушав 
дежурные слова утешения, получите 

документ, где зафиксировано: «Чело-
век умер».

 ПРИЗНАКОВ 
 НАСИЛЬСТВЕННОЙ СМЕРТИ 
 НЕТ 

Звонки от «официальных» агентов 
продолжают поступать: все звонящие, 
как один, «честные», «городские», 
«имеющие государственную поддерж-
ку», но вот на пороге появляются по-
лицейские. Они осматривают тело, 
записывают, в какой позе произошла 
смерть, в чем человек одет, нет ли на 
нем драгоценных металлов и, самое 
главное, нет ли следов насилия: синя-
ков, ссадин, проломленного черепа и 
т.д. (Если такое имеется, то, кроме этой 
статьи, рекомендуем почитать что-то о 
криминальной смерти, т.к. там будет 
гораздо больше информации, свя-

занной со свидетелями, экспертизой 
и другими моментами, сопутствую-
щими уголовному преступлению. Мы 
же говорим исключительно о мирном 
уходе).

Полиция расспросит, во сколько вы 
обнаружили человека без дыхания, 
при каких обстоятельствах, запишет 
ваши показания, даст под ними рас-
писаться. Протокол выдадут на руки, и 
вы должны будете его предоставить со-
трудникам из отдела по перевозке тел 
умерших (если до этого момента вы 
еще не повелись на уговоры «офици-
альных» агентов, из личного «чулка» 
вам пока ничего доставать не надо).

 ЗАКРОЙТЕ ВСЕ ЗЕРКАЛА 
 ЧЕРНОЙ ТКАНЬЮ 

Фраза «Так положено» знакома 
всем, кто хоть раз обращался к риту-
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альным агентам. Она означает, что, 
да, нигде не записано, но «людей 
надо поблагодарить». Благодарно-
сти, как правило, начинаются именно 
на этапе, когда покойника приезжа-
ют забирать. Сотрудники очень веж-
ливы, рассказывают о том, что нельзя 
доверять «черным» агентам, подбад-
ривают всячески и даже сообщают се-
крет:

– Негосударственные агенты не 
знают номер сопроводительного ли-
ста, который мы вам сейчас выда-
дим. Теперь у вас на руках – козырь! 
Если вам будут навязывать услуги по 
погребению, вы сразу спрашивайте: 
«А какой номер сопроводительно-
го листа?». Чужие не смогут ответить. 
Только государственные органы будут 
знать этот номер, эта информация не 
разглашается.

Когда бумажка с номером будет у 
вас на руках, а покойник – на перенос-
ке, ребята с «труповозки» потупятся 
и дадут пару «дельных» советов: до 
сорока дней не убираться в доме, за-
весить все окна и зеркала черной тка-
нью, ни в коем случае не мыть пол до 
сорока дней и обязательно сходить в 
церковь покаяться в грехе суеверия. 
Здесь возможны варианты, но фраза: 
«Наша работа бесплатна, но люди нас 
обычно благодарят» прозвучит обя-
зательно. И вы почувствуете себя не-
людем, если вот сейчас не отдадите 
по паре тысяч тем, кто навсегда уво-
зит из дома человека, которого вы те-
перь увидите только в гробу. Как пра-
вило, личный «чулок» открывается и 
начинает худеть именно здесь.

 АГЕНТ ВСЕГДА 
 НА СВЯЗИ 

Номер сопроводительного листа, о 
котором предупреждают сотрудники 
из отдела по перевозке, конечно, сра-
зу продается деятелям из похоронно-
го бизнеса. И никого не пугает, что вся 
информация, связанная со здоро-
вьем человека, считается разглаше-
нием медицинской тайны. Ведущий 
юрист Европейской юридической 
службы Геннадий Локтев напом-
нил читателям «Совершенно секрет-
но», что в Федеральном законе от 
21.11.2011 № 323-ФЗ «Об основах 
охраны здоровья граждан в Россий-
ской Федерации» четко урегулирова-
но: сведения о факте обращения гра-
жданина за оказанием медицинской 
помощи, состоянии его здоровья и 
диагнозе, иные сведения, получен-
ные при его медицинском освиде-
тельствовании и лечении, составляют 
врачебную тайну. «На основании ча-
сти 2 статьи 13 ФЗ № 323, – говорит 
эксперт, – не допускается разглаше-
ние сведений, составляющих врачеб-
ную тайну, в том числе после смерти 
человека, лицами, которым они стали 
известны при обучении, исполнении 
трудовых, должностных, служебных 
и иных обязанностей». Ответствен-
ность за передачу подобной инфор-
мации третьим лицам может быть 
разнообразной: от увольнения по 
инициативе работодателя до лише-
ния свободы.

Однако обнаружить факт преступ-
ления практически невозможно: все 
делается тихо, по фейковым номе-
рам, в режиме строгой секретности. 
Родственникам умершего хоть и на-
доедают жужжащие об услугах по по-
гребению, но у них, в принципе, нет 
ни времени, ни сил на разбиратель-
ства. Им хочется просто поскорее за-
кончить этот кошмар и поплакать.

По неофициальным данным сто-
имость подобных сообщений (факт 
смерти, номер сопроводительного 

листа, телефоны родственников) со-
ставляет порядка 20 тыс. рублей. И эти 
деньги обязательно лягут на плечи за-
казчика в случае успешной сделки.

 СОЦИАЛЬНЫЕ ПОХОРОНЫ 

Любому россиянину после смерти 
гарантируются погребение. Это про-
писано в «Законе о погребении и по-
хоронном деле»: «Супругу, близким 
родственникам, иным родственни-
кам, законному представителю или 
иному лицу, взявшему на себя обя-
занность осуществить погребение 
умершего, гарантируется оказание на 
безвозмездной основе следующего 
перечня услуг по погребению:

1) оформление документов, необ-
ходимых для погребения;

2) предоставление и доставка гро-
ба и других предметов, необходимых 
для погребения;

3) перевозка тела (останков) умер-
шего на кладбище (в крематорий);

4) погребение (кремация с после-
дующей выдачей урны с прахом)».

Сумма и атрибутика похорон, в слу-
чае, если родственники или предста-
вители умершего настаивают на со-
циальных похоронах, варьируется. 
Однако все для того, чтобы положить 
умершего в гроб и закопать (место на 
кладбище нам тоже гарантировано), 
государство сделает.

Для примера, вот смета на похоро-
ны за государственный счет одного 
рядового неработающего москвича, 
которую нам предоставили в Собесе 
Молжаниновского района:

1. Оформление документов, необ-
ходимых для погребения обходится 
казне 358 руб. 12 коп. Сюда вклю-
чается: оформление заказа на при-
обретение и доставку предметов по-
хоронного ритуала (гроб, покрывало, 
тапочки и т.д.) за 102 руб. 32 коп., 
оформление заказа на катафальную 
перевозку за 102 руб. 32 коп., офор-
мление заказа на осуществление за-
хоронения (кремации) за 153 руб. 48 
коп.

2. Предоставление и доставка гро-
ба и других предметов, необходимых 
для погребения (2744 руб. 47 коп.). 
Сюда включается: гроб, обитый тка-
нью, за 1588 руб. 26 коп., покрыва-
ло хлопчатобумажное за 102 руб. 32 
коп., тапочки похоронные за 30 руб. 
69 коп., доставка предметов ритуа-
ла (в морг или домой) в один адрес, 
включая погрузо-разгрузочные рабо-
ты за 1023 руб. 20 коп.

3. Перевозка тела (останков) умер-
шего на кладбище (в крематорий) 
(3847 руб. 23 коп.). Сюда включается 
предоставление катафального автобу-
са для перевозки гроба с телом умер-
шего (погибшего) из дома или морга к 
месту захоронения (кремации) на од-
ном катафалке в один конец.

4. Погребение (кремация с после-
дующей выдачей урны с прахом) 
(9996 руб. 65 коп.).

Итого – 16946 руб. и 47 коп. При-
ятный бонус для московской семьи, 
которая хоронит инвалида, – предо-
ставление мемориального надгробия 
на сумму 3200 рублей (больше ни 
на что эти деньги потратить нельзя). 
Оформить бонус нужно как можно 
скорее, так как срок его действия ог-
раничен одним месяцем.

Нетрудно догадаться, то, что пред-
лагает Москва – это недосягаемая для 
многих регионов роскошь. В боль-
шинстве регионов РФ сумма, выде-
ленная на социальные похороны, не 
превышает и 10 тыс. рублей. И, ко-
нечно, качество атрибутики государст-
венных похорон часто становится на-
стоящим ударом для родственников. 

Например, тапочки, в которых Россия 
провожает своих граждан в послед-
ний путь, – это чаще всего сшитый ку-
сок нетканого материала, из которого 
делается подкладка дешевых китай-
ских сумок. Гроб не предполагает по-
душку – при транспортировке голова 
покойника болтается в разные сторо-
ны. Катафальный автобус подразуме-
вает доставку тела до кладбища, но 
поднос к могиле не предусматривает: 
за него надо доплачивать отдельно. «В 
настоящее время даже с учетом рай-
онных коэффициентов и предпола-
гаемого уровня инфляции, итоговая 
сумма, которая возмещается специа-
лизированным похоронным службам, 
или выплачивается в виде пособия на 
погребение, к сожалению, не покры-
вает реальных затрат на организацию 
погребения усопшего, – констатирует 
директор юридической службы «Еди-
ный центр защиты» Константин Бо-
бров. – Таким образом, на практике 
применения Федерального закона «О 
погребении и похоронном деле» име-
ются существующие недостатки и не-
гативные последствия при реализа-
ции законодательства. Причиной тому 
является тот факт, что нормы россий-
ского законодательства не соответст-
вуют темпу и уровню развития ком-
мерческой сферы похоронного дела, 
так как практика предоставления ри-
туально-похоронных услуг ушла дале-
ко вперед, а новых соответствующих 
правовых норм, регулирующих пра-
воотношения, возникающие в похо-
ронной сфере, не разрабатывается».

 ЧИСТОЙ ВОДЫ РАЗВОД 

Интересный разговор у специаль-
ного корреспондента «Совершенно 
секретно» состоялся в Государствен-
ном бюджетном учреждении города 
Москвы «Ритуал» при 81 ГКБ по пово-
ду подготовки тела к выдаче (запись 
разговора присутствует в редакции). 
На вопрос о том, как тело подготавли-
вают к выдаче из морга, нам ответи-
ли, что по соцпакету его просто «об-
мывают», но можно воспользоваться 
дополнительными услугами – «Ком-
плексами по подготовке тела».

Самый дешевый «комплекс» у «Ри-
туала» стоит 18570 рублей и вклю-
чает в себя: оформление заказа на 
санитарную обработку (1000 руб.), 
санитарную обработку (3500 руб.), 
бальзамирование по 1 категории 
(прокачивание тела спецраствором 
[по-простому, заморозку]) (7300 
руб.), устранение посмертных дефек-
тов (5800 руб.), грим (970 руб.). 

Корр.: То есть, мытье тела с мылом 
стоит 3500 рублей?

Сотрудник «Ритуала»: Со спецсред-
ствами.

Корр.: А бесплатно покойника 
просто помоют водичкой? У вас в пе-
речне бесплатных услуг написано 
«обмывание» – это что?

Сотрудник «Ритуала»: Это значит – 
обмыть водой.

Корр.: А санитарная обработка с 
мылом стоит 3500 рублей?

Сотрудник «Ритуала»: Ну, к сожале-
нию, так.

Потом сотрудники объясняют, что 
хорошо бы еще сделать бальзамиро-
вание (потому что тело лежит долго), 
устранить посмертные дефекты, за-
шить естественные отверстия, чтобы у 
покойника, например, слюни на цере-
монии не потекли или глаза внезапно 
не открылись. И, конечно, родствен-
ники, чаще всего, соглашаются на все 
эти «допы», вкладывая кругленькие 
суммы в похоронный бизнес.

После этой беседы мы встретились 
с сотрудником еще одного городско-

го морга, который под обещание не 
разглашать его имя, рассказал нам, 
что «Комплексы по подготовки тела» 
– это чистой воды развод. При вскры-
тии тело обязательно дезинфициру-
ется и замораживается (бальзами-
руется), и врач в этот момент еще не 
знает, оплатите вы эту услугу или нет. 
«Если вы делаете социальные похо-
роны, – говорит источник, – готовь-
тесь, что вас везде будут «доить». 
Ваша задача – не вестись на уловки. 
Государство похоронит бесплатно: 
без излишеств, но все будет нормаль-
но. Венки, затраты на церковный об-
ряд – это все на усмотрение того, кто 
хоронит. Но не закопанным труп не 
останется».

И все-таки, психологическое дав-
ление, как известно, – дело болез-
ненное, особенно когда речь идет о 
смерти близкого. Выслушав в морге 
страшилки о социальных похоронах, 
человек часто соглашается организо-
вать похороны самостоятельно и по-
том получить небольшую, но гаранти-
рованную денежную компенсацию из 
государственного «чулка».

 НА МЕЛКИЕ РАСХОДЫ 

С 1 февраля 2019 года на погребе-
ние работающего гражданина госу-
дарство гарантировано вынимает из 
«чулка» 5946 рублей 47 копеек. Если 
социально-трудовые отношения в ор-
ганизации подразумевали какие-то 
увеличения на погребение работника, 
то размер пособия будет побольше.

Особые категории умерших гра-
ждан имеют ряд доплат:

– неработающие граждане (в т.ч. 
пенсионеры);

– пострадавшие из-за аварии на 
Чернобыльской атомной электро-
станции/производственном объеди-
нении «Маяк»;

– военнослужащие, инвалиды или 
участники ВОВ, мертворожденные 
дети.

В Москве самые щедрые похорон-
ные получают инвалиды или участ-
ники ВОВ – 38400 рублей. Чуть 
меньше (27016 рублей) положено во-
еннослужащим. Основным же катего-
риям неработающих на момент смер-
ти граждан положено 16946 рублей 
с копейками. То есть, для малообес-
печенной семьи, безусловно, будет вы-
годнее не получать компенсацию, а сде-
лать все за счет государства, потому что 
даже самый дешевый гроб (точно та-
кой же, как предоставляет государство) 
в розничной сети (по мониторингу не 
менее 12-ти предложений в Интернете) 
обойдется явно дороже 2 тыс. рублей. 
Докупить к «социальному ящику» под-
ушку и приличные тапочки – не такие 
большие затраты по сравнению с услу-
гами ритуальных агентств, у которых 
цена даже на базовый пакет с тем же 
набором, что и в государственных сме-
тах, несравнимо выше (а иногда и го-
раздо больше прожиточного уровня по 
региону).

 БЕРЕГИТЕ НЕРВЫ 

«В России похороны мертвого при-
ближают похороны живого» – пого-
ворка непраздная и звучит все чаще. 
Но какой бы способ похорон вы не 
выбрали, ваша основная задача – со-
хранить душевный покой. Помните: 
на наших похоронных «чулках» во-
локно никогда не треснет, а вот спле-
тения нервных волокон – вещь не-
жная и хрупкая. Хотите жить долго 
и счастливо? Берегите, пожалуйста, 
свои нервы и будьте здоровы.

 
Фото из архива автора
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Новосибирские ученые Нацио-
нального медицинского иссле-
довательского центра (НМИЦ) 
им.  академика Е.Н. Мешалкина 
разработали новый тип биопро-
теза - клапана для детской кар-
диохирургии, не имеющий ана-
лога в России, который позволит 
сократить количество повтор-
ных оперативных вмешательств.

У
же в первые недели бере-
менности на ультразвуко-
вом исследовании плода 
будущая мама может услы-
шать, как бьется сердце ее 

малыша. На последующих скриннин-
говых исследованиях врач подробно 
описывает строение сердца ребенка. 
УЗИ сердца входит в перечень обя-
зательных обследований новоро-
жденного на первом месяце жизни. 
С каждым годом растет качество ди-
агностики сердечно-сосудистых па-
тологий у детей, но также неуклонно 
растет и число врожденных патологий 
сердца. В России ежегодно более 500 
тыс. детей с врожденной сердечной 
патологией обращаются за специали-
зированной медицинской помощью.

Большую группу пациентов карди-
охирургического отделения врожден-
ных пороков сердца центра Мешалки-

на составляют больные со сложными 
пороками сердца, требующими про-
тезирования пути оттока из правого 
желудочка в легочную артерию. С пер-
вых дней жизни этим пациентам не-
обходимы неоднократные оператив-
ные вмешательства, направленные на 
коррекцию порока – создание опти-
мального кровотока в легких.

 ПРОРЫВ 

Исследовательская группа НМИЦ 
им. академика Е.Н. Мешалкина раз-
работала протез легочной артерии 
для использования в детской кардио-
хирургии, который будет служить 
дольше, чем его аналоги и позволит 
значительно сократить количество 
повторных операций на сердце.

Детский сердечно-сосудистый хи-
рург, младший научный сотрудник 
НМИЦ им. Мешалкина Наталия Ни-
чай рассказала корреспонденту «Со-
вершенно секретно», с чем связано та-
кое большое число патологий сердца у 
детей, и о том, какие меры принима-
ют ученые и хирурги центра, чтобы им 
помочь: «К формированию врожден-
ного порока сердца может привести 
множество факторов: наследствен-
ные генетические аномалии, нездо-
ровый образ жизни родителей, эколо-

гическая ситуация, а также различные 
внешние факторы. Количество де-
тей, рожденных с пороками сердца, с 
каждым годом растет. С одной сторо-
ны, это связано с улучшением пери-
натальной диагностики – сейчас про-
цент выявления врожденных пороков 
сердца еще внутриутробно значитель-
но вырос. С другой стороны, в связи 
с прогрессирующим развитием под-
ходов и методик в лечении сложных 
врожденных пороков сердца, увели-
чивается число «прооперированных» 
пациентов, требующих дополнитель-
ных хирургических процедур – на-
пример, таких, как замена клапана, 
вышедшего из строя».

По словам Наталии Ничай, перина-
тальная диагностика играет очень важ-
ную роль в выявлении врожденных по-
роков сердца. Обнаружение патологии 
сердца внутриутробно позволяет ме-
дицинскому персоналу подготовиться 
к рождению малыша, а при необходи-
мости, в первые же сутки его жизни вы-
полнить операцию на сердце.

В центре Мешалкина большое кар-
диохирургическое отделение вро-
жденных пороков сердца, где ока-
зывают помощь детям, начиная с 
первых дней жизни. «Наш коллектив 
выполняет весь спектр кардиохирур-
гических вмешательств, включая кор-

рекцию самых сложных врожденных 
пороков, опытом лечения которых 
владеют единичные центры во всем 
мире», – рассказала детский сердеч-
но-сосудистый хирург.

Огромную роль в успехе лечения, 
безусловно, играет перинатальная ди-
агностика. Обнаружение патологии 
сердца еще внутриутробно позволяет 
подготовится медицинскому персона-
лу к рождению малыша, а при необ-
ходимости в первые же сутки его жиз-
ни выполнить операцию на сердце.

 ИСТОРИЯ ОДНОГО 
 ПАЦИЕНТА 

Артём поступил в клинику Мешал-
кина в возрасте 2 дней в крайне тя-
желом состоянии из-за выражен-
ной сердечной недостаточности. Еще 
внутриутробно ему диагностировали 
сложный врожденный порок сердца 
– общий артериальный ствол (в про-
цессе формирования сердца аорта и 
легочная артерия не отделились друг от 
друга, вследствие чего сформировался 
единый крупный сосуд, который отхо-
дил сразу от двух желудочков, и из кото-
рого берут начало восходящая аорта и 
ветви легочной артерии. – Прим. ред.).

«На следующий день, после тща-
тельного обследования и уточнения 
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индивидуальной анатомии порока, 
мы выполнили ему сложную мно-
гокомпонентную операцию по вос-
становлению правильной анатомии 
сердца, – рассказала корреспонден-
ту «Совершенно секретно» Наталия 
Ничай. – Одной из неотъемлемых 
составляющих этого хирургического 
вмешательства является протезиро-
вание легочной артерии. Операция 
прошла успешно, дальше были неде-
ли выхаживания ребенка в палате ре-
анимации, индивидуальный подбор 
терапии и реабилитация в детском 
отделении. Артём справился, и через 
2 месяца мы выписали его домой».

Однако через 9 месяцев с момента 
операции он поступил в клинику сно-
ва с признаками обструкции пути от-
тока в легочную артерию – кондуит, с 
помощью которого было выполнено 
протезирование легочной артерии, 
вышел из строя. Стенки и створки 
протеза накопили кальций, стали гру-
быми, жесткими. Створки не рабо-
тали, они были неподвижны в полу-
открытом состоянии. По внутренней 
поверхности протеза разрослась нео-
интимальная ткань (как следствие ре-
акции организма на инородное тело. 
– Прим. ред.), что еще в большей 
степени сузило внутренний просвет 
протеза. Девять месяцев – это край-
не маленький период времени для 
функционирования протеза.

«Мы были вынуждены выполнить ма-
лышу повторную операцию – заменить 
вышедший из строя протез на новый, 
– сказала младший научный сотрудник 
НМИЦ им. Мешалкина Наталия Ничай. 
– Операция длилась более 6 часов, все 
прошло успешно. Артём быстро восста-
новился после такой долгой и сложной 
операции. Мы выписывали его домой, 
зная, что его новый легочный клапан 
работает хорошо».

Но вот прошло 3 года, и малышу 
снова нужна замена клапана легоч-
ной артерии. Это будет уже 3 его опе-
рация на сердце и, к сожалению, не 
последняя… Дети активно растут, и 
с ростом сердца им должны  менять 
протез на размер большего диаметра, 
чтобы обеспечить нормальную рабо-
ту сердца. Отложение солей кальция 
в стенках и створках протеза сущест-
венно уменьшают срок его службы, 
вынуждая врачей заменять вышед-
шие из строя протезы гораздо чаще.

 КОГДА СЕРДЦЕ НУЖНО 
 ПОЧИНИТЬ 

Большую группу пациентов кар-
диохирургического отделения вро-
жденных пороков сердца Центра 
Мешалкина составляют больные, 
требующими протезирования пути 
оттока из правого желудочка в легоч-
ную артерию. Как правило, это дети, 
со сложными многокомпонентными 
пороками сердца, при которых ле-
гочная артерия развита недостаточно 
или неправильно, либо отсутствует 
вообще. В результате резко страдает 
кровоток в легких, кровь плохо на-
сыщается кислородом. Сердце ис-
пытывает колоссальные перегрузки 
на фоне постоянной нехватки кисло-
рода, оно быстро истощается, раз-
вивается сердечная недостаточность. 
Такие дети плохо растут, отстают в 
развитии, имеют цианотичный цвет 
кожи (так называемая «синюха»). С 
первых дней жизни этим пациентам 
необходимы неоднократные опера-
тивные вмешательства, направлен-
ные на коррекцию порока – создание 
оптимального кровотока в легких, 
иначе их шансы выжить крайне малы.

«К этой категории относятся боль-
ные с атрезией легочной артерии (ле-

гочная артерия не развилась и кро-
воток по ней отсутствует, в легкие 
кровь поступает из других источни-
ков. – Прим. ред.), тетрадой Фалло 
(включает в себя комплекс сердечных 
аномалий, где неотъемлемой частью 
является сужение пути оттока в легоч-
ную артерию, при этом очень часто 
легочная артерия развита плохо, она 
недостаточного размера для обеспе-
чения полноценного кровотока в лег-
ких. – Прим. ред.), сложными вари-
антами транспозиции магистральных 
артерий (аорта отходит от правого 
желудочка и в нее поступает венозная 
кровь, а легочная артерия – от лево-
го желудочка. – Прим. ред.), двой-
ным отхождением магистральных 
сосудов (оба главных сосуда – аорта 
и легочная артерия отходят от одно-
го желудочка сердца. – Прим. ред.) и 
т.д., – объясняет детский сердечно-
сосудистый хирург Наталия Ничай. 
– Протезирование легочной артерии 
позволяет обеспечить эффективный 
легочный кровоток и существенно 
улучшить состояние пациента. Од-
нако на сегодняшний день нет «иде-
ального» протеза, отвечающего всем 
требованиям. Прежде всего, это свя-
зано с тем, что биологические про-
тезы очень быстро выходят из строя 
и требуют замены. Это обусловлено, 
во-первых, ростом ребенка: протез 
перестает соответствовать размеру 
сердца и потребностям организма, 
во-вторых, с накоплением тканями 
кондуита (протеза) солей кальция, в 
результате чего створки протеза ста-
новятся грубыми, жесткими, дефор-
мируются и перестают открываться 
и закрываться полноценно. Так, уже 
через 1,5-3 года после операции эти 
дети вынуждены снова переносить 
тяжелую операцию на сердце.

Операции по протезированию 
легочной артерии или замене ле-
гочного протеза выполняются с ис-
пользованием искусственного кро-
вообращения (за сердце работает 
аппарат). Такие операции длитель-
ные и технически сложные, а каждое 
последующее хирургическое вме-
шательство приводит к увеличению 
рисков в разы».

 «НАША ЦЕЛЬ – СОКРАТИТЬ 
 КОЛИЧЕСТВО ОПЕРАЦИЙ» 

Команда исследователей центра 
Мешалкина поставила перед собой 
цель создать протез легочной арте-
рии, который бы в меньшей степени 
был подвержен кальцификации, а 
значит, служил бы значительно доль-
ше. Материалом для кондуита был 
выбран очищенный фрагмент ярем-

ной вены быка, обработанный уни-
кальным, специально созданным 
составом, обеспечивающим защиту 
тканей от накопления кальция.

«На первом этапе исследования 
мы проанализировали опыт приме-
нения уже существующих биологиче-
ских протезов, предназначенных для 
протезирования легочной артерии, и 
выявили причины дисфункции и их 
«слабые места». Далее мы детально 
проработали различные типы биома-
териалов, которые возможно исполь-
зовать для создания протеза: оценили 
их структурные особенности, физиче-
ские характеристики, специфику ами-
нокислотного состава белков, вхо-
дящих в структуру материала, и т.д., 
– говорит младший научный сотруд-
ник НМИЦ им. Мешалкина Наталия 
Ничай. – В результате мы пришли к 
заключению, что бычья яремная вена 
является наиболее оптимальным ма-
териалом для создания протеза легоч-
ной артерии у детей. Она имеет целый 
ряд преимуществ перед другими ма-
териалами: «естественный» внутри-
сосудистый трехстворчатый клапан, 
аналогичный клапану легочной арте-
рии; отсутствие дополнительных ли-
ний швов в конструкции протеза; до-
ступность разных размеров, включая 
маленькие диаметры, которые необ-
ходимы для хирургического лечения 
новорожденных и детей раннего воз-
раста; и многие другие, включая до-
ступность материала».

Разработанный способ обработки 
тканей основан на применении эпок-
сидного соединения в сочетании с 
бисфосфонатами. Эпоксид хорошо 
связывается с компонентами веноз-
ной стенки, придает ей прочность, но 
при этом не оказывает негативного 
влияния на эластичность ткани. Более 
того, эпоксидная обработка  сама по 
себе значительно уменьшает кальци-
фикацию венозной стенки и створок 
клапана по сравнению с широко при-
меняемыми методами консервации 
тканей.

Использование бисфосфоновых 
кислот для дополнительной анти-
кальциевой защиты впервые предло-
жено для обработки биоматериалов, 
предназначенных для создания кар-
диохирургических протезов. Бисфос-
фонаты образуют крепкие химиче-
ские связи с компонентами венозной 
стенки, тем самым блокируя их свя-
зывание с кальцием. Для подбора на-
иболее оптимальных бисфосфонатов 
в эксперименте был исследован це-
лый спектр их различных вариантов. 
Некоторые их них были специально 
синтезированы для этой цели в  Но-
восибирском институт органической 

химии имени Н.Н. Ворожцова,  Си-
бирского отделения РАН и являются 
совершенно новыми соединениями.

«В настоящий момент мы актив-
но продолжаем проведение докли-
нических испытаний на крупных 
лабораторных животных – устанав-
ливаем протез в позицию легочной 
артерии минипигам для оценки ра-
боты протеза в реальных условиях, 
– продолжает Наталия Ничай. – На 
данном этапе исследования полу-
ченные результаты подтверждают, 
что разработанный метод позволя-
ет в разы снизить степень накопле-
ния тканями кальция, без негатив-
ного влияния консервации на такие 
важные для нас характеристики как 
прочность и эластичность ткани. 
А значит разработанный клапан в 
меньшей степени подвержен нако-
плению кальция и, соответствен-
но, будет функционировать дольше 
своих аналогов.

Окончание доклинических испы-
таний запланировано на 2019 год. В 
2020 году мы планируем начать под-
готовку к проведению клинических 
исследований.

После окончания фазы клиниче-
ских испытаний, оформления всей 
необходимой документации и его 
регистрации протез можно будет ис-
пользовать в практической деятель-
ности. Однако точные даты введения 
его в клиническую практику мне на-
звать пока сложно».

В нашей стране кардиохирургиче-
ская помощь доступна всем, незави-
симо от места проживания. В России 
более десяти федеральных кардио-
хирургических центров, кроме того 
есть научно-исследовательские ин-
ституты кардиохирургической на-
правленности и кардиохирургиче-
ские отделения в крупных больницах 
областного или краевого уровня. 

Если врачи подозревают у ребенка 
врожденный порок сердца, его осма-
тривает кардиолог по месту жительства, 
выполняет ультразвуковое исследова-
ние сердца. Если диагноз подтвержда-
ется, в местном департаменте здравоох-
ранения выделяется квота на оказание 
кардиохирургической помощи в специ-
ализированном стационаре (операция 
оплачивается из средств бюджета, для 
пациента она бесплатная).

В кардиохирургическом центре 
или клинике (отделении) проводит-
ся дообследование ребенка на пред-
мет сердечной патологии, уточняется 
анатомия порока, определяются по-
казания к операции и вариант хирур-
гического лечения.

В НМНЦ имени Мешалкина приез-
жают пациенты не только из Сибир-
ского федерального округа (СФО), 
но и со всей страны. Если состояние 
ребенка тяжелое, организуется тран-
спортировка малыша в клинику в со-
провождении врачей. Более того, ле-
чащие врачи пациентов с пороками 
сердца могут обратиться за консуль-
тацией к специалистам НИМЦ им. 
Мешалкина.

В связи с колоссальным прогрессом 
современной кардиохирургии (но-
вые хирургические техники, методи-
ки выхаживания тяжелых пациентов 
в отделении реанимации и интенсив-
ной терапии) и реабилитационных 
подходов, все большее количество 
пациентов с тяжелыми врожденны-
ми пороками сердца не просто дожи-
вают до зрелого возраста, но и ведут 
нормальный образ жизни – заканчи-
вают вузы, работают, создают семьи, 
становятся родителями.

Фото предоставлены  НМИЦ 
им.  академика Е.Н. Мешалкина
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Известный актер Эвклид 
Кюрдзидис родился и вырос в 
городе Ессентуки. Давно лелеял 
мечту организовать и провести 
в городах-курортах Кавказских 
Минеральный Вод массовый 
кинофестиваль. Мечту он свою 
осуществил. В июле 2019 года 
в Ессентуках прошел второй 
открытый фестиваль популяр-
ных киножанров «Хрустальный 
ИсточникЪ». 

Э
вклид Кюрдзидис взял на 
себя непростую миссию 
президента и генерального 
продюсера киносмотра. «Я 
не предполагал, насколько 

сложно быть лидером, организовать 
с нуля такое масштабное меропри-
ятие как фестиваль, не умея его де-
лать», – честно признался актер. Тем 
не менее, он показал себя отличным, 
креативным организатором, и сей-
час можно уже с уверенностью ска-
зать, что фестиваль получился, что 
он крепнет, у него есть свое лицо, 
и, несомненно, большое будущее. 
В городе, достаточно бедном на куль-
турные события, где среди гастроле-
ров вечные Стас Михайлов, Валерий 
Меладзе и Максим Галкин, а в кино-
театре идет только один мейнстрим, 
наконец-то появился свой большой 
праздник, с разнообразными меро-
приятиями, интересной кинопрог-
раммой и обилием настоящих звезд. 

Фестивальная программа была по-
добрана так, что охватывала, по сути, 
всю историю отечественного кине-
матографа – от истоков, с его самых 
первых шагов, когда новорожденное 
искусство еще не умело говорить, до 
наших дней. А еще удавалось даже 
немного заглянуть в будущее. Но обо 
всем по порядку. 

 «ВЫСОКИЙ БЛОНДИН» 
 В КОЖАНОМ ПАЛЬТО 

В день открытия фестиваля по зна-
менитой красной ковровой дорожке, 
длина которой составляет 555 ме-
тров, прошли звезды отечественного 
кинематографа. Эта длинная дорож-
ка потрясла всех еще в прошлом году 
и ее даже занесли в Книгу рекордов 
России. Зрители с восторгом встре-
чали Светлану Немоляеву, Александ-
ра Балуева, Ивара Калныньша, Свет-
лану Тома, Николая Бурляева, Ольгу 
Будину, Ирину Муравьёву, Катери-
ну Шпицу, Андрея Соколова, Ольгу 
Прокофьеву, Аллу Демидову, Лари-
су Гузееву, Ларису Удовиченко, Аллу 
Сурикову, Яну Поплавскую, Анну Ар-

дову, Рустама Ибрагимбекова, Вади-
ма Абдрашитова, Александра Тютрю-
мова и многих других. 

Особый гость фестиваля – француз-
ская звезда Пьер Ришар. 84-летний 
актер покорил всех своим обаянием, 
дружелюбием, потрясающим арти-
стизмом. Сам Ришар в свою очередь 
был покорен российским гостепри-
имством, и, конечно, женской красо-
той. А женщины в этот вечер пели в 
его честь на французском языке. Ак-
тер с большим шармом танцевал под 
французский хит, исполненный Кате-
риной Шпицой, и с жаром аплодиро-
вал Тамаре Гвердцители, спевшей по-
пурри из песен Эдит Пиаф. Партнеры 
фестиваля подарили знаменитому 
французу кожаное пальто, которое он 
тут же надел, оно пришлось ему впо-
ру. 

В Ессентуках Пьер Ришар пробыл 
недолго, но, разумеется, успел по-
пробовать знаменитые целебные ми-
неральные воды. «Я стоял в очереди 
за минеральной водой со всеми вме-
сте! Никогда не думал, что со мной та-
кое случится», – сказал он. 

На открытии фестиваля была пока-
зана знаменитая французская коме-
дия «Игрушка». «В начале своей ка-
рьеры я много снимался в комедиях, 
– рассказал Пьер Ришар. – Но даже в 
комедиях вы могли увидеть и почув-

ствовать в моей душе много глубоких 
моментов. И как пример, могу приве-
сти свою любимую картину «Игруш-
ка». Вроде комедия, но затрагивает 
очень серьезные темы: власть денег, 
отцовство, взаимоотношения с деть-
ми. Я люблю делать такие фильмы, в 
которых комедийное начало переме-
шивается с драматическим, в кото-
рых есть более глубокая социальная 
тематика. С возрастом я все больше 
снимаюсь именно в таких фильмах. 
Недавно я работал в драматической 
картине в Италии. Но это не значит, 
что я не вернусь в комедию. Мне по-
везло, я могу легко переходить из од-
ной ипостаси в другую. Обе платфор-
мы для меня достаточно легки». 

Пьер Ришар стал первой звездой, 
чье имя было увековечено на но-
вой  «Аллее звезд» на Театральной 
площади Ессентуков. Также там по-
явились «звезды»  Веры Холодной, 
Ирины Муравьёвой, Светланы Немо-
ляевой, Аллы Демидовой и Катрин 
Денёв. Знаменитая французская ак-
триса была гостьей первого кинофе-
стиваля «Хрустальный ИсточникЪ» в 
2018 году. 

 ЛЕГЕНДА НЕМОГО КИНО 

Имя звезды немого кино Веры 
Холодной часто звучало на фести-

вале. Почетный гость киносмотра 
– внучка королевы экрана, которую 
тоже зовут Вера Холодная. В рамках 
фестиваля состоялся вечер, посвя-
щенный актрисе, где зрители могли 
также увидеть фильм с ее участи-
ем. А еще была развернута выстав-
ка известного фотохудожника Ека-
терины Рождественской «Частная 
коллекция». В образах Веры Холод-
ной предстали три актрисы – Татья-
на Друбич, Ольга Дроздова и Оль-
га Ломоносова. Мастер-портретист 
разглядела в каждой героине вну-
треннюю схожесть с кинодивой и 
раскрыла по-особому, с разного 
ракурса. 

Вера Владимировна Холодная-Гил-
берт, внучка звезды немого кино, ро-
дилась в Стамбуле, где и живет всю 
жизнь. 

В этом году исполнилось 100 лет 
со дня смерти королевы экрана Веры 
Холодной. Как яркая комета пронес-
лась эта актриса по кинонебосклону, 
всего пять лет экранной жизни были 
ей отмерены, но за это время она 
успела стать настоящей королевой 
тогдашнего синематографа, любими-
цей зрителей. 

Ее дебют в кино состоялся в 1914 
году в фильме режиссера Владими-
ра Гардина «Анна Каренина». Вера 
Холодная снялась в двух эпизодах. 
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А уже через год актриса блистала в 
картине Евгения Бауэра «Песнь тор-
жествующей любви». Актрису при-
глашал в МХТ сам великий Ста-
ниславский. Но она была связана 
контрактом с кинематографом и к 
своему большому сожалению пред-
ложение не приняла. 

Вера Холодная умерла в 1919 году 
в Одессе – от «испанки»  болезни, 
свирепствующей в ту пору. Как сказал 
режиссер Владимир Гардин: «Я уве-
рен, что она прошла бы все ступени 
от живой модели до подлинного ма-
стера. В последних ее фильмах уже 
чувствовалось пробуждение богатой 
одаренной натуры». 

 СОВЕТСКИЕ КИНОХИТЫ 
 ПО-ПРЕЖНЕМУ В МОДЕ 

В фестивальной программе «Кино 
под Кавказским небом» – наше ста-
рое кино, уже прошедшее провер-
ку временем. Тут и «Служебный 
роман», и «Карнавал», и «Человек 
с бульвара Капуцинов». Еще одна 
давняя мечта Эвклида Кюрдзиди-
са – возрождение летних откры-
тых кинотеатров. В курортном горо-
де это вообще вещь незаменимая. 
Чувствуется, что и сами зрители со-
скучились по таким показам. Пло-
щадка возле Грязелечебницы име-
ни Семашко, где был устроен этот 
фестивальный кинотеатр, не пусто-
вала никогда, публики было мно-
го. Причем, не мешал этим сеансам 
даже дождь. Все фильмы приходи-
ли представлять звезды – Светлана 
Немоляева, Ирина Муравьёва, Алла 
Сурикова. 

Одной из самых любимых звезд 
фестиваля была Ирина Муравьё-
ва. Ирина Вадимовна пробыла в 
Ессентуках неделю и все это время 
буквально купалась в зрительской 
любви. С аншлагом прошел ее твор-
ческий вечер. Актриса рассказыва-
ла о себе, пела песни Булата Окуд-
жавы, Вероники Долиной, Новеллы 
Матвеевой, показывала фрагменты 
из фильмов, которые все уже знают 
наизусть и, тем не менее, встреча-
ют с неизменным восторгом. Дей-
ствительно, так уж получилось, что 
Муравьёва в свое время снялась в 
фильмах, которые можно уже на-
звать поистине народными. А ведь 
когда-то, по ее собственным сло-
вам, актриса чуть ли не отказалась 
от съемок в фильме «Самая обая-
тельная и привлекательная», посчи-
тав сюжет этой картины не очень ин-
тересным. 

Кстати, творческая встреча прохо-
дила в старинном кинотеатре «Театр 
Парк», где когда-то выступали Фёдор 
Шаляпин, Айседора Дункан и другие 
звезды тех лет. 

 КИНО, ЗВЕЗДЫ 
 И НАГРАДЫ 

В конкурсе фестиваля принимали 
участие 12 новых российских картин. 
И зрительные залы всегда были пол-
ны. Кстати, зрители не только смотре-
ли кино, но и принимали активное 
участие в обсуждениях. Ежедневный 
пресс-клуб, который блестяще вела 
киновед Ольга Галицкая, проходил 
бурно и оживленно. Зрители, порой, 
высказывали такие неожиданные и 
оригинальные мнения, что удивляли 
не только авторов картин, но и видав-
ших виды кинокритиков. 

Жюри возглавлял советский и рос-
сийский режиссер Вадим Абдраши-
тов. Главный приз был присужден 
драме Светланы Проскуриной «Вос-
кресенье». Также награду за лучшую 
женскую роль получила Вера Аленто-
ва, сыгравшая в этой картине. В ана-
логичной мужской номинации по-
бедил актер Данил Стеклов (фильм 
«Амбивалентность»). 

Специальный приз фестиваля и 
элегантную шубу от партнеров-спон-
соров получила изысканная Алла Де-
мидова. Алла Сергеевна призналась, 
что она впервые в этих краях и ей 
здесь очень нравится. «Я в жизни не 
давала столько автографов, сколько 
за эту неделю», – сказала актриса.  

 ВЗГЛЯД В БУДУЩЕЕ 

Изюминкой фестиваля был кино-
кампус, организованный Молодеж-
ным центром Союза кинематогра-
фистов РФ. В кинокампусе приняли 
участие более 40 начинающих ки-
нематографистов из Москвы, Санкт-
Петербурга, Ставрополя, Пятигорска, 
Кисловодска, Ессентуков, Минераль-
ных Вод, Краснодара, Черкесска, 
Мурманска, Якутска, Новосибирска, 
Казани, Перми, Екатеринбурга, Сочи 
и Севастополя. Начинающие режис-
серы за семь фестивальных дней 
умудрились снять и смонтировать 
свои короткометражки. Всего их по-
лучилось шесть, и смотреть эти филь-
мы было весьма любопытно. Воз-
можно, дебютантам не хватает опыта 
и мастерства, но дерзости, отваги и 
любви к профессии им точно не за-
нимать. Руководил кинокампусом ре-
жиссер Сергей Мокрицкий. Отрадно, 
что звезды фестиваля не отказались 
сняться в студенческих работах. Сво-
им присутствием эти картины украси-
ли Ольга Прокофьева, Александр Ба-
луев, Александр Тютрюмов, Михаил 
Жигалов. 

Звуковое и световое оборудова-
ние для съемок было специально 
доставлено из Геленджика партне-
ром проекта – Черноморской кино-
студией. Съемки фильмов прошли 

в живописных ло-
кациях Кавказских 
Минеральных Вод: 
на канатной дороге 
в Кисловодском ку-
рортном парке, на 
городском озере в 
Ессентуках, в стани-
це Ессентукской, на 
знаменитом озере 
Провал в Пятигорс-
ке, на Кольцо-горе 
в Кисловодске, на 
туристической базе 
Бештаугорского за-
казника и даже в аэ-
ропорту Минераль-
ных Вод. 

Победитель кино-
кампуса был выбран 
зрительским голосо-
ванием при помощи 
«измерителя уров-
ня шума», им стал 
фильм «Девочка на 
джипе» сценариста 
и режиссера из Мо-
сквы Алексея Зуе-
ва. Съемки фильма 
проходили в течение 
трех дней под горо-
дом Георгиевском. В 
главных ролях: заслуженный артист 
России – Михаил Жигалов, и актриса 
Электротеатра  Станиславский – Вера 
Романова. 

Отдельная программа фестива-
ля была посвящена столетнему юби-
лею прославленного киноинститута 
– ВГИКа. Всероссийский Государст-
венный Институт Кинематографии – 
альма-матер многих знаменитых ак-
теров, режиссеров, операторов, всех, 
кто «делает кино». Огромное место 
ВГИК занимает и в жизни Эвклида 
Кюрдзидиса. Он его закончил в 1997 
году с красным дипломом. «Для меня 
очень важен этот день, – признался 
Эвклид на церемонии открытия про-
граммы. – Я всегда мечтал пригласить 
на наш прекрасный курорт, в край, где 
я вырос, своих учителей, друзей, что-
бы они и отдохнули, и вдохновились, 
и приняли участие в этом замечатель-
ном празднике кино». На фестивале 
проходили показы дипломных филь-
мов известных выпускников ВГИКа. 
Можно было увидеть первые рабо-
ты таких мастеров, как Андрей Тар-
ковский, Василий Шукшин, Вадим 
Абдрашитов, Станислав Говорухин, 
Элем Климов, Сергей Соловьёв. 

 «ХРУСТАЛЬНЫЙ ИСТОЧНИКЪ» 
 – ДЕТЯМ 

Большая программа на фестивале 
была подготовлена для юных зрите-
лей. Ребята смогли посмотреть клас-
сику российской анимации и детского 
игрового кино. Впрочем, и некото-
рые взрослые тоже не отказали себе 
в удовольствии вспомнить любимые 
фильмы, на которых они росли. 

Вообще, о детях на фестивале осо-
бая забота. Президент кинофести-
валя Эвклид Кюрдзидис совместно 
с представителями главного спонсо-
ра акции Благотворительного фон-
да группы компаний «Детский мир» 
– пиар-директором Надеждой Ки-
селёвой и исполнительным директо-
ром Благотворительного фонда Эль-
мирой Морозовой открыли детскую 
игровую комнату в педиатрическом 
отделении больницы г. Георгиевска. 
Благотворительная акция получила 
постоянную прописку в мероприяти-
ях фестиваля «Хрустальный Источни-
кЪ». В прошлом году такую комнату 
открыли в детской больнице г. Ессен-
туки. Выбор Георгиевска нынче не 

случаен. Как сказал Эвклид Кюрдзи-
дис: «Георгиевск, его мэр Максим 
Викторович Клетин, был в числе пер-
вых, кто поддержал идею фестиваля, 
помогал в его организации. В этом 
году фестиваль решил отблагодарить 
город, его жителей и руководителя. 
Вместе с нашим постоянным другом и 
партнером – группой компаний «Дет-
ский мир», его Благотворительным 
фондом – дарим маленьким пациен-
там местной больницы игровую ком-
нату. Надеемся, что это им поможет в 
скорейшем выздоровлении». 

Комната, которую оборудовали для 
маленьких пациентов, содержит иг-
рушки, поделки, книжки, яркую ме-
бель. В ней действительно можно за-
быть, что находишься в медицинском 
учреждении. 

 ЗВЕЗДНЫЙ ДОСУГ 

Звезды, посетившие фестиваль, 
не только работали, радовали свои-
ми творческими вечерами зрителей, 
представляли фильмы, но также про-
водили досуг интересно и с пользой. 
Конечно же, пили целебную мине-
ральную воду, ходили на процедуры. 
Недаром Вадим Абдрашитов назвал 
«Хрустальный ИсточникЪ» самым 
здоровым фестивалем. 

А еще посещали разнообразные 
экскурсии. Были и в Пятигорске, в до-
мике, где провел последние месяцы 
своей жизни Михаил Лермонтов, и у 
знаменитого озера Провал, где стоит 
памятник великому комбинатору Оста-
пу Бендеру, который, как известно, хотел 
подзаработать, продавая билеты туда, 
поднимались на гору Машук. Погуляли 
по Кисловодску, посетили дачу, где жил 
Фёдор Шаляпин. В общем, набирались 
новых впечатлений и свежих идей. По-
ложительных эмоций на «Хрустальном 
Источнике» было много, а ведь это хо-
роший стимул для творчества. 

Да, кинофестивалей сейчас в России 
проходит немало. И иногда бывает, 
что проводится подобное мероприя-
тие для «галочки», без огонька. Чего 
абсолютно нельзя сказать о «Хрусталь-
ном Источнике» в Ессентуках. У этого 
фестиваля, несмотря на его юный воз-
раст вполне очевидный потенциал.

Фото предоставлены 
оргкомитетом фестиваля 
«Хрустальный источник» 
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В Международном детском цен-
тре «Артек» в июле 2019 года 
прошел XXVII Международный 
детский кинофестиваль «Алые 
паруса Артека», президентом 
которого является народный 
артист СССР, Герой Труда Рос-
сийской Федерации Василий 
Лановой. Кинофорум уже стал 
визитной карточкой не только 
«Артека», но и всего Крыма. 
Если два года подряд на детском 
кинобиеннале главный приз 
завоевывали фильмы об ос-
воении космоса, то в этом году 
победила семейная картина – 
«Домовой». С подробностями о 
кинофоруме главный редактор 
«Совершенно секретно».

К
огда возвращаешься домой с 
очередного кинофестиваля, 
коллеги журналисты и близ-
кие спрашивают: что нового 
было, как прошло, что инте-

ресного? И задают много других раз-
ных вопросов. Об «Алых парусах Ар-
тека» всегда хочется говорить только 
хорошее, потому что ты видишь самые 
лучшие детские картины, находишься 
в семейной обстановке на протяжении 
всего фестиваля и заряжаешься энер-
гией от детей как от солнца на весь год. 
И за это спасибо не только артековцам, 
но и людям, которые все это смогли 
придумать, осуществить и организо-
вать: народному артисту СССР Василию 
Лановому, генеральному директору 
кинофестиваля Ирине Громовой и ее 
команде, директору МДЦ «Артек» Кон-
стантину Федоренко. 

 «КИНОШНАЯ» СМЕНА 

В седьмую смену в «Артек» попасть 
трудно. Многие дети соревнуются, что-
бы отдыхать в лагере именно в это вре-
мя, так как оно называется «кинош-
ным». В разных регионах проходят 
даже конкурсы, чтобы получить путевку 
именно в эту смену в «Артек». И это не 
только из-за того, что можно встретить-
ся с любимыми артистами и посмотреть 
новые фильмы. В это время, каждый 
год проходит Международный детский 
кинофестиваль «Алые паруса Артека», 
который можно смело назвать детским 
Кинотавром и где дети реализуют свой 
творческий потенциал. На это время 
МДЦ «Артек» превращается, пожалуй, 
в самую большую в мире детскую кино-
студию. Странно, что до сих пор эта им-
провизированная киностудия не зане-
сена в Книгу рекордов Гиннесса. 

В разных уголках лагеря происходит 
таинство: где-то снимается кино, в дру-
гом месте проходят мастер-классы, в 
третьем – проходит озвучка отснятого 
материала, в четвертом – идет монтаж, 
в пятом – кастинг и т.д. Работа кипит… 
Взрослые делятся опытом с детьми, а 
сами заряжаются от них энергетикой и 
новыми идеями как сделать страну и 
детское кино лучше. Порой даже самые 
смелые идеи артековцев в том или ином 
плане претворяются в жизнь взрос-

лыми. И это хорошо. Ведь перед дет-
ским кино стоят серьезные пробле-
мы и задачи, в решении которых, увы, 
пока не принимает участие государство. 
А стоило бы, так как это будущее стра-
ны, воспитание подрастающего поко-
ления. Правда, Василий Лановой об-
надежил. Он рассказал, что общался по 
этому вопросу с Президентом РФ и тот 
обещал оказать содействие.

А между тем по мере своих скромных 
сил актеры, режиссеры и сценаристы 
решают эти проблемы, снимая детское 
кино и передавая опыт. Некоторые из 
участников кинобиеннале можно ска-
зать «жили» в «Артеке». Так советский 
и российский режиссер-мультиплика-
тор, член Союза кинематографистов, 
Татьяна Ильина уезжала рано утром на 
встречу с артековцами и возвращалась 
только вечером. 

Я задал ей вопрос: 
– Татьяна Никитична вы не устали?
– Да, что вы! Ребята меня заряжают 

своей энергией! С ними так интерес-
но работать, что не хочется уезжать. 
Столько идей! Столько талантливых 
ребят! Это же наше будущее!

 ТАРЕЛКА НА СЧАСТЬЕ 

В этом году по импровизированной 
красной дорожке фестиваля прошли: 
Галина Бокашевская, Евгения Бордзи-
ловская, Наталья Гвоздикова, Сергей Ба-
талов, Александр Иншаков, Никас Саф-
ронов, Алексей Лысенков, Аристарх 
Венес, Денис Бузин, Сергей Рост, Павел 
Сборщиков, Вадим Колганов, Влади-
мир Епископосян, Андрей Межулис, 
Николай Денисов, Чермен Хадиков, 
Дмитрий Бедарев, Эвелина Бледанс, 
Анастасия Денисова, Юрий Чернов, Та-
тьяна Ильина, Михаил Мамаев, Тимур 
Ефременков, Елена Газаева и другие.

Фильмы, которые были представ-
лены на кинобиеннале, а их было 12 
художественных и 14 анимацион-
ных как полнометражных, так и ко-
роткометражных из России, Китая, 
США, Германии и Норвегии, и плюс 
еще 9 продюсерских, снятых арте-
ковцами под руководством масте-
ров кино, актеров и деятелей искусств, 
оценивало самое строгое в мире 

жюри – Большое дет ское  (занесено 
в Книгу рекордов Гиннесса) и Малое. 

Открывая «Алые паруса» его прези-
дент Василий Лановой сказал: «Это за-
мечательное место – «Артек». Это заме-
чательная земля – Крым. Уже много лет 
сюда приезжает молодежь, здесь мы – 
киношники  снимаем многие-многие 
фильмы из истории советского или рус-
ского кинематографа».

Говоря о кинофестивале, директор 
МДЦ «Артек» Константин Федоренко 
отметил: «Организаторы стремятся ока-
зать содействие молодому поколению в 
профессиональном и духовном станов-
лении, и кинофестиваль «Алые паруса 
Артека» – прекрасная возможность по-
лучить уроки у самых известных арти-
стов, режиссеров, сценаристов».

3350 артековцев поздравили Ва-
силия Ланового с его 85-летием, спев 
вместе с ним песню из кинофильма 
«Офицеры». Василий Семёнович был 
растроган и сказал, что это его одна из 
самых любимых песен.

Василий Лановой и Константин Фе-
доренко по киношной традиции разби-
ли на счастье тарелку и каждый из участ-
ников забрал ее частичку на память. 
А на праздничном банкете в честь от-
крытия кинобиеннале директору МДЦ 
«Артек» была преподнесена другая та-
релка, но уже целая с автографами 
всех участников фестиваля.

 ОДНА БОЛЬШАЯ СЕМЬЯ 

И вот работа закипела. За время ки-
нофестиваля было проведено 74 ма-
стер-класса, участники кинофорума 
преподавали в киношколе, работали в 
медиаотрядах. И конечно не обошлось 
без спортивных мероприятий: аква-
шоу и футбольного матча, а также ка-
пустника, поэтических и музыкальных 
вечеров. 

В рамках «Золотой фильмотеки» 
были представлены фильмы из «золо-
того фонда» отечественного кино, от-
мечающие в этом году юбилей: «Там, 
на неведомых дорожках» (к 70-летию 
Юрия Чернова), «Пираты ХХ века» (к 
40-летию выхода на экран), «Алёша 
Попович и Тугарин Змей» (к 15-ле-
тию выхода на экран), а также сборник 

мультипликационных картин «Союз-
мультфильма» юбилейного 1969 года 
выпуска: «Бременские музыканты», 
«Крокодил Гена», «Винни Пух», «Дед 
Мороз и лето», «Умка», «Ну, погоди!».

Но как это не печально все имеет свой 
конец. Все короткометражные фильмы 
«Продюсерского кино» были сняты, 
все фильмы кинофестиваля просмо-
трены, и жюри вынесло свой вердикт. 
Осталось только вручить награды.

Решением Большого детского жюри 
главный приз фестиваля в номинации 
«Самый-самый фильм» получила кар-
тина «Домовой» режиссера Евгения 
Бедарева. Макар Запорожский стал 
«Лучшим актером кинофестиваля» за 
роль в фильме режиссера Алексея Лу-
канева «Моя жизнь». «Лучшей актри-
сой кинофестиваля» была признана 
Надежда Маркина за роль в фильме 
«Ничей» режиссера Евгения Татарова.

«Лучшим мальчиком-актером» стал 
Арвед Фризе (фильм «Тим Талер, или 
Проданный смех» немецкого режиссе-
ра Андреаса Дрезена), а «Лучшей де-
вочкой-актрисой» – Марта Тимофеева 
за роль в фильме «Сестренка» (режис-
сер Александр Галибин).

Большое детское жюри признало 
«Самым увлекательным фильмом» –  
«Подкидыш» режиссера Сергея Васи-
льева, картина «Сестренка» стала «Са-
мым добрым фильмом». «Моя жизнь» 
завоевал приз как «Самый мудрый 
фильм».

И вот наступил заключительный ак-
корд в награждении: определялся по-
бедитель в номинации «Продюсер-
ское кино». Первое место занял фильм 
«Солнце мое», снятый воспитанника-
ми лагеря «Хрустальный» под руко-
водством Вадима Колганова. 2 место 
– работа «Правда, и где она обитает» 
детского лагеря «Морской» (продю-
сер Денис Бузин), 3 место – «Люболь» 
лагеря «Лазурный» (продюсер Павел 
Сборщиков).

Между тем артековцев ждал сюр-
приз. Были введены новые награды, в 
частности, газета «Совершенно секрет-
но», являясь информационным спон-
сором кинобиеннале, учредила свой 
специальный приз. Генеральный дирек-
тор издания Павел Зверев и главный ре-
дактор газеты Олег Соловьёв наградили 
победителя – фильм «Время быть» (ла-
герь «Лесной», продюсер Юрий Хра-
пов) – дипломом и кинокамерой.

Президент кинофорума Василий Ла-
новой, закрывая XXVII Международ-
ный Детский кинофестиваль «Алые 
паруса», сказал: «Все эти дни мы были 
как одна большая семья: жили, твори-
ли, общались. Вы запомните эти мгно-
вения на всю вашу жизнь! До встречи в 
новом году!»

«Алые паруса Артека» поддержива-
ет Министерство культуры РФ, Мини-
стерство образования и науки РФ, Ми-
нистерство культуры Республики Крым, 
Правительство города Москвы, Ми-
нистерство культуры Московской об-
ласти, Союз кинематографистов РФ и 
другие государственные и обществен-
ные организации.
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Роман НИКИТИН, Валерий ШИШАНОВ

Свое полотно «Полет над го-
родом» художник с мировым 
именем Марк Шагал создал 
в 1918 году. Знал ли он тог-
да, пролетая со своей музой 
Беллой Розенфельд в фан-
тастическом сне над родным 
Витебском, о том, совершенно 
реальном, полете, который со-
стоялся шестнадцатью годами 
ранее – кто теперь установит? 
По крайней мере, известно, 
что местная пресса в сентябре 
1902 году ничего не сообщала 
жителям о появившемся над 
городом воздушном шаре. В 
наши дни удалось обнаружить 
уникальные архивные фото, 
которые, вероятно, являются 
первой аэрофотосъемкой тер-
ритории современной Респу-
блики Беларусь. 

 ГОЛУБИ ВОЙНЫ: НИ ОДНА 
 ПТИЦА НЕ ПОСТРАДАЛА 

В Российском государственном во-
енно-историческом архиве (РГВИА) 
хранится «Краткое описание полета 
шара «Осовец» № 7 в ночь с 13 на 14 
сентября 1902 года», составленное 
командиром отделения штабс-капи-
таном Мартином-Руно фон Шуль-
цем: 

«1. Задание:
Имелось в виду выполнить следую-

щие задания:
1) Крепость Осовец обложена 

неприятелем. Предположено сне-
стись с г. Вильна, для чего опустить-
ся (стать на гайдропе) в пределах 
района радиусом 50 верст от горо-
да Вильны, для передачи сведений 
из крепости.

2) Испытать газонепроницае-
мость новой перкалевой оболочки, 
лакированной лаком Осовецкого 
(крепостного воздухоплавательно-
го отделения. – Прим. ред.) четы-
ре раза.

3) Вывезти сто штук голубей.
4) Выяснить действие газа на орга-

низм голубя в полете.
2. Шар, его технические данные:
Полет совершен на шаре «Осовец» 

№ 7 емкостью в 1000 куб. метров. 
Шар перкалевый, лакирован в 1901 
году, покрыт лаком изнутри два раза 
и извне столько же.

12 сентября газ из шара в 640 куб. 
метров перегнан в шар «Осовец» 
№ 7, и недостающее количество газа 
было пополнено свежим. Балласту 
взято в полет 300 кило и 100 голубей 
в проволочной обтянутой холстом 
корзине.

3. Аэронавты:
Командующий отделением штабс-

капитан фон Шульц, младший офи-
цер отделения поручик фон Берг-
хольц и крепостной артиллерии по-
ручик Наперстков.

4. Подъем:
Подъем произведен в 11 часов 

25 минут вечера 13 сентября. Вни-
зу полный штиль. Ночь звездная, 
безоблачная. Новолуние. Бумаж-
ным монгольфьером определено 
течение воздуха над поверхностью 
земли на высоте около 15-50 са-
жен, на Nord-East. В полет для на-
блюдения за приборами взята руч-
ная электрическая лампа.

5. Полет:
Ночь, шар почти все время шел на 

гайдропе. Расход балласту в тече-
ние ночи (с 11 ч. 25 мин. вечера до 
7 часов утра) крайне был мал – всего 
24 килограмма. В течение полета по 
шару произведено более пятнадцати 
выстрелов, не причинивших ему вре-
да.

С города Витебска произведе-
ны фотографические снимки. После 
двенадцати часов дня стали обра-
зовываться облака cirro-stratus и 
cumulus (перисто-слоистые и куче-
вые. – Прим. ред.).

Расход балласта стал быстро уве-
личиваться после двенадцати часов 
дня, благодаря облачности, вызывав-
шей неравномерное нагревание газа 
(cirro-stratus).

Во время полета выпущено около 
60 голубей. Вредного влияния газа на 
голубей не замечалось; голуби были 
помещены вокруг подвесного обру-
ча.

6. Спуск:
Спуск произведен при наступив-

шей темноте в 1/4 версты от дерев-
ни Подселица Бельского уезда Смо-
ленской губернии в 7 часов вечера по 
осовецкому времени, 14 сентября.

7. Дальность и продолжительность 
полета:

Полет длился 19 ч. 35 минут; в 
это время пройдено 670 верст. По 
спуску оставалось около 20 кило 
балласту. Средняя поступательная 
скорость около 38 верст в час.

8. Результаты полета:
1) Полет вполне выполнил задачу, 

пройдя на гайдропе в 20 верстах от 
города Вильны.

2) Продолжительность полета по-

казала незначительность утечки газа.
3) Голуби вывезены и доставлены 

благополучно. 
4) Вредного воздействия на них 

газа не замечено».

 ПЕРВАЯ АЭРОФОТОСЪЕМКА 
 БЕЛОРУССИИ? 

Там же, в РГВИА, удалось най-
ти и сделанные с шара снимки 
– возможно, это первая аэрофо-
тосъемка, сделанная на террито-
рии Белоруссии. Полет проходил 
над северной окраиной Витебска 
на высоте 1100 метров над «лаге-
рем местных войск» (современный 
парк Мазурино). Снимок получил-
ся не очень качественным – Ви-
тебск с его храмами, скоплением 
крыш и извилиной Двины виден не 
четко и в отдалении. Гораздо луч-
ше удался снимок подписанный: «с 
высоты 700 метров, над Минской 
губернией». На нем хорошо прос-
матривается застройка и окрестно-
сти Будслава, особенно выделяется 
католическая святыня – костел Воз-
несения Пресвятой Девы Марии.

Об участниках полета извест-
но немного. Капитан Мартин-Ру-
но фон Шульц позже командовал 
воздухоплавательным отделением 
в Брест-Литовской крепости. Пору-

чик Фёдор фон Бергхольц в 1901 
году участвовал в первых опытах 
использования воздушных шаров 
на Черноморском флоте, а с 1905 
года в звании капитана командовал 
3-м Восточно-Сибирским полевым 
воздухоплавательным батальоном 
в крепости Владивостока.

Сентябрь 1902 года отмечен   и 
проведением   аэрофотосъемки с 
воздушного змея в районе Мозыря 
одним из подвижников фотограм-
метрии, и аэрофотографии в России 
Ричардом Тиле. Заведуя в Мини-
стерстве путей сообщения фотото-
пографическими работами и произ-
водя фототеодолитные работы для 
железнодорожных изысканий, Тиле 
пришел к мысли о целесообразно-
сти применения для этого воздуш-
ного фотографирования. По его 
замыслу, решить задачу мог фото-
аппарат, перемещаемый вдоль ис-
следуемой трассы при помощи воз-
душного шара или змея и дающий 
на фотоснимках непрерывную па-
нораму местности. В 1898 году Тиле 
построил первый практически при-
годный многокамерный автомати-
ческий фотоаппарат, названный им 
впоследствии «панорамографом». 
Несколько усовершенствованная 
модель этого аппарата применялась 
при съемке на Припяти. Аппарат со-
стоял из шести наклонных камер, 
размещенных вокруг центральной, 
седьмой. Оптические оси боковых 
камер составляли с линией горизон-
та углы, равные 30°. Таким образом, 
при размере каждой фотопластин-
ки в 14х14 см и длине фокусно-
го расстояния объективов в 95 мм, 
боковые камеры фотографирова-
ли линию видимого горизонта, что 
давало возможность построить по 
ним ортогональный план, пользуясь 
изобретенным Тиле специальным 
прибором – «перспектометром». 
Прикладные рамки камер были 
снабжены зубчатыми координат-
ными метками, позволявшими по-
строить на снимках прямоугольную 
систему координат. Изобретатель 
весьма оригинально осуществил 
автоматизацию аппарата, применив 
для этого им же придуманный элек-
тронивелир. В момент, когда опти-
ческая ось центральной камеры за-
нимала отвесное положение, этот 
прибор приводил в действие элек-
трические затворы.

Результаты аэрофотосъемок 1902 
года позволили составить настолько 
точный план, что Министерство пу-
тей сообщения решило продолжить 
съемку. С 10 по 18 сентября 1903 
года работы проводились с помощью 
небольшого воздушного шара, запу-
скавшегося с двух понтонных лодок, 
буксируемых пароходом. В результа-
те была выполнена съемка 195 км ру-
сла Припяти – от Мозыря до впаде-
ния в Днепр.

Несмотря на успешные опыты фо-
тосъемок с привязных и свободно 
летящих шаров и воздушных змеев, 
широкого производственного приме-
нения они не нашли. Это объяснялось 
тем, что шар и змей не обеспечивали 
быстрого перемещения фотокамеры 
над земной поверхностью в требуе-
мом направлении. Только после того, 
как фотокамеру установили на само-
лет, началось стремительное разви-
тие воздушной съемки и методов об-
работки воздушных снимков. Однако 
полученные материалы послужили 
не только выполнению практических 
задач своего времени, но и в нашу 
эпоху стали ценными исторически-
ми источниками для изучения плани-
ровки и архитектуры городов и посе-
лений. 

ПОЛЕТ НАЯВУ 
НАД ГОРОДОМ 
МАРКА ШАГАЛА
Ðóññêèå àýðîíàâòû ïåðâûìè 
óâèäåëè Âèòåáñê ñ âûñîòû 

ïòè÷üåãî ïîëåòà

НАИБОЛЕЕ ЧЕТКИЙ СНИМОК ‒ БУДСЛАВ В ТОГДАШНЕЙ МИНСКОЙ ГУБЕРНИИ
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Чем дальше от нас Великая Оте-
чественная война, тем тоньше 
идеологический флер, который 
до недавнего времени окутывал 
Великую Победу. Может быть, 
поэтому фронтовики никогда не 
жаловали официальный совет-
ский кинематограф? На личном 
боевом опыте они убедились, 
что война – это тяжелая, подчас 
выматывающая физическая ра-
бота, сопряженная с риском. Од-
нако и на переднем крае была 
жизнь, о которой по-прежнему 
не принято говорить на уроках 
патриотического воспитания.

П
ервая иллюзия, от которой 
следовало бы избавиться, 
это недооценка противни-
ка. В советских кино-агит-
ках немцы выглядели пол-

ными идиотами, при этом за кадром 
оставался главный вопрос: как такие 
недоумки сумели дойти до Волги? 
По словам писателя Юрия Алексеева 
(фонд «Достоверная история»), гото-
вясь к войне, «гитлеровские генера-
лы учили свою пехоту воевать насто-
ящим образом».

 ГОТОВ К ТРУДУ 
 И ОБОРОНЕ? 

«Каждый проходил шестимесячную 
подготовку, мог стрелять из всех ви-
дов оружия, – продолжает эксперт. 
– Не маловажное замечание: подав-
ляющее большинство пехотинцев 
имело среднее образование, не гово-
ря уже о специальных и технических 
подразделениях, которые обеспечи-
вали управление войсками».  

Подтверждение сказанному мы на-
ходим в протоколах допроса ефрей-
тора Карла Хефса, которые сохра-
нились в документах командующего 
артиллерией 2-го Прибалтийского 
фронта. Взятый в качестве «языка», 
он, в частности, сообщил, что служит 
в дивизионе арт-разведки, который 
дислоцируется возле села Тригор-
ское. В подразделении насчитывает-
ся около 400 человек. При этом весь 
личный состав имеет высшее образо-
вание или был призван в армию со 
старших курсов технических универ-
ситетов. Командир – майор Кюнцер, 
кандидат наук, ветеран Первой ми-
ровой, а его заместитель обер-лей-
тенант Хуман отличился тем, что раз-
работал предложения по повышению 
точности работы звукометрической 
батареи, распространенные позднее 
во всех дивизионах связи вермахта. 
В контексте сказанному следует от-
метить, что образовательный уро-
вень рядового состава РККА порой 
не превышал четырех классов. К тому 
же в запасных полках, куда прибыва-
ло молодое пополнение, учить, как 
действовать на передовой, времени 
не было. Зачастую бойцы едва успе-
вали осваивать винтовку. Выполнил 
упражнение номер один (три выстре-

ла в сторону мишени) – готов к труду 
и обороне. Не мудрено, что, оказав-
шись в боевых условиях, армия несла 
серьезные потери. Всего один при-
мер: в ходе Псковской и Псковско-
Островской наступательных опера-
ций, наши войска потеряла убитыми 
18 086 человек. При этом у немецких 
войск количество невосполнимых по-
терь, рассчитанное по документам 
18-й армии, 28-го и 38-го армей-
ских корпусов, оказалась пример-
но в 3 раза меньше. Между тем уже 
к началу 1943 года людские ресур-
сы начали истощаться. Стало оконча-
тельно ясно: одна из главных причин 
большого количества жертв – слабая 
подготовка личного состава. Свое-
образной иллюстрацией ситуации 
служат фронтовые газеты, которые к 
третьему году войны от шапкозакида-
тельских настроений перешли к рас-
сказам о самых простых для фронта 
вещах, которые помогли бы солдату 
сохранить жизнь. Они начали писать 
про то, почему нельзя пренебрегать 
каской, как следует вести наблюдение 
на позициях, правильно ползать по-
пластунски, метать гранату. И даже о 
том, что лопата – лучший друг сол-
дата, поэтому ее надо беречь, а ока-
завшись в сложной обстановке сразу 
окапываться. В этой связи любопыт-
ной можно считать заметку, опубли-
кованную в газете «Боевое знамя» 
(20.04.1944 г.) 10-й гвардейской 
армии: «Отделение сержанта Дроз-
дова наступало на открытой местно-
сти. Первым поднялся красноармеец 
Юдаев. Пробежав несколько метров, 
он залег на землю и ловко, почти не 
поднимая головы, окопался лопа-

той. Только окончил окапываться, как 
возле него разорвалась мина. Юдае-
ва забросало землей, но боец остал-
ся невредим. Когда обстрел кончил-
ся, гвардии рядовой Юдаев вылез 
из своего окопчика и оглядел поя-
вившиеся вокруг глубокие воронки 
от снарядов. Он, любовно погладив 
свою лопату, сказал бойцам: “Она, 
матушка, спасла меня от смерти! ”».

 ОКОПНЫЕ БУДНИ 

Примерно о том же говорилось и 
на немецких позициях. Например, 
некий лейтенант Эшенхаген, коман-
дир роты, которая в числе прочих 
сдерживала натиск Красной Армии 
на линии «Пантера» (Пушкиногор-
ский район), в одном из своих при-
казов потребовал от своих подчинен-
ных, чтобы они тоже в обязательном 
порядке носили каски. Кроме этого с 
немецкой дотошностью он напоми-
нал, что часовому запрещено курить, 
отдаляться от своего поста «хотя бы 
на миллиметр», есть, читать, лежать. 
Обращалось внимание и на то, что 
в роте некоторые солдаты являются 
восточными добровольными помощ-
никами вермахта (Ost-Нilfswilligen), 
поэтому плохо знают немецкий язык: 
их следует надлежащим образом 
проинструктировать, а то свои же и 
пристрелят. Не забыл педантичный 
служака подтянуть дисциплину по 
линии гигиены и санитарии, прика-
зав копать ямы, куда следует сливать 
воду после мытья посуды, и «каждо-
му отделению иметь уборную даже 
во время привала на 24 или 48 часов. 
Около нее должна стоять лопата, ко-

торой необходимо пользоваться по-
сле отправления естественных нужд». 
Такими же «удобствами», к слову, 
пользовались и в Красной Армии. 
Например, во время нахождения в 
обороне в каждом ходе сообщения, 
метрах в 20–30 от основного око-
па отрывались простейшие, но очень 
глубокие ямы, хотя бы по одной на 
отделение. По мере наполнения их 
засыпали землей и копали новые. 
А коль возможности такой не было, 
как вспоминали бывалые солдаты, то 
– на саперную лопатку и подальше за 
бруствер в сторону противника. Тако-
ва была проза войны.

 ДОМ ДЛЯ СОЛДАТА 

Окопная жизнь не подразумевает 
роскошные апартаменты. Ветераны 
вспоминают, что за годы, проведен-
ные на передовой, ночевать под кры-
шей получалось гораздо меньше, чем 
без нее. Одно дело вырыть наскоро 
для себя ячейку, а когда полк, к при-
меру, находится в «активной оборо-
не», то бери лопату и копай без раз-
говоров, потому что «пот сберегает 
кровь» – это правило на фронте счи-
талось универсальным. Всего один 
пример из журнала боевых действий 
2-го Прибалтийского фронта. Напом-
ним, что 14 наступательных опера-
ций, предпринятых весной 1944 года 
по прорыву линии обороны «Пан-
тера» в районе Пушкинских Гор и 
Стрежневского плацдарма, в частно-
сти, потерпели поражение. Как след-
ствие, Ставка отдала приказ закре-
питься на достигнутых рубежах. Что 
это означало для личного состава? 

НА ВОЙНЕ, КАК НА ВОЙНЕ
Æèçíü â îêîïàõ ñëåäóåò ïðèíèìàòü 

òàêîé, êàêàÿ îíà åñòü... 
Сергей НЕКРАСОВ
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«Отрыто траншей первой линии на 
всем участке обороны в полный про-
филь – 1300 метров, второй линии 
– 1030 метров, – читаем мы в доне-
сении командира 98-го гвардейско-
го стрелкового полка, который при-
нимал участие в боевых действиях. 
– Ходов и сообщений, соединяющих 
первую линию со второй, выходящей 
в тылы и к блиндажам – 2600 ме-
тров. Открыто и оборудовано стрел-
ковых ячеек – 200 штук, пулеметных 
площадок для станковых и ручных 
пулеметов – 150 штук. Оборудова-
но блиндажей 56, открытых и закры-
тых наблюдательных пунктов – 22… 
Заминирован штурмовой участок на 
переднем краем противотанковы-
ми минами по фронту 1400 метров, 
в глубину – 25 и, установлено 1209 
мин в 4 ряда».

Однако победителем этого свое-
образного соревнования стали бой-
цы 96-го гвардейского стрелково-
го полка. Вместе с приданной ему 
139-й штрафной ротой в районе де-
ревни Пальчихино ими было отрыто 
11 200 (!) погонных метров траншей 
полного профиля, 156 стрелковых 
ячеек, прорублено 1700 метров 150-
м просек, сделано 900 м завалов, 
расчищено 50 тыс. кв. метров секто-
ров обстрела – и это тоже война. Сами 
же бойцы по своему обыкновению на 
передовой ютились в т.н. стрелко-
вых ячейках. В них они укрывались от 
огня, отсюда вели огонь, принимали 
пищу, поблизости хоронили друзей. 
Для отдыха личного состава в глуби-
не обороны строились землянки. Их 
устройство было очень простое: сна-
чала копалась яма – все равно как по-
греб. Сверху клали бревна: чем боль-
ше, тем безопаснее. В стене делалась 
ниша, а с другой стороны — выходное 
отверстие под трубу для печки, кото-
рую мастерили, порой, из больших 
жестяных банок от присланной со-
юзниками «рузвельтовской» колба-
сы – все, можно заселяться. Конечно, 
большого комфорта в таких времян-
ках не было, зато сверху не мочил 
дождик, можно было просушиться. 
Этому важному акту окопные изда-
ния тоже уделяли внимание. Вот, на-
пример, какие советы давала бой-
цам газета «Знамя Родины» (15.01. 
1943 г.) 46-й гвардейской стрелко-
вой дивизии: «Мокрый снег и влаж-
ный ветер опаснее для бойца, чем 
сильный мороз. Сырая одежда, об-
увь, портянки, варежки отнимают 

очень много тепла и плохо защищают. 
Кроме того, отморожению способст-
вует длительное пребывание бойца 
в неподвижном состоянии. В таком 
положении могут оказаться снайпе-
ры, наблюдатели, бронебойщики и 
т.д. Они обязаны принимать особые 
меры предосторожности». 

Далее в заметке, в «суворовском 
стиле», рассказывалось, как под-
бирать обувь, чтобы она была не 
тесной, но и не слишком просторной. 
Как шнуровать ботинки (не туго, но 
плотно), при какой температуре (не 
выше 35 градусов) сушить сапоги, 
иначе от жары на коже образуются 
жесткие складки. 

«Если боец умеет исправную и пра-
вильно пригнанную по ноге обувь и 
умеет строить укрытие от холода, – 
никакие морозы ему не страшны», – 
делает оптимистический вывод ав-
тор. Однако газетная «правда» была 
зачастую слишком далека от реально-
сти: под ногами чавкает, сапоги с виду 
хоть и целые, но уже пропускают воду. 
Ноги весь день мокрые, спать прихо-
диться в сыром блиндаже. Здесь, на 
передовой, многие поняли, что значит 
«гнить в окопах». Единственное лече-
ние было для солдата летом раздеть-
ся и загорать в траншее, если пого-
да позволяла. Болячки подсыхали, не 
так зудели, вспоминают фронтовики, 
хотя память об этой «окопной» болез-
ни у многих оставалась потом на всю 
жизнь.

 «УНИВЕРСАЛЬНЫЙ 
 СОЛДАТ» 

Одна для солдата была радость – в 
бане помыться да избавиться от пара-
зитов. С самого начала Великой Отече-
ственной боец сражался на два фронта: 
с армией фашистов и армией… насеко-
мых. Речь идет о, так называемых, пла-
тяных вшах, бороться с которыми было 
очень сложно. Судите сами: эти «уни-
версальные солдаты» легко перено-
сили минусовую температуру, могли 
жить под водой, выдерживали давле-
ние до 1 кг на миллиметр своего тела, 
при этом оставаясь переносчиками 
сыпного и возвратного тифа. Самым 
доступным способом борьбы с вшами 
была баня. Однако в условиях фрон-
та не всегда ее можно соорудить, поэ-
тому командование РККА вернулись к 
банно-прачечным дезинфекционным 
поездам (БПДП), которые впервые по-
явились еще в 1904 году, во времена 

Русско-японской войны. Мотались та-
кие составы, с благословения и под по-
кровительством императрицы Алексан-
дры Фёдоровны и по фронтам Первой 
мировой. Вспомнили о них и в Великую 
Отечественную войну. В бой были бро-
шены кадры Научно-исследовательско-
го испытательного института Красной 
Армии (НИИСИ КА), а первые результа-
ты были достигнуты к концу 1941 года. 
Именно тогда на фронт стали поступать 
бани на колесах, где за час могли прой-
ти обработку до сотни бойцов. Весь этот 
банно-прачечный комбинат, куда вхо-
дили раздевалки, формалиновые ка-
меры, душевые, прачечные, сушилки, 
обеспечивал паром и горячей водой 
паровоз. К концу 1942 года в Красной 
Армии было уже более сотни таких по-
ездов. Вообще, мытье в бане, санобра-
ботка проходили во втором эшелоне. 
Ближе к переднему краю выручала сол-
датская смекалка. Умудрялись парить-
ся в палатках, которые натягивали одну 
на другую. Внутри ставили пустые боч-
ки из-под горючего, где калили кам-
ни, чтобы был пар. Мобилизовала на 
санитарные подвиги бойцов и печать. 
Вот что писала по этому поводу, напри-
мер, газета Северо-западного фрон-
та «За Родину» (06.07.1943 г.): «Бой-
цы части, где заместителем командира 
т. Серебряников, по две недели и боль-
ше не ходят в баню. Между тем часть 
расположена в таком месте, где вокруг 
сколько угодно и воды, и строительно-
го материала. Так почему же, спраши-
вается, за несколько месяцев здесь не 
удосужились построить баню для лич-
ного состава? Иное положение в части, 
где начальником политотдела т. Кисе-
лев. Здесь не только каждый батальон, 
но и некоторые роты имеют свои бани, 
жарильни. Есть свои парикмахеры. Все 
бойцы моются установленное число раз 
в месяц горячей водой и аккуратно ме-
няют белье. Бани на передовой пози-
ции не являются предметом роскоши. 
Они необходимы для фронтовиков. Это 
лучшее средство борьбы за здоровый 
быт. В каждом подразделении должна 
быть своя баня!»

 РУБЛЕМ И МАРКОЙ! 

Армия без дисциплины – толпа. Под-
держивать порядок, сохранять боевой 
дух даже в минуты затишья одна из са-
мых главных задач командира. Как? 
И кнутом и пряником, но чаще всего, 
конечно, первым «инструментом». На-
пример, в немецких окопах было впол-
не нормальным, когда за нарушения 
рядовой состав наказывался денеж-
ным штрафом. В одном из приказов все 
того же ротного Эшенхагена, говорит-
ся, что «в случае утери пулемета винов-

ный обязан будет заплатить 120 марок, 
за автомат «44» – 80, за винтовку или 
«шмайссер» – 50, а за пистолет – 30 
марок». Если учесть, что солдат вермах-
та ежемесячно получал по 60 марок (по 
две в день), а лейтенант 220, то сумма 
штрафа получалась немалая. Любо-
пытно, но и в русских окопах за про-
винности тоже прибегали к наказанию 
рублем. Любопытен в этой связи при-
каз (от 12.05.1944 г.) командира 94-го 
гвардейского стрелкового полка. При-
няв командование частью по болезни 
своего предшественника, новый воин-
ский начальник начал укреплять дисци-
плину, которая, судя по тону документа, 
оставляла желать лучшего в полку: 

«Командира 2-й роты ПТР гв.ст. 
лейтенанта Садко за отсутствие внеш-
него вида офицера, неумение докла-
дывать, за грязные боевые патроны 
и оружие, за потерю ответственности 
своего подразделения АРЕСТОВАТЬ 
на 8 СУТОК с удержанием 50% де-
нежного содержания за каждый сут-
ки ареста с выполнением служебных 
обязанностей. 

Гв.мл. лейтенант Чурбанов свыше 
месяца находился в дезертирстве, 
бросил свое орудие и расчет. Назна-
чить и провести полное дознание, 
учитывая, что этот офицер потерял 
офицерскую совесть и честным офи-
цером уже не может быть. 

Гв.л-та медицинской службы РО-
МАНОВУ за распущенность и нетре-
бовательность к себе АРЕСТОВАТЬ на 
3 суток с удержанием 50% денежно-
го содержания с выполнением слу-
жебных обязанностей…» 

Насколько суровыми были такие 
наказания рублем? Судите сами: ме-
сячный оклад лейтенанта РККА со-
ставлял 220 рублей, или в пересчете 
по фронтовому курсу 22 марки. Ины-
ми словами, день жизни на войне 
стоил всего 7 рублей с «копейками». 
При этом пачка папирос «Казбек» в 
военторге продавалась по 2,5 рубля, 
но купить их можно было только у 
спекулянтов по 25 рублей. Вот и полу-
чалось, что суровое наказание лейте-
нанта Романовой «за распущенность» 
было не дороже пачки «Казбека». 

Вот уж действительно: на войне, как 
на войне, где жизнь в окопах следует 
принимать такой, какая она есть. Тот, кто 
прошел этот ад, поистине достоин на-
шей памяти. Как сказал бы классик, «не 
проявление сего – есть великое малоду-
шие».

Автор выражает искреннюю 
благодарность Дарье Тимошенко, 

историку Пушкиногорья, за 
неоценимую помощь при 

подготовке этого материала
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Рано утром 23 июля 1944 года 
части 128-й и 376-й стрелковых 
дивизий Красной Армии вошли в 
город. Принято считать, что Псков 
был освобожден в результате 
штурма. В качестве косвенного 
подтверждения в областном му-
зее-заповеднике многочислен-
ным гостям даже демонстриро-
вали диораму, на которой был 
изображен взорванный Ольгин-
ский мост, разрушенные снаря-
дами церкви, солдат переправ-
ляющихся под огнем противника 
на другой берег. Популярностью 
у горожан пользовались инсце-
нировки форсирования, которые 
устраивались силами воинов 
76-й десантной дивизии. Но на 
самом деле гитлеровцы, не всту-
пая в бой, просто ушли из разру-
шенного Пскова, который на тот 
момент уже не представлял для 
них стратегического интереса. 
Специальный корреспондент 
«Совершенно секретно» попы-
тался разобраться в этом истори-
ческом фейке.

П
осле сокрушительного раз-
грома под Сталинградом, 
поражения на Курской дуге 
обстановка на Восточном 
фронте складывалась не в 

пользу немецких войск. Понимая, что 
отразить очередное наступление со-
ветских войск будет сложно, 11 авгу-
ста 1943 года Гитлер отдает приказ о 
начале строительства т.н. «Восточного 
вала». Условно линия обороны была 
разделена на два рубежа. Первый по-
лучил название «Вотан» и должен 
был прикрывать центр и южную часть 
фронта, а северному присвоили ко-
довое наименование «Пантера». Свой 
«прыжок» она начинала от реки Нар-
вы и далее проходила по северо-вос-
точной оконечности Чудского озера. 
Спускалась вдоль побережья Псков-
ского озера, а на дугой с востока оги-
бала Псков. По берегу реки Великой 
доходила до озера Алё и заканчива-
лась чуть севернее Невеля, упираясь 
в озеро Большой Иван, где начина-
лась граница с Белоруссией. Самыми 
мощными оборонительными узлами 
«Пантеры» считались города Остров 
и Псков. Общая протяженность линии 
составляла почти 600 км. В этом сек-
торе армейской группы «Север» на-
считывалось около 6 тыс. укреплений, 
в том числе 800 железобетонных. Для 
подстраховки в глубине обороны 18-й 
армии были подготовлены промежу-
точные рубежи обороны: «Автостра-
да», «Оредежская», «Ингерманланд-
ская», «Лужская» и др. Сооружение 
«линии Пантера» началось без про-
медления и продолжалось до весны 
1944 года. О масштабах задуманного 
говорит тот факт, что в работах на под-
ступах к Пскову, были задействованы 
до 15 тыс. военнослужащих строи-
тельных и саперных батальонов, 7 тыс. 
человек подразделений организации 
ТОДТа и 24 тыс. гражданских лиц. Все-

го вокруг города было построено почти 
37 км противотанковых рвов. Столько 
же траншей полного профиля, более 
250 км проволочных заграждений и 
1346 огневых точек. Чтобы исключить 
«партизанский фактор», согласно ди-
рективе командующего группой армий 
«Север» генерал-фельдмаршала фон 
Кюхлера, в конце сентября 1943 года 
началось принудительное выселение 
всех жителей из зон, которые находи-
лись между линией фронта и оборо-
нительным рубежом «Пантера». При-
чем самым садистским способом: на 
сборы отводилось полчаса. Хлеб, скот, 
птицу брать с собой запрещалось – все 
подлежало конфискации в пользу не-
мецкой армии. После вывода населе-
ния деревни, как правило, сжигались. 
Далее эвакуированные колоннами по 
1000 человек, подгоняемые конвоем, 
двигались пешком вглубь территории. 

 «ПЕРВЫЙ СТАЛИНСКИЙ 
 УДАР» 

День 14 января 1944 года вошел 
в историю Великой Отечественной 
войны началом Ленинградско-Нов-
городской стратегической наступа-
тельной операцией. Главной целью 
«Первого сталинского удара» должно 
было стать полное снятие блокады с 
последующим разгром Курляндской 

группировки в Прибалтике. Как потом 
было сказано в историческом очер-
ке о боевом пути 14-го гвардейско-
го стрелкового корпуса, «эта сложная 
серия операций была блестяще реа-
лизована нашими войсками, заво-
евавшими победу, которую маршал 
Сталин в своем приказе от 23 февра-
ля 1944 года назвал ВЕЛИКОЙ». Од-
нако при ближайшем рассмотрении 
страница «непревзойденного сталин-
ского оперативного искусства» оказа-
лась не такой яркой – слишком значи-
тельными оказались потери на этом 
пути. Забегая вперед скажем, что в 
ее ходе (январь-февраль 1944 года) 
советские войска потеряли 76,6 тыс. 
человек убитыми, а немецкие – око-
ло 25 тыс. Тем не менее, на первона-
чальном этапе наступления Красной 
Армии сопутствовал успех. Через две 
недели после начала ожесточенных 
боев была освобождена Луга, а да-
лее открывалась прямая дорога че-
рез Псков и Остров, на Прибалтику. 
Однако выбранный путь оказался не 
из легких. Прежде всего, на темпы 
наступления Красной Армии повлия-
ли природные условия самого театра 
военных действий. Ленинградская и 
Псковская области являлись частью 
т.н. Лубано-Псковской низменности, 
а это непроходимые леса, незамер-
зающие болотные хляби, множест-

во озер и рек, ставшие для фашистов 
естественными рубежами обороны. 
Такой характер местности серьезно 
ограничивал действия танков и ме-
ханизированных соединений. Кроме 
того войска были привязаны к немно-
гочисленным, очень плохим дорогам. 
Частые туманы и дожди затрудняли 
работу артиллерийских и авиацион-
ных корректировщиков, что снижало 
эффективность огневой поддержки 
наступающих войск. Наконец, как пи-
сал позже генерал Сергей Штеменко, 
«возможности снабжения советских 
войск были куда хуже, чем у про-
тивника». Это объяснялось тем, что 
группа армий «Север» имела в сво-
ем оперативном тылу, на территории 
Прибалтики и Восточной Пруссии, 
развитую транспортную сеть, включая 
железнодорожную. При этом войска 
Ленинградского, 1-го и 2-го Прибал-
тийских фронтов из-за бездорожья 
ощущали постоянный недостаток бо-
еприпасов. На успех операции по-
влиял и банальный некомплект в со-
единениях. По приказу командующе-
го Ленинградским фронтом генерала 
Леонида Говорова в дивизиях вме-
сто девяти тысяч, согласно штатному 
расписанию, было сохранено до пяти 
тысяч человек. Почему же войска 
псковского направления, выражаясь 
современным языком, финансиро-
вались по остаточному принципу? По 
словам Сергея Бирюка, автора книги 
«Битва за Псков. Март 1944 года»: 
«…сложившаяся ситуация объясня-
ется приоритетами тогдашней совет-
ской стратегии… все лучшее (и резер-
вы, и боеприпасы) были брошены 
на юг, где с 4 марта разворачивалась 
Проскуровско-Черновицкая насту-
пательная операция, командовал ко-
торой маршал Жуков. На Украине, в 
отличие от прибалтийского направ-
ления, распутица не мешала…»
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Юрий МОИСЕЕНКО

Справка

«Второй сталинский удар» стал частью масштабного наступления 

советских войск на Правобережной Украине. В результате тяже-

лое поражение понесли две немецкие танковые армии (1-й и 4-й), 

22 дивизии были разгромлены. Красная Армия продвинулась в 

западном и южном направлениях на 80-350 километров, выйдя к 

предгорьям Карпат, а германский фронт был рассечен две части.
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В последний день февраля 1944 
года отдельные части 22-й армии, на-
конец, вышли на рубеж «Пантеры», 
где натолкнулись на жесткую гитле-
ровскую оборону, а все попытки взять 
ее с наскока потерпели неудачу. Перед 
началом Псковской наступательной 
операции (она длилась с 9 марта по 15 
апреля 1944 г. – Прим. ред.) генерал 
Говоров обратился к воинам фронта с 
призывом повторить подвиг дружин-
ников Александра Невского, разгро-
мивших псов-рыцарей на льду Чуд-
ского озера. Однако силы советских 
войск были уже на исходе. К началу 
марта некоторые дивизии, которым 
предстояло штурмовать оборонитель-
ные рубежи «Пантеры» представляли 
собой жалкое зрелище. Судите сами: 
два стрелковых полка в каждом по два 
батальона, а в батальоне по две роты и 
в каждой – по 44 солдата. 

 «ЛИНИЯ ПАНТЕРА» 
 В РАЗРЕЗЕ 

Изучая альбом инженерного управ-
ления 2-го Прибалтийского фронта с 
чертежами немецкий оборонительных 
сооружений, прорванных в июльском 
наступлении 1944 года, сложно обна-
ружить неприступные доты, подобные 
бетонным монстрам «линии Маннер-
гейма» или «линии Сталина». Север-
ный рубеж «Восточного вала» на самом 
деле относился к полевой фортифика-
ции, однако, если рассматривать его 
глазами пехоты, то повод призадумать-
ся был. Что представляла собой оборо-
нительная «линия Пантера»? Сначала 
на нейтральной полосе была проло-
жена т.н. Спираль Бруно. Затем в че-
тыре «нитки» шло проволочное загра-
ждение. Далее – противотанковые рвы 
глубиной от 2 до 4 метров и шириной 
до шести. За ним пролегала сплошная 
траншея неполного профиля глуби-
ной до одного метра с пулеметными 
гнездами. Расположенные через 100-
150 метров, они имели защитные при-
способления в виде бронированных 
щитков с амбразурами. От каждой точ-
ки было проложено сообщение в блин-
даж укрытия (5-8 накатов) для личного 
состава. За первой линией траншеи на 
танкоопасных направлениях распола-
гались 45-мм противотанковые пушки. 
Примерно в 300-500 метров от пер-
вой траншеи были вырыты миномет-

ные позиции тоже связанные между 
собой ходами. Кроме этого была еще 
и вторая линия, которая располагалась 
на расстоянии от первой примерно на 
два километра, оборудованная пуле-
метными гнездами, бронеколпаками 
и блиндажами укрытия. Здесь же рас-
полагались позиции батальонных ми-
нометов, а также 76-и и 105-мм ору-
дий. При этом на каждый километр 
приходилось в среднем от 8 дотов до 
12 дзотов. И это не считая минных про-
тивотанковых и противопехотных по-
лей. Встречались даже врытые в землю 
танки, у которых была повреждена хо-
довая часть. Эта «колючая крепость» и 
должна была держать оборону Пскова 
с шириной фронта до 50 км.  

 ГОРОД-КЛЮЧ 

Немецкое командование прида-
вало городу немалое стратегическое 
значение, считая его «ключом к па-
радным дверям Ленинграда». Снача-
ла оккупации (09.07.1941 г.) в нем 
располагались командование и хо-
зяйственная инспекция группы ар-
мий «Север», командование 18-й 
армии, штаб оперативной команды 
1-а (служба безопасности СД), воен-
но-строительная организация ТОДТ. 
Временами в городе находилось до 
70 тыс. солдат, но постоянный гарни-
зон не превышал 20 тыс. С мая 1943 
года в Псков вошли подразделения 
власовцев. Действовала эстонские 
комендатура и полиция, латышские 
фашисты, испанские легионеры из 
«Голубой дивизии», штаб железно-
дорожных войск и т.д. Опоясанный 
по периметру укрепленной линией 
он представлял собой настоящую 
крепость, но это было мало. Как по-
том докладывал командованию 3-го 
Прибалтийского фронта командир 
128-й стрелковой дивизии генерал-
майор Дмитрий Лукьянов, «в зда-
ниях были установлены пулеметные 
точки, в фундаментах домов обору-
дованы доты и дзоты. Улицы и боль-
шая часть домов заминированы, на 
перекрестках установлены фугасы. На 
шоссе Псков – Рига к деревьям были 
привязаны заряды с электрическими 
взрывателями». Не мудрено, что с на-
чалом наступления город подвергал-
ся интенсивным бомбардировкам. 
Самый мощный налет состоялся в 

ночь на 19 февраля 1944 года. В нем 
приняли участие силы 1-го гвардей-
ского, 5-го, 6-го, 7-го авиакорпусов 
13-й воздушной армии. Бомбежка 
продолжалась несколько часов. В ре-
зультате был разрушен железнодо-
рожный узел, прямым попаданием 
разбита гостиница, где размещались 
немецкие летчики. Кроме того по-
страдало более 2,5 тыс. псковичей – 
в этой связи немцы даже отдали при-
каз, разрешающий принимать в свои 
военные госпиталя раненых горожан. 
К тому времени в городе насчитыва-
лось около 11 тыс. человек, которых 
предполагалось вывезти в Прибал-
тику и Германию. Добровольно от-
правляться в фашистское рабство же-
лающих не было, поэтому горожане 
пытались прятаться по подвалам, но 
немецкие жандармы не щадили ни-
кого. Согласно приказу военного ко-
менданта, всех не подчинившихся 
считали партизанами, что означало 
расстрел на месте.

Возвращаясь к речи генерала Гово-
рова, можно подвести краткий итог 
весеннего противостояния: перед ча-
стями, общая численность которых 
достигала 173 120 человек, была по-
ставлена задача освобождения Пско-
ва и Острова. Однако, справиться с 
нею они не смогли. Первой причи-
ной крайняя усталость самих войск, 
недостаток резервов и боеприпасов 
и, конечно же, «линия Пантера». Все 
попытки Красной Армии ее взло-
мать, за исключением Стрежневского 
плацдарма (ЧертОва гора), который 
располагался в 10 км северо-запад-
нее Пушкинских Гор, оказались тщет-
ными. Правда, и это победа далась 
очень дорого – 9,5 тыс. человек тогда 
потеряли части Красной Армии. На 
центральном и островском направ-
лении «Пантеры» было предприня-
то еще несколько попыток прорыва. 
Самым крупным стало наступление 
на участке между деревнями Весна 
и Стремутка. Тогда войскам удалось 
перерезать и шоссе, оседлав желез-
ную дорогу Псков – Остров. Совсем 
немного оставалось до реки Великой, 
форсировав которую можно было 
начать окружение псковской группи-
ровки 18 армии. Тем не менее, это 
наступление, как было принято пи-
сать в боевых документах, «успеха 
не имело» – «линия Пантера» усто-
яла, став «страшным кенотафом для 
многих тысяч (!) бойцов и команди-

ров Красной Армии, погибших на 
псковской земле с 1 марта по 24 июля 
1944 года».

 ПОСЛЕДНИЙ УДАР 

Потребовалось еще 5 месяцев, пре-
жде чем наступление возобновилось. 
Псковско-Островская операция на-
чалась 17 июля с прорыва на Стреж-
невском плацдарме. В ходе операции 
были разгромлены и понесли потери 
11 дивизий вермахта. Через четыре 
дня был взят Остров, а 22 июля вой-
ска 42-й армии 3-го Прибалтийского 
фронта начали бои за Псков. Соглас-
но донесениям при освобождении 
города потери составили около 100 
человек, а у немцев они оказались 
в 10 раз меньше. Чем можно объя-
снить такое странное соотношение? 
По словам Сергея Бирюка, на самом 
деле «штурма не было». 

«Фашисты просто ушли из города 
(это зафиксировала даже немецкая 
кинохроника. – Прим. ред.), а объя-
сняется все тем, что 24 июня началась 
первая фаза операции «Багратион», – 
продолжает наш эксперт. – Понимая, 
что линия «Пантера» уже теряет стра-
тегическое значение, а в Пскове мож-
но «засидеться» до полного окруже-
ния, гитлеровцы оставили город без 
боя. Незначительные потери понесла 
128-я стрелковая дивизия, а в 376-й 
на минах подорвались около десяти 
человек. В районе деревень Кузнецо-
во, Барановки, Капустино, где пере-
правлялись части 198-й стрелковой 
дивизии, свыше 40 человек утонуло». 

Газета «Правда» 24 июля 1944 года 
писала в передовице: «… Мы идем 
вместе с бойцами по улицам освобо-
жденного Пскова… Улицы, стертые с 
лица земли, груды развалин, пепели-
ща и лишь изредка уцелевшие дома, 
густо начиненные минами. Некото-
рые кварталы на первый взгляд кажут-
ся уцелевшими. На деле же это только 
стены: внутри все взорвано. В руины 
превращены вокзал, гостиница, боль-
шинство жилых домов, театр, церкви, 
кирха, разграблены и уничтожены 
предприятия». К этому можно доба-
вить, что всего в городе уцелело около 
15% жилых зданий, а на день его пол-
ного освобождения в военной комен-
датуре зарегистрировалось 115 чело-
век. Для сравнения: в 1939-м году в 
Пскове проживало 60 439 человек.

Фото из архива автора 
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Справка

С момента начала боев 1 марта до 31 июля (даты окончания Псков-

ско-Островской операции) общее число безвозвратных потерь в 

боях достигает до 30 тыс. у советских войск и до 10 тыс. у немцев. 

С учетом раненых потери возрастают в 4 раза.
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ТРАГЕДИИ ПАРИЖА 
КСАВЬЕ ДЕ МОНТЕПЕН отрывок из романа 

Г
азовые фонари, расставлен-
ные по улице на большом рас-
стоянии друг от друга, слабо 
боролись с мраком необыкно-
венно темной ночи. Кассир не 

обратил никакого внимания на боль-
шой фиакр, остановившийся в трид-
цати шагах от него у подъезда сосед-
него дома. Он отпер дверь, чиркнул 
восковой спичкой об стену коридо-
ра, поднялся в верхний этаж, вошел 
в комнату, убранную с простотой мо-
нашеской кельи, и принялся зажигать 
лампу. Едва он кончил свою работу, 
как у дверей раздался звонок, заста-
вивший его сильно вздрогнуть...

–  Что бы это значило? –  спросил 
себя Фредерик Мюллер. – Я никого 
не ждал... Да я никогда никого у себя 
не принимаю… Кто мог бы звонить в 
эту пору? Без сомнения, кто-нибудь 
ошибся, или это позабавился улич-
ный мальчишка... 

Второй звонок, более резкий и дол-
гий, вывел его из заблуждения. 

Перед дверью стояла темная фи-
гура, неясно вырисовывавшаяся на 
фоне асфальта тротуара.

–  Кого вам нужно? – спросил кас-
сир. 

–  Господина Мюллера, –  ответил 
хриплый голос, снова заставивший 
его вздрогнуть. 

–  Чего вам от него надо? 
–  Это я скажу вам лично, милый 

Фред, когда вы впустите меня.
–  Но кто вы?
– Ба! Вы не узнаете меня по голосу? 

Странно!.. К тому же у меня глотка, ка-
ких мало, я горжусь ею… Отворите мне, 
да поторопитесь, потому что у меня 
есть чертовски интересные для вас 
вещи, любезный Фред, не терпящие 
притом ни малейшей проволочки.

Мюллер взял из комода маленький 
револьвер, положил его в карман и 
отпер дверь.

– Невежливо заставлять так дол-
го ждать себя бедного Ста Пи! – вос-
кликнул посетитель, ловко просколь-
знув в дверь.

–  Ах, так это вы, месье Пиколе, –  
пробормотал кассир, разглядывая 
в полумраке бледное лицо, черные 
вихры на висках и усы под носом че-
ловека из агентства «Рох и Фумель».

–  Кажется. Вас это удивляет?
–  Откуда вам известен мой адрес?
Гость пожал плечами.
–  Наивный вопрос! Разве не мое 

ремесло – знать все? И я пришел к 
Фредерику Мюллеру, кассиру барона 
Вормса, чтобы поболтать с вами.

–  О чем нам говорить?
– Месье Мюллер, мне нужны сто 

тысяч франков…
–  Что вы сказали!?
–  Я сказал – сто тысяч франков…
Мюллер пожал плечами.
– Вы или шутник, или сумасшед-

ший…
–  Ни тот, ни другой! Дайте мне сто 

тысяч франков. Это вас ведь и не ра-
зорит. У вас останется еще триста 
пятьдесят семь тысяч, а ведь это – 
славные денежки.

Мюллер вскочил со стула.
–  Что? Что вы сказали?

– Я говорю, что вы взяли 
четыреста пятьдесят семь ты-
сяч франков из кассы баро-
на Вормса, убив его, и я хочу 
получить свою долю. Я ведь не 
полицейский, и ничто не заставляет 
меня доносить на вас. Дайте мне сто 
тысяч, и я буду хранить молчание. Ну 
как, по рукам?

– Вы – плут, однако ваша попытка вы-
манить у меня деньги вам не удастся. 
Что мне бояться вашего смехотворного 
обвинения? Вы, наверное, забыли, что 
убийцы барона Вормса уже находятся 
в руках правосудия… Вы не только него-
дяй, Пиколе, вы еще и глупец!..

Гость встал со своего места и, по-
клонившись, ответил:

– Благодарю за комплимент, месье. 
Но вы немного заблуждаетесь. В ве-
чер убийства, с половины двенадца-
того до часа ночи, я прогуливался в 
саду… Что вы будете делать, мне при-
шла вот такая фантазия… Я из любви 
к искусству занимался шпионством. 
Потом, движимый любопытством, я 
проскользнул в особняк. И я видел, 
как барон Вормс сошел с лестницы… Я 
видел… Желаете, чтобы я продолжил?

– Нет, –  произнес Мюллер глухим 
голосом. – Молчите! Молчите!!

– То есть теперь вы согласны?
– Да.
– Вы даете мне сто тысяч франков?
– Даю… но с одним условием…
– Каким?
– Что вы, получив деньги, на три 

месяца оставите Париж.
– А потом я могу вернуться?
– Да, за три месяца я успею закон-

чить все, что мне еще осталось сде-
лать…

– Согласен. Так что же деньги?
– Вы, надеюсь, не считаете меня 

простаком. Вы прекрасно понимаете, 
что банковских билетов у меня при 
себе нет. Я не могу достать их в эту же 
ночь, но завтра утром ваше молчание 
будет вознаграждено.

–  Оно будет вознаграждено сию же 
минуту, черт возьми! Западня срабо-
тала! Вы попались!!

И, говоря это, гость сорвал с себя 
парик и фальшивые усы, и вместо ци-
ничного Стани Пиколе, кассир увидел 
насмешливую физиономию Жобэна, 
первого мастера во всей префектуре 
по части переодевания. 

Полицейский продолжал:
– Фредерик Мюллер, я арестую вас 

именем закона! Сопротивление бес-
полезно, поверьте мне… Вы знаете, 
что я вооружен. Комиссар ждет в фи-
акре, у дверей. С двумя здоровенны-
ми парнями.

Кассир испустил бешеный крик и 
стал бросать взоры вокруг себя, слов-
но дикий зверь в западне, ища ла-
зейку и не находя ее.

Жобэн, холодно улыбаясь, играл 
своим револьвером.

Секунду спустя, Мюллер, казалось, 
вдруг вполне успокоился.

– Я сдаюсь, – промолвил он глухим 
голосом.

Полицейский поднес к губам сви-
сток из слоновой кости и пронзитель-
но свистнул.

–  Этим я 
объявляю комисса-
ру и своим товарищам, что 
дело окончено, –  сказал он. – Они 
тотчас придут. Будьте спокойны, у них 
есть ключ, его взяли у вашей служан-
ки.

Слышно было, как уличная дверь 
отворилась и захлопнулась снова.

Фредерик Мюллер выхватил из 
кармана револьвер и, почти в упор, 
три раза выстрелил в Жобэна.

Полицейский, словно сноп, упал на 
пол.

Злодей опрокинул лампу, и глубо-
кий мрак воцарился в комнате, пол-
ной крови.

* * *Полиция обыкновенно предвидит 
все. 

Комиссар и полицейские имели 
предосторожность запастись фона-
рем, который они и зажгли при вхо-
де в дом. Три выстрела из револьве-
ра, раздавшиеся в тишине ночи, дали 
им знать, что в верхнем этаже разыг-
ралась кровавая драма. Они во весь 
дух взбежали по лестнице и вошли 
в комнату, где произошла только что 
описанная нами сцена. 

Первым предметом, бросившим-
ся им в глаза, был Жобэн, лежащий 
в луже крови. Несчастный не показы-
вал никаких признаков жизни. 

Один из полицейских приподнял 
его и хотел осмотреть его раны. 

–  Мы займемся им, –   сказал ко-
миссар, – но прежде всего надо най-
ти убийцу... 

В спальне   в этом можно было убе-
диться с первого взгляда – не было 
ни закоулка, ни какой-нибудь боль-
шой мебели, ни занавески, где мог 
бы скрыться Фредерик Мюллер по-
сле своего преступления.

Обшарили все остальные комнаты; 
они были пусты и почти без всякой 
мебели. Окно в одной из них было 
раскрыто настежь; оно выходило в 
маленький сад.

–  Должно быть, он улизнул сюда… 
– проговорил один из полицейских. 
– Но окно высоко над землей, и, мо-
жет быть, негодяй сломал себе ноги, 
выпрыгнув отсюда…

Не теряя ни минуты, они сбежали 
вниз.

Предыдущие дни были дождливы. 
На мягкой садовой земле были вид-
ны глубокие отпечатки пары высоких 
каблуков. Те же самые следы отчетли-
во, хотя и не так резко, можно было 
заметить до самой стены, не очень 

высокой и выходившей на дорогу. 
Старая решетка для плюща была при-
ставлена к этой стене, и перелезть с ее 
помощью через стену ничего не стои-
ло для решительного человека.

Сад, конечно же, был пуст.
 – Негодяй ускользнул от нас!! – 

воскликнул комиссар.
– Не все еще потеряно, – возразил 

один из полицейских. – Попытается 
он удрать этой ночью из Парижа или 
нет, завтра его поймают. Негодяя ведь 
узнать нетрудно… Но не это меня бес-
покоит…

– А что же тогда?
– Жобэн! Мне кажется, он получил 

больше, чем ему следовало. Бедный 
малый!.. Впрочем, он сам виноват в 
этом, он хотел делать дело один, что-
бы ему одному досталась вся слава…

Комиссар и полицейские снова во-
шли в дом и поднялись в верхний 
этаж. 

Они раздели Жобэна и не без ужа-
са увидели, что три пули вошли в 
его тело. Они остановили кровь, как 
могли, а потом отнесли тело в фиакр и 
направились в ближайшую больницу. 

Дежурный доктор тотчас осмотрел 
Жобэна и, к немалому удивлению 
комиссара и полицейских, объявил, 
что, как ни глубоки раны, ни одна из 
них не кажется ему ни смертельной, 
ни даже опасной, и что при правиль-
ном ходе лечения, если к тому же не 
случится каких-нибудь непредвиден-
ных осложнений, больной, которого 
уже посчитали мертвым, через не-
сколько недель встанет на ноги. 

* * *Полицейские, вызванные свистком 
Жобэна, были уже в доме… Он слы-
шал их шаги… Каким образом, куда 
бежать?..

Мюллер бросился в соседнюю ком-
нату, запер за собой дверь, распахнул 
окно и, рискуя свернуть себе шею, 
прыгнул с высоты второго этажа в сад.

Он вскочил на ноги и минуту спустя, 
благодаря решетке для плюща, уже 
был на гребне стены, откуда спрыг-
нул на дорогу.

– Славно я его отделал, – пробор-
мотал он. – Но я спасен!

В то время, как полицейские искали 
его в квартире, он шел по улице Нейи 
спокойной походкой запоздалого пе-
шехода, остановился на тротуаре, а 
потом направился дальше по направ-
лению к Триумфальной арке, нанял 
фиакр в конце Елисейских полей и 
приказал вести себя к заставе дю Трон.

Единственной целью всей его езды 
было, как можно дольше оставаться в 
экипаже.

Потом Фредерик Мюллер подо-
ждал, пока извозчик уедет, прошел 
сотню шагов и два раза нажал пугов-
ку звонка у дверей высокого дома до-
вольно скромной наружности.

СПРАВКА:
Ксавье де Монтепен (1823–1902) – французский писатель, один 
из основоположников жанра бульварного романа, автор много-
численных бестселлеров XIX века.
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Дверь отворилась.
 – Кто там? – спросил привратник 

из окна своей каморки.
– Это я, дядюшка Андре, я, Годар, – 

отвечал кассир.
– Ах, так вы уже вернулись из де-

ревни, месье Годар?
– Как видите, дядюшка Андре…
– Ну, как ваше здоровье?
– Отлично... Спокойной ночи... Не 

заходите ко мне слишком рано... Я 
сильно устал и намерен долго спать. 

Кассир взобрался на пятый этаж и 
вошел в маленькую квартирку, состо-
явшую из двух скудно мебелирован-
ных комнат.

Четыре месяца тому назад, предвидя 
разные случайности, он снял эту квар-
тиру под именем Годара, назвавшись 
землевладельцем из окрестностей Пон-
туаза, желающим иметь постоянный 
приют на случай приездов в Париж. 

Время от времени он приходил 
туда ночевать, и всегда после полуно-
чи. И он всегда дружески обходился 
с привратником, который содержал в 
порядке его хозяйство. 

Заперши за собой дверь, он за-
жег две свечи, взял со стола флакон 
и смешал треть содержащейся в нем 
жидкости с водой, налив ее в чашку. 
Потом этой смесью он несколько раз 
обмыл свои волосы; медно-красный 
цвет их исчез, и они стали совершен-
но черными. 

Окончив эту работу, он спокойно 
заснул на несколько часов, а потом, 
встав пораньше, обрил свои бакен-
барды и с заботливостью выходяще-
го на сцену актера наклеил себе чер-
ную бороду и длинные усы. 

Преобразившись таким образом, 
он пробормотал: 

– Клянусь честью, не сюда придут 
искать меня. Да если бы и пришли, 
так Годар, землевладелец из депар-
тамента Сены и Уазы, вовсе более не 
похож на Фредерика Мюллера, как 
Фредерик Мюллер не походил на 
графа Робера де Лок-Эарн!..

* * *Бывший любовник Генриетты 
д’Обрив, выходя из тюрьмы, оказал-
ся владельцем нескольких билетов 
по тысяче франков каждый, сбере-
женных им из своего жалованья, ко-
торые скользнули в его карман в мо-
мент его ареста. 

После ухода Генриет-
ты в монастырь, Робер де Лок-Эарн 
рассудил, что пребывание в Париже 
стало для него делом невозможным 
– по крайней мере, в ближайшие 
несколько лет. Он решил покинуть 
Францию и попытать счастья в кази-
но Баден-Бадена и Гамбурга. Изящ-
ный негодяй обладал редким каче-
ством – с замечательной легкостью 
усваивать чужие языки. В гимназии 
он выучился говорить по-немецки, 
по-английски, по-русски и по-ита-
льянски. Прожив кое-как два или три 
года по ту сторону Рейна, он уже гово-
рил по-немецки с безупречной чис-
тотой и без малейшего акцента. И он 
стал слыть за баденского подданного, 
без труда приобретя себе свидетель-
ство о рождении на имя Фредерика 
Мюллера.

Но настал день, когда счастье в 
игре решительно от него отверну-
лось, и он, спустив последние деньги, 
остался без всяких средств к сущест-
вованию.

Теперь ему не оставалось ничего 
другого, как пустить себе пулю в лоб, 
но счастливый случай свел его с мо-
лодым пруссаком, который был со-
вершенно обворожен его джентель-
менскими манерами и изумительно 
разнообразным запасом знаний. 
Этот человек, сын богатого берлин-
ского банкира, видя затруднительное 
положение если и не прямо своего 
соотечественника, то все-таки немца, 
предложил ему работу в конторе сво-
его отца. 

Лок-Эарн, конечно, с радостью со-
гласился и вскоре своей неутоми-
мой деятельностью и точной испол-
нительностью, поставил себя на вид 
в банкирской конторе так, что когда 
барон Вормс попросил своего това-
рища подыскать ему человека, знаю-
щего несколько языков, который был 
ему нужен для ведения деловой пе-
реписки, берлинец с горячей похва-
лой рекомендовал ему на это место 
Фредерика Мюллера. 

По прошествии двух лет Мюллер 
был возведен в важное в банкирском 
мире достоинство кассира. 

Сравнивая свою прошлую жизнь, 
преисполненную опасностей, бес-
покойств и тревог, с настоящим по-

ложением, кассир охотно 
сознавался, что приятно за-
снуть вечером после днев-

ного труда с уверенностью, 
что завтра утром не будешь разбужен 
приходом полицейского комиссара с 
его людьми. 

После нескольких лет неустанной 
работы, раскаявшийся негодяй ви-
дел себя уже обладателем довольно 
крупного состояния, в путях приобре-
тения которого ему не приходилось 
отдавать никакого отчета органам 
правосудия. Но как-то раз, истратив 
свои сбережения, он обворовал кас-
су и, желая покрыть дефицит, пустил-
ся в азартную биржевую игру, кото-
рая не только не поправила дела, но 
напротив – сделала его окончательно 
непоправимым.

Одним словом, за несколько дней 
до костюмированного бала у барона 
Вормса кассир уже не мог не пони-
мать, что недели через две-три про-
делки его неминуемо должны будут 
открыться, несмотря на всю ловкость, 
с которой он делал подлоги в контор-
ских книгах.

Вместе с тем он вдруг случайно 
узнал о любви Валери Вормс и Ви-
конта Жильбера де Прэль, об их на-
мерении бежать, и ему пришло в го-
лову совершить последнюю кражу, 
более крупную, чем все предыдущие, 
устроив дело таким образом, чтобы 
вся вина пала на беглецов.

В вечер отъезда Жильбера и ба-
ронессы он проник в сад, оттуда – в 
дом, открыл кассу, взял из нее золото 
и банковские билеты, запер ее опять 
и намерен был уже скрыться, как 
вдруг услышал шаги спускающегося 
по лестнице барона.

Он успел спрятаться за оконной за-
навесью.

Вошел банкир со свечой в руке, 
в намерении взять для Алины Пра-
дье пятнадцать тысяч франков. Он, в 
свою очередь, открыл кассу и, найдя 
ее пустой, с ужасом стал оглядывать-
ся по сторонам. 

Взгляд его остановился на легко ко-
лебавшейся оконной занавеси. И он 
направился к окну… 

Кассир видел, что сию же минуту 
будет разоблачен. Барон, без всяко-
го сомнения, станет звать на помощь. 
Следовательно, его ждет арест, суд и 
тюрьма. 

Робер де Лок-Эарн никогда не рас-
ставался с кинжалом, который он 
всегда носил в кармане. Он бросился 
стремительно, как тигр на добычу, и 
барон упал с перерезанным горлом, 
не издав ни звука. 

Затем со своим обычным хладно-
кровием убийца разрезал пополам 
лист бумаги, вынув его из бювара, 
написал измененным почерком ано-
нимное письмо и, не дав ему оконча-
тельно просохнуть, скомкал бумагу и 
вложил ее в руку мертвеца. 

* * *Прошел месяц. 
Самозваный Годар не выходил из 

своей квартиры на улице Сен-До-
миник под предлогом внезапно ра-
зыгравшейся ревматической боли, и 
привратник, отзывавшийся на про-
звище «дядюшка Андре», приносил 
ему наверх обед и газеты. 

Потом добровольный затворник 
убедился, что никто уже больше не 
занимается делом Вормса. В самом 
деле, так как все попытки полиции 
найти Фредерика Мюллера реши-
тельно не привели ни к какому ре-
зультату, то оставалось предположить 
одно, что злодею удалось пересечь 
границу и вернуться в Германию. 
Никто, конечно, не мог допустить и 
мысли о том, что кассир скрывается в 
Париже, и, за неимением о нем ника-
ких сведений, стали говорить совсем 
о других вещах. 

Между тем у лже-Годара выро-
сла за это время настоящая борода. 
В конце месяца он убедился, что на-
кладная борода стала для него ре-
шительно бесполезной. Превраще-
ние оказалось полным. Невозможно 
было и образом подумать, что этот 
француз с черной бородой и с чер-
ными волосами – одно и то же лицо 
с немецким кассиром, рыжеволосым 
и с длинными бакенбардами медно-
красного цвета. 

Наконец, бывший Фредерик Мюл-
лер объявил дядюшке Андре, что, 
чувствуя себя лучше, он намерен вер-
нуться к себе в деревню, и в самом 
деле оставил Париж, захватив с со-
бой четыреста пятьдесят семь тысяч 
франков барона Вормса. 

Перевод с французского 
Сергея Нечаева
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